
Въездной 
туризм выезжает 
на господдержке
Достойные проекты  
будут искать в кластерах 

Правительство продлит до 2025 
года ФЦП «Развитие внутренне-
го и въездного туризма», срок ко-
торой был ограничен 2018 годом. 
При этом отвечающий за разра-
ботку программы Ростуризм со-
бирается принципиально изме-
нить подход к отбору достойных 
господдержки проектов: на нее 
смогут рассчитывать лишь те, 
что соответствуют утвержден-
ной тематике региона. Под бу-
дущую программу уже получе-
ны  заявки на общую сумму около 
100  млрд руб., предполагающие 
субсидии в 30 млрд руб.

Как рассказали 
”
Ъ“ в Ростуризме, 

в правительстве решили продлить 
ФЦП «Развитие внутреннего и въезд-
ного туризма», которая исходно бы-
ла рассчитана на 2011-2018 годы. Эту 
информацию подтвердила пресс-се-
кретарь премьера Дмитрия Медве-
дева Наталья Тимакова. По словам 
замглавы Ростуризма Николая Коро-
лева, к 15 марта агентство намерено 
разработать основную концепцию 
новой ФЦП, которая в дальнейшем 
будет дорабатываться вместе с дру-
гими министерствами и ведомства-
ми. Утверждение документа намече-
но на 2018 год. Ожидается, что новая 
программа будет действовать с 2019 
по 2025 год.

Объем финансирования будущей 
ФЦП пока не определен, но, говорит 
господин Королев, в Ростуризм уже 
обратились авторы 66 проектов, об-
щий объем инвестиций в которые 
оценивается в сумму около 100 млрд 
руб. Поддержка этих проектов пред-
полагает бюджетные субсидии в раз-
мере около 30 млрд руб.

При этом в Ростуризме хо-
тят изменить подход в отборе за-
явок. В программе будут опреде-
лены приоритетные туристиче-
ские кластеры, их основное назна-
чение и регионы. Так, Краснодар-
ский край и Крым будут специали-
зироваться на пляжном отдыхе, Се-
верный Кавказ — на оздоровитель-
ном туризме, в Алтайском крае, Ке-
меровской области и Хакасии под-
держку получат спортивно-оздоро-
вительные объекты, в Амурской об-
ласти и Хабаровском крае — круиз-
ные. В Ростуризме также хотят доба-
вить в ФЦП кластер «Большая Вол-
га», куда войдут расположенные на 
реке регионы для  поддержки кру-
изных проектов.
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Мюнхенский глобальный беспорядок
Как США пытались сохранить прежнее мироустройство, а Россия — создать новое

Более 50 лет Мюнхенская конференция 
по безопасности была одним из симво-
лов евроатлантического единения, неру-
шимой связи между США и их европей-
скими союзниками. Однако, собравшись 
в баварской столице в 53-й раз, европей-
ские политики, дипломаты и военные 
 обнаружили себя, по меткому выраже-
нию одного из немецких журналистов, 
«на сеансе групповой терапии». О том, 
удалось ли посланникам нового прези-
дента США успокоить взволнованных 
союзников и чем их взбудоражил гла-
ва МИД РФ Сергей Лавров,— корреспон-
дент ”Ъ“  ЕЛЕНА ЧЕРНЕНКО.

Послание из Вашингтона
Открывая конференцию, ее председатель, 
бывший высокопоставленный немецкий 
дипломат Вольфганг Ишингер признал, 
что она будет «самой волнительной за по-
следние десятилетия». «Никогда ранее мы 
не сталкивались с подобной ситуацией: все 
с нетерпением ждут объяснений, чем же бу-
дут руководствоваться новые власти США 
при формировании внешней политики»,— 
заявил он, выразив общее мнение европей-
ских участников форума.

Посланники нового президента США по-
старались успокоить взволнованных союз-
ников. Глава Пентагона Джеймс Мэттис за-
верил собравшихся, что Дональд Трамп, на-
звавший НАТО «устаревшим альянсом», во-
все не собирается рвать связи с блоком. По 
словам министра обороны, глава Белого до-
ма «полностью поддерживает НАТО» и лишь 
считает необходимым «трансформировать» 
альянс, чтобы он «соответствовал требовани-
ям сегодняшнего дня».

Новый вице-президент США Майк Пенс 
также постарался заверить участников фо-
рума, что отношения с европейскими союз-
никами останутся приоритетными для ад-
министрации. «От имени Дональда Трампа 
я могу сказать, что обязательства США по от-
ношению к трансатлантическому альянсу 
непоколебимы»,— сказал он под воодушев-
ленные аплодисменты.

Эта мантра, однако, подействовала не на 
всех. Самой расхожей шуткой в кулуарах фо-
рума было, что вот-вот проснется Дональд 
Трамп и напишет в Twitter, что слова Май-
ка Пенса и Джеймса Мэттиса — «fake news».

Многих европейцев насторожила фраза 
вице-президента США, что Дональд Трамп 
«будет поддерживать своих союзников так, 
как они будут поддерживать его». Кроме того, 
участники конференции сетовали, что в вы-
ступлениях представителей администрации 
США было мало конкретики. Говоря о необ-
ходимости трансформации НАТО, господа 
Пенс и Мэттис озвучили лишь одно пожела-
ние: чтобы европейские члены альянса нача-
ли наконец тратить на оборону как минимум 
2% своего ВВП, как было обговорено на сам-

мите блока в 2014 году. Сейчас только пять из 
28 стран НАТО (США, Великобритания, Поль-
ша, Греция и Эстония) выполняют это обяза-
тельство. При этом военный бюджет США — 
$664 млрд в 2016 году — превышает суммар-
ные расходы всех остальных членов альянса.

Делегаты нескольких европейских стран, 
выступая в Мюнхене, обещали довести рас-
ходы на оборону до нужной цифры, что будет 
непросто. Так, эта тема обещает быть одной 
из самых обсуждаемых в ходе, по сути, уже 
стартовавшей предвыборной гонки в Герма-
нии. Сейчас военные расходы ФРГ составля-
ют около €37 млрд. Если эту статью довести 
до 2% ВВП страны, то Германия будет тратить 
на оборону €70 млрд — больше, чем Россия.

Министр обороны ФРГ Урсула фон дер 
Ляйен, представляющая блок канцлера Ан-

гелы Меркель ХДС/ХСС, тем не менее зая-
вила со сцены, что Европа больше не мо-
жет полагаться на США в вопросах безопас-
ности и должна прилагать более активные 
усилия для распределения нагрузки в сфе-
ре обороны. Однако ей возразил новый гла-
ва МИД ФРГ Зигмар Габриэль, один из лиде-
ров входящей в правящую коалицию СДПГ. 
Он напомнил, что Германия и так тратит ог-
ромные суммы на гуманитарные операции 
за рубежом и прием беженцев. При этом он 
(вступая в явное противоречие с позицией 
однопартийцев канцлера) признал, что на-
плыв мигрантов вызван в том числе «неудач-
ными военными интервенциями» на Ближ-
нем Востоке и в Северной Африке.
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Глава МИД России Сергей Лавров 
не был самым высокопоставленным 
гос тем Мюнхенской конференции-2017. 
Но стал одним из самых заметных   
ФОТО АЛЕКСАНДРА ЩЕРБАКА/ТАСС

Глава ГСС не держит высоту
В «Гражданских самолетах Сухого»  
меняется руководство

В АО «Гражданские самолеты Сухого» 
(ГСС, выпускает самолет SSJ 100) — кад-
ровые перестановки. Президент компа-
нии Камиль Гайнутдинов, всего полго-
да занимающий свой пост, может быть 
понижен до вице-президента. Его сме-
нит вице-президент Объединенной ави-
астроительной корпорации (ОАК, в нее 
входит ГСС) Владислав Масалов, кото-
рого прочили на должность главы ГСС 
еще полтора года назад. Теперь в ОАК 
сочли представления господина Маса-
лова о развитии компании более пра-
вильными, чем взгляд действующего 
топ-менеджера.

О смене руководства ГСС 
”
Ъ“ рассказали 

два топ-менеджера авиапрома и подтвер-
дил высокопоставленный сотрудник ап-
парата правительства. По их словам, в бли-
жайшее время будет объявлено о назна-
чении новым главой ГСС вице-президен-
та ОАК (входит в «Ростех») по гражданской 
авиации Владислава Масалова. Он займет 
место Камиля Гайнутдинова, который будет 
понижен до вице-президента ГСС, уточнил 
один из собеседников 

”
Ъ“.

Глава ОАК Юрий Слюсарь заявил 
”
Ъ“ в ку-

луарах международной выставки вооруже-
ний IDEX-2017 в Абу-Даби (подробнее о ней 
см. стр. 6), что перестановки в ГСС «пока не 
комментирует». Источник 

”
Ъ“ подтвердил, 

что господин Масалов будет совмещать по-
сты президента ГСС, главы совета дирек-
торов «Иркута» и вице-президента по гра-
жданской авиации ОАК (структура корпо-
рации в перспективе должна быть разделе-
на на четыре дивизиона, в их числе и гра-
жданский). Господин Гайнутдинов станет 
вице-президентом ГСС и «Иркута», добавил 
собеседник 

”
Ъ“.

Господин Гайнутдинов возглавил ГСС 
7 сентября 2016 года. По данным 

”
Ъ“, на этот 

пост его звал Юрий Слюсарь, который руко-
водствовался рекомендацией из аппарата 
вице-премьера Дмитрия Рогозина (куриру-
ет авиапром). Ее смысл был в том, что надо 
возвращать в отрасль молодых российских 
менеджеров, которые набрались опыта в ве-
дущих западных компаниях и могли бы вне-
дрять передовые компетенции в РФ.
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Три года без права перелета
В Госдуме определились  
с черными списками авиапассажиров

Как стало известно ”Ъ“, комитет Госду-
мы по транспорту разработал поправки 
к Воздушному кодексу РФ, предложив 
создать «единый реестр лиц», которым 
на три года запрещены полеты. В этот 
список авиакомпаниям предлагается 
заносить данные граждан, чье поведе-
ние на борту создает «угрозу безопасно-
сти полета» или «жизни и здоровью дру-
гих лиц». В виде исключения фигурантам 
реестра в дальнейшем разрешат летать 
на лечение, похороны близких, сопро-
вождать инвалидов или вернуться в РФ 
из стран, откуда можно добраться лишь 
самолетом. В опрошенных авиакомпа-
ниях поддерживают введение черных 
списков пассажиров.

Проект поправок к Воздушному кодек-
су РФ был направлен комитетом Госдумы 
по транспорту в президентский Совет по 
кодификации и совершенствованию гра-
жданского законодательства. По данным 

”
Ъ“, совет рассмотрит документ сегодня, 

чтобы дать отзыв на него. Депутаты предла-
гают создать в России «единый реестр лиц, 
воздушная перевозка которых ограниче-

на». В список предлагается заносить дан-
ные граждан, нарушивших «правила по-
ведения на борту» и создавших «угрозу без-
опасности полета, жизни и здоровью дру-
гих лиц» либо допустивших «причинение 
вреда их здоровью».

Формировать реестр нарушителей пред-
лагается авиакомпаниям. Технически про-
цедура в законопроекте описана так: члены 
экипажа самолета составляют на гражданина 
акт, подписывают его, заверяют у командира 
экипажа (один экземпляр отдают самому на-
рушителю). После этого данные в трехднев-
ный срок отсылаются в Росавиацию (этому 
органу предлагается вести список нарушите-
лей), а там, в свою очередь, должны в течение 
пяти дней внести их в единый реестр.

Начиная с этого момента нарушителю за-
прещаются продажа авиабилетов и полеты 
на три года. Единый реестр публикуется на 
сайте Росавиации и обязателен для приме-
нения всеми авиакомпаниями — независи-
мо от того, совершают они полеты только по 
территории РФ или за ее пределами.
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Переход Росстата на новые 
классификаторы видов эконо-
мической деятельности и про-
дукции вместе с очередными 
досчетами заметно  улучшили 
картину промпроизводства в 
2015–2016 годах. Новые дан-
ные свидетельствуют, что спада 
выпуска в этот период практи-
чески не было, а в январе 2017 
года его увеличение продолжи-
лось как в годовом выражении, 
так и с учетом сезонности.

В прошедшую субботу, 17 янва-
ря, Росстат с задержкой в три дня 
опубликовал очередную порцию 
данных о промышленном произ-
водстве. Такая задержка объясняет-
ся статистиками переходом на но-
вые классификаторы видов эконо-
мической деятельности (ОКВЭД2) и 
видов продукции в их разрезе (ОК-
ПД2). Теперь индекс промпроизвод-
ства рассчитывается по четырем ви-
дам деятельности: «Добыча полез-
ных ископаемых», «Обрабатываю-
щие производства», «Обеспечение 

электрической энергией, газом и 
паром; кондиционирование возду-
ха», «Водоснабжение; водоотведе-
ние, организация сбора и утилиза-
ции отходов, деятельности по лик-
видации загрязнений». Весами слу-
жит структура валовой добавлен-
ной стоимости видов деятельности 
в 2010 году.

Так как этого требуют междуна-
родные и национальные стандарты 
и практика, переход на новые клас-

сификаторы потребовал пересчета 
индексов промпроизводства по ме-
сяцам и периодам 2015–2016 годов, 
поясняют в Росстате. В результате об-
наружилось, что в годовом выраже-
нии выпуск в 2016 году рос каждый 
месяц, кроме января, за год увели-
чившись на 1,3% (1,1%, согласно пре-
дыдущей оценке). В 2015 году пере-
счеты статистиков привели к тому, 
что вместо спада за год на 3,4% про-
мышленность фактически пребы-

вала в стагнации на уровне 0,8%. Та-
ким образом, оказалось, что замет-
ного спада в кризисные годы не 
было. Более того, Росстат фактиче-
ски подтвердил наблюдение эконо-
мистов ЦМАКП и Центра развития 
ВШЭ, которые во второй половине 
2016 года давали оценки промыш-
ленной динамики, близкие к тому, 
что только сейчас обнаружили ста-
тистики. «На самом деле Росстат не 
отделяет смену методологии от пе-
ресмотра данных выпуска в физи-
ческих объемах. Вклад смены мето-
дологии в досчеты Росстата не боль-
ше четверти»,— отмечает Владимир 
Сальников из ЦМАКП.

В тоже время в январе 2017 года, 
согласно опубликованной оценке, 
увеличение выпуска продолжилось, 
о чем свидетельствовали и опережа-
ющие индикаторы состояния про-
мышленности Росстата, ИЭП имени 
Егора Гайдара и PMI Markit. В годо-
вом выражении на фоне низкой ба-
зы 2016 года январский показатель 
достиг 2,3%, а по сравнению с де-

кабрем 2016 года с учетом сезонно-
сти промпроизводство подросло на 
0,8%. В целом картинка не поменя-
лась и cреди отраслей. Как и в конце 
2016 года, быстрее всего росли добы-
вающие, а в обработке — пищевые 
производства и сельхозмашиностро-
ение, поддержанное государством и 
импортозамещением.

Отметим, что улучшение состоя-
ния добывающих отраслей сопрово-
ждается заметным ускорением тем-
пов роста цен производителей — с 
7,4% в декабре 2016 года до 12,7% в 
январе 2017 года, по данным Росста-
та. Вслед за скачком цен на железо-
рудное сырье, нефть, газ и уголь ста-
ли расти и цены на соответствующие 
машины, оборудование и товары пе-
реработки. Впрочем, по мнению 
Дмитрия Полевого из ING, цены про-
изводителей продовольственных то-
варов, вероятно, росли более сдер-
жанно под влиянием укрепления 
рубля, хорошего урожая и скромно-
го потребительского спроса.

Алексей Шаповалов

Все было хорошо
После пересчетов Росстата двухлетний кризис в промышленности оказался преувеличением

Пока Минэкономики готовит план выво-
да российской экономики на темпы роста 
выше мировых, «большая четверка» пред-
принимательских объединений — Россий-
ский союз промышленников и предприни-
мателей (РСПП), Торгово-промышленная 
палата, «Деловая Россия» и «Опора Рос-
сии» — направила премьер-министру 
Дмитрию Медведеву свои 25 предложе-
ний по достижению поставленной прези-
дентом цели. Пользуясь случаем, бизнес 
предлагает властям решить его давние 
проблемы — от высокой фискальной на-
грузки до незащищенности перед силовы-
ми органами.

Торгово-промышленная палата, «Деловая 
Россия», РСПП и «Опора» направили Дмитрию 
Медведеву свои предложения к плану дейст-
вий правительства по повышению темпов ро-
ста экономики на 2017–2025 годы (есть у 

”
Ъ“). 

Напомним, правительство должно представить 
Владимиру Путину план ускорения экономики 
до 30 мая этого года. Первая рабочая версия до-
кумента будет готова в марте, обещал в январе 
глава Минэкономики Максим Орешкин.

В бизнес-объединениях свои наработки нео-
фициально называют «25 шагов к новой эконо-
мике». Нового, впрочем, в них немного. Оставив 
структурные реформы правительству, предпри-
ниматели сосредоточились на понятных и дав-
но обсуждаемых проблемах. Уровень фискаль-
ной нагрузки предлагается снизить, неналого-
вые платежи — упорядочить. В частности, сокра-
тить предложено либо страховые взносы, либо 
налогооблагаемую базу по НДС за счет исклю-
чения из обложения этим налогом фонда опла-
ты труда. Считать фискальную нагрузку объеди-
нения предлагают вместе с неналоговыми пла-
тежами. Единый налог на вмененный доход 
(ЕНВД), применение которого должно закон-
читься после 2020 года, объединения хотят со-
хранить. Заинтересовывать регионы и муници-
палитеты в развитии малого и среднего бизнеса 
предлагается увеличением отчислений от упро-
щенной системы налогообложения и НДФЛ.

Модернизировать производство бизнес хо-
чет за счет прямой инвестиционной льготы по 
налогу на прибыль — уменьшением суммы 
налога на 50% соответствующих затрат ком-
паний. Для развития новых импортозамеща-

ющих производств также затребованы льготы 
по налогу на прибыль, на землю и на имуще-
ство организаций (на начальных этапах орга-
низации производства). Отдельный пункт — 
упрощение отчетности и мораторий на приня-
тие новых и изменение действующих ее форм.

Еще предприниматели хотят больше влиять 
на законотворческий процесс. Среди предло-
жений — распространить процедуру, похожую 
на ОРВ (оценка регулирующего воздействия), 
на поправки, вносимые при втором чтении за-
конопроектов. Как и Дональд Трамп, объеди-
нения хотят введения принципа one in — two 
out, когда установление одного нового требо-
вания к бизнесу возможно только после отме-
ны двух других. В финансово-экономических 
обоснованиях к законопроектам они хотят ви-
деть развернутую оценку расходов компаний и 
граждан по исполнению предлагаемых норм.

Поддержать несырьевой экспорт предлага-
ется через установление срока возврата НДС 
предприятиям в течение 14 дней. Для расши-
рения кооперации между крупным и малым 
бизнесом предложено предоставить предпри-
ятиям, работающим на «упрощенке» или сель-

хозналоге, права добровольно становиться 
плательщиками НДС. Еще из давно желаемого 
— введение страхования вкладов и расчетных 
счетов в банках для микро- и малого бизнеса.

В перечне видов регулирования, нуждаю-
щихся в корректировке, почти все сферы со-
прикосновения бизнеса и государства: опре-
деление кадастровой стоимости недвижимо-
сти, национальная система сертификации и 
аккредитации, оформление разрешительной 
документации на реконструкцию и строитель-
ство линейных объектов, госзакупки. Повы-
шение уровня защищенности бизнеса пред-
приниматели видят в принятии закона об от-
несении уголовных дел по преступлениям в 
сфере экономической деятельности к делам 
частного обвинения (тем, что возбуждаются 
только по заявлению потерпевшего).

Как сказали 
”
Ъ“ составители перечня, они 

надеются, что теперь Дмитрий Медведев даст 
поручение Минэкономики учесть наработки 
или хотя бы провести консультации с бизнес-
сообществом при подготовке новой экономи-
ческой программы правительства.

Дарья Николаева

Двадцать пять шагов к 2025 году
Бизнес написал инструкцию по росту экономики

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 10,1

миллиарда долларов составили переводы за рубеж физических лиц за три квартала 2016 
года, сообщил вчера Банк России. Это на 17% меньше, чем за аналогичный период 2015 года ($12,3 млрд). 
При этом платежи из-за рубежа составили 4,4 млрд, это на 11% меньше по сравнению с 2015-м ($4,95 млрд). 
Большая часть исходящих переводов пришлась на страны СНГ — $7,8 млрд. Показатель отражает, в част-
ности, экономическую активность трудовых мигрантов из этих стран в РФ (эта сумма сократилась на 20% 
год к году). Со странами дальнего зарубежья, наоборот, полученные переводы превышают выплаченные 
почти на $1 млрд — в основном за счет полученной в РФ оплаты труда (более чем на $2,5 млрд). 0
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РЫНОК ЛЕКАРСТВ

Лекарства  
против инфляции

По данным Росздравнадзора, 
за 2016 год цены на лекарства 
из списка ЖНВЛП, регулируемые 
государством, выросли на 1,4% — 
это в шесть раз ниже аналогичного 
показателя за 2015 год (8,8%). Мак-
симальная инфляция наблюдалась 
в ценовой категории до 50 руб.— она 
составила 1,6% (в 2015 году — 16%). 
Цены на лекарства, закупаемые для 
государственных медучреждений, 
по итогам 2016 года также выросли 
меньше, чем в прошлом году,— на 
4,4% (в 2015 году увеличение цен 
составило 8,9%). В то же время 
розничные цены на препараты, 
не включенные в перечень, увеличи-
лись в прошлом году на 7,4% (в 2015 
году — на 19,5%). 

Максимальная инфляция была 
зафиксирована в ценовой катего-
рии до 50 руб.— 18,6% (в 2015 году 
— 35,3%). Цены на препараты сто-
имостью от 50 до 500 руб. выросли 
на 8,6% (в 2015 году — на 22,9%), 
свыше 500 руб.— на 43% (в 2015 

году — на 11,6%). При этом рост 
оптовых цен по итогам 2016 года 
составил 1,9% (в 2015 году — 
10,1%), а увеличение фактических 
отпускных цен производите-
лей — 1,6% (в 2015 году — 8,9%). 
В целом, по оценке DSM Group, 
объем российского рынка лекарств 
в 2016 году составил 1,34 трлн руб. 
(в 2015 году — 1,26 трлн руб.).

«Высокие показатели лекар-
ственной инфляции в 2015 году 
обеспечила девальвация рубля, 
так как доля импортных лекарств 
на российском рынке в стоимост-
ном выражении составляет около 
70%. В 2016 году определяющим 
фактором стало снижение поку-
пательной способности населе-
ния»,— говорит глава DSM Group 
Сергей Шуляк. Согласно прогнозу 
компании, в 2017 году спрос на 
лекарства стабилизируется, по ито-
гам года рынок покажет около 9% 
прироста в ценовом выражении — 
до 1,42 трлн руб. Восстановление 
спроса компания зафиксировала 
уже в конце 2016 года — в декабре 
объемы продаж выросли на 34,8% 
в годовом выражении. «В этом году 
рынок в основном увеличится за 
счет частного спроса — в сегменте 
госзакупок мы, наоборот, ожидаем 
падения цен, если в этом году 
начнет действовать новая система 
определения цен на лекарства 
на госторгах»,— добавляет он. 

В целом за 2016 год уровень 
инфляции в российской экономике 
составил 5,4%, что является мини-
мальным показателем с 2011 года 
(6,1%). Рост цен на продовольствен-
ные товары составил 4,6%, на не-
продовольственные — 6,5%. В 2017 
году ЦБ планирует понизить уровень 
инфляции до 4% (подробнее см. ”Ъ“ 
от 10 октября 2016 года).

Анастасия Мануйлова

ДИНАМИКА ЦЕН НА ЛЕКАРСТВА В РФ (%)   
ИСТОЧНИК РОСЗДРАВНАДЗОР.
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(до 50 руб.)

20162015

35,3
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8,8
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Минфин внес в Белый дом проект 
системы тотального казначей-
ского контроля госрасходов. Ми-
нистерство хочет сосредоточить 
в Федеральном казначействе 
управление всеми бюджетными 
рисками, объединив информ-
систему «Электронный бюджет» 
со всеми базами данных, в кото-
рых учитывается их движение — 
от госзакупок до ЕГРН и ЕГРЮЛ. 
Это даст возможность контроли-
ровать и сопоставлять расходы 
ведомств, регионов и муниципа-
литетов, указывая на проблем-
ные точки системы.

Минфин внес в правительство 
проект концепции бюджетного мо-
ниторинга. Документ за подписью 
замглавы ведомства Алексея Лавро-
ва (есть у 

”
Ъ“) предполагает ужесто-

чение контроля госрасходов за счет 
объединения под контролем Феде-
рального казначейства разрознен-
ных информационных систем. Сре-
ди них — базовая для казначейства 
ФГИС «Электронный бюджет», сис-
темы контроля госзакупок (ЕИС), го-
соборонзаказа (ГОЗ) и самого казна-
чейства (АСФК), а также единая элек-
тронная площадка. В работу включат 
и реестры — ЕГРЮЛ, ЕГРИП, ЕГРН и 
федеральную базу данных о круп-
ных покупках дороже 600 тыс. руб.

На основании данных этих баз 
казначейство сможет вычислять сте-
пени риска клиентов бюджетной си-
стемы и доводить их до заинтересо-
ванных госорганов вместе с предло-
жениями о мерах снижения рисков. 
В том числе речь идет о проверках, по 

итогам которых могут быть приняты 
решения об отказах в учете бюджет-
ных обязательств и расходовании 
госсредств, о приостановлении пла-
тежей или отзыве бюджетных лими-
тов — как и о выдаче требований об 
устранении нарушений или о ком-
пенсации нанесенного ущерба и воз-
буждении административных и уго-
ловных дел. Субъектами контроля ве-
домство считает «не только участни-
ков бюджетного процесса, но и иные 
юридические и физические лица, по-
лучающие средства из бюджетов».

В риски, которые должно будет 
мониторить казначейство, Минфин 
включает как макропоказатели (де-
фицит бюджета, ошибки прогноза 
социально-экономического разви-
тия, кредитный риск), так и локаль-
ные проблемы (нецелевого исполь-
зования средств, неэффективного 
управления). Как пример в концеп-
ции приводится схема борьбы с не-
эффективными расходами (закуп-
кой неиспользуемых или используе-
мых не по назначению товаров). Для 
этого казначейство будет изучать на-
личие актов нормирования закупок 
у ГРБС, их применение, соотноше-
ние с нормативами других органов 
власти в динамике.

Отмечая успехи казначейства в 
сопровождении госконтрактов — по 
поручению госзаказчика исполни-
телю авансируются только докумен-
тально подтвержденные расходы,— 
Минфин готов сделать это обязатель-
ным требованием: одним из инстру-
ментов мониторинга должно стать 
«предоставление средств из бюдже-
тов… только после представления 
документов, подтверждающих воз-
никновение обязательств» при сов-
местном контроле факта поставки 
заказчиком и казначейством. В ин-
струментарий войдут раздельный 
учет юрлицами затрат при использо-

вании госсредств, раскрытие заказ-
чику структуры ценообразования.

Начать такой контроль Минфин го-
тов уже в 2017 году — пилотным про-
ектом в рамках ФАИП. До конца 2018 
года предлагается разработать систе-
му выявления рисков и критериев от-
несения к ним участников бюджет-
ного процесса. На 2019–2020 годы ве-
домство планирует внесение правок 
в законодательство (придется пра-
вить Бюджетный и Налоговый кодек-
сы, законы о банковской деятельнос-
ти, защите конкуренции, о госзакуп-
ках и закупках госкомпаний и др.) и 
создание IT-системы мониторинга.

Идеи ведомства согласованы с ми-
нистерствами, Счетной палатой, ЦБ 
и экспертами аналитического цент-
ра при правительстве, отмечает го-
сподин Лавров. Отметим, к 2020 году 
такая система, с одной стороны, вос-
становит часть полномочий ранее су-
ществовавшей при Минфине систе-
мы бюджетного надзора, с другой — 
будет во многом «Счетной палатой 
онлайн» и имеющей, в отличие от ве-
домства Татьяны Голиковой, более 
широкие возможности в отношении 
регионов. Впрочем, разная правовая 
сущность Счетной палаты и системы 
Минфина не позволяет говорить о ду-
блировании их функций.

Олег Сапожков

Госрасходы избавят от вкуса к рискам
Минфин мечтает о всеобъемлющем казначейском контроле

Превращение подконтрольно-
го главе Минфина Антону Силу-
анову казначейства в « Счетную 
палату онлайн» ведомству 
Тать яны Голиковой не угрожает  
ФОТО АНАТОЛИЯ ЖДАНОВА

(Москва и Санкт-Петербург)
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Губернаторов расставят не по рейтингу
В АП разработали единую систему оценки работы глав регионов

В администрации президента (АП) 
 определились с критериями, по которым 
будут оценивать работу губернаторов. 
Ориентироваться в Кремле теперь будут 
на них, а не на рейтинги, подготовкой ко-
торых занимаются различные эксперт-
ные центры. По словам  источника ”Ъ“ 
в АП, единые критерии уберут интригу, 
«почему губернатор просел в рейтинге — 
на него кто-то накапал или у него есть 
еще какая-то проблема». Эксперты гово-
рят, что продолжат выпускать свои рей-
тинги, которые являются для них прежде 
всего «репутационным  продуктом».

Оценивать работу губернаторов в Кремле 
будут на основе социально-экономических 
и электоральных критериев. В отборе этих 
показателей принимало участие правитель-
ство и экспертное управление АП, говорит 
собеседник 

”
Ъ“ на Старой площади. Электо-

ральные критерии включают в себя замеры 
рейтинга президента и губернатора, а также 

запрос на обновление руководства региона. 
Опросы для Кремля проводят ФОМ, ВЦИОМ 
и ФСО. Состояние экономики, финансовой 
и социологической сфер регионов пока оце-
нивают по девяти показателям (к примеру, 
это покупательная способность населения, 
прирост инвестиций). На них будут смотреть 
в том числе в динамике.

Один из экспертов говорит, что это уже 
третья попытка со стороны АП определить-
ся с отношением к рейтингам. Первая пред-
принималась в 2013 году после выхода «Ан-
тирейтинга промышленных губернаторов», 
подготовленного Центром политической 
информации (возглавляет Алексей Мухин). 
Тогда попаданием в рейтинг якобы был воз-
мущен глава Кемеровской области Аман Ту-
леев. Вторая пришлась на 2015 год, когда 
экс-губернатор Тульской области Владимир 
Груздев получил двойку в рейтинге полити-
ческой выживаемости глав регионов (гото-
вят фонд «Петербургская политика» и хол-

динг «Минченко консалтинг»). Третью по-
пытку предпринимает уже новый руково-
дитель внутриполитического блока АП Сер-
гей Кириенко.

«Единые для всех критерии оценки гу-
бернаторов сделают эту систему более по-
нятной и прозрачной. Уйдет интрига, поче-
му губернатор просел в рейтинге — на не-
го кто-то накапал или у него есть еще какая-
то проблема»,— говорит источник 

”
Ъ“ в АП. 

При предыдущем руководстве внутриполи-
тического блока Кремля рейтинги иногда 
использовались для транслирования «сиг-
налов» федерального центра кому-либо из 
губернаторов. Собеседник 

”
Ъ“ отмечает, что 

были и главы регионов, которые надеялись, 
что верхние строчки в рейтингах застраху-
ют их от увольнений, и составители этим 
страхом «злоупотребляли».

Статус «особого инструмента, который 
транслировал сигналы АП губернаторам», 
был только у рейтинга эффективности гу-

бернаторов, составляемого Фондом разви-
тия гражданского общества (ФоРГО), говорит 
директор Агентства политических и эконо-
мических коммуникаций Дмитрий Орлов. 
Он отмечает, что рейтинг не выходил давно. 
Глава ФоРГО Константин Костин объясняет, 
что социологический блок их рейтинга бази-
ровался на георейтинге ФОМ, который изме-
нил свои вопросы. Сейчас фонд ищет, кто бу-
дет предоставлять им соцданные. Господин 
Костин уверяет, что рейтинг продолжит вы-
ходить. «Только недальновидные и губерна-
торы-ветераны» искали в рейтингах сигна-
лы и «эмоционально на это реагировали», 
потому что у Кремля достаточно возможно-
стей, чтобы донести сигнал до регионов по 
другим каналам, говорит он.

Глава фонда «Петербургская политика» 
Михаил Виноградов (составляет рейтинги 
выживаемости губернаторов и социально-
политической устойчивости регионов) по-
лагает, что продукты «по-прежнему остаются 

востребованы у чиновников, бизнесменов 
и региональных игроков». То есть «тех, кому 
нужна экспертиза, но кто не обязан следить 
каждый день». «Себестоимость подготовки 
такого продукта относительно невысока в 
сравнении с той же социологией»,— говорит 
господин Виноградов. «Рейтинг — это репу-
тационный продукт. Он повышает извест-
ность фонда, а также известность и узнавае-
мость самих регионов, которые видят инте-
рес к происходящим там событиям у экспер-
тов, и федеральных медиа»,— отмечает он. 
Дмитрий Орлов и Константин Костин пола-
гают, что АП все равно будет учитывать ана-
литические продукты экспертных центров. 
«Главное, что управление президента по вну-
тренней политике впервые публично сфор-
мулировало набор критериев, по которым 
будет происходить оценка губернаторов»,— 
считает господин Костин.

Софья Самохина,  
Максим Иванов

Гуманитарно-организационное 
сопровождение
Россия готова помочь ДНР и ЛНР учетом паспортов

Президент Владимир Путин подписал 
указ о признании в РФ документов, вы-
данных «фактически действующими» 
органами власти Донецкой и Луганской 
областей Украины, то есть самопровоз-
глашенных ДНР и ЛНР. Срок действия — 
«до политического урегулирования си-
туации» в Донбассе. Президент Укра-
ины Петр Порошенко заявил, что это 
«очередное доказательство нарушения 
международного права». Глава  МИДа 
Сергей Лавров заявил, что об измене-
нии позиции России по статусу респу-
блик указ не говорит. Российские влас-
ти настаивают, что признание докумен-
тов ДНР и ЛНР, в том числе паспортов,— 
это лишь «гуманитарный» шаг, который 
упростит жизнь приезжающих в РФ жи-
телей региона. Указ подписан, когда ин-
терес граждан к конфликту на Украине 
снова растет.

В тексте указа Владимира Путина сказа-
но, что он будет действовать «на период до 
политического урегулирования ситуации в 
отдельных районах Донецкой и Луганской 
областей Украины». Так эти территории на-
зываются в минских соглашениях. Пока си-
туация не урегулирована, Россия признает 
паспорта, свидетельства о рождении, бра-
ке и смерти, выданные на территории само-
провозглашенных ДНР и ЛНР, документы 
об образовании, а также регистрационные 
знаки транспортных средств. По словам гла-
вы МИДа Сергея Лаврова, указ подписан «су-
губо из гуманитарных соображений, на тот 
период, пока не будут полностью выполне-
ны минские договоренности». Это позволит 
жителям Донбасса в Россию «попадать леги-
тимно и затем перемещаться на железнодо-
рожном, авиационном транспорте по РФ». 
«Я не думаю, что кто-то усматривает в этом 
какое-то изменение позиции (по статусу са-
мопровозглашенных ДНР и ЛНР.— 

”
Ъ“)»,— 

добавил господин Лавров.
Указ отчасти легализует уже существу-

ющие права жителей приграничных реги-
онов Украины. «С лета 2014 года в Ростов-
скую область прибывали жители ДНР и 
ЛНР, они устраивались на работу по укра-
инским паспортам, некоторые из них меня-
ли паспорта на российские,— говорит гене-
ральный директор фонда 

”
Прикладная по-

литология“ Сергей Смирнов.— Приезжие 
из Луганской и Донецкой областей ведут 
активную торговлю на рынках Ростовской 
области, чтобы не создавать юридических 
несоответствий, и было принято руковод-
ством страны данное компромиссное ре-
шение». «Людям надо работать, зарабаты-
вать, для этого нужно получать документы 
и выезжать через границу. Слава богу, это не 
Приднестровье, граница у нас общая»,— за-
явил 

”
Ъ“ депутат Госдумы от КПРФ Казбек 

Тайсаев. Необходимость в легализации до-
кументов нового образца он объясняет тем, 
что тем, кому «три года назад было 15 лет, 
сейчас уже 18»: «К тому же в ДНР и ЛНР мно-
го людей приехало из других регионов Ук-
раины». В Россию по выданным в ДНР и ЛНР 
паспортам пускали и раньше, говорит до-
нецкий политолог Роман Манекин: «Ходи-
ли упорные слухи, что не дальше Ростова, 
теперь этот миф развеян». Последствия ука-
за, считает он, «могут быть более значитель-
ными, если за этим последует ужесточение 
миграционного законодательства (со сторо-
ны РФ.— 

”
Ъ“) для граждан Украины».

«Это именно то, что нам нужно»
В Киеве указ Владимира Путина расцени-
ли как подтверждение нежелания России 

добиваться выполнения минских соглаше-
ний. Наиболее радикальные оценки сво-
дятся к тому, что Москва умышленно обо-
стрила ситуацию в Донбассе и сделала пер-
вый шаг на пути фактического признания 
независимости ДНР и ЛНР.

«Для меня это очередное доказатель-
ство и российской оккупации, и наруше-
ния международного права, и символич-
но, что это произошло цинично во время 
Мюнхенской конференции по безопасно-
сти»,— прокомментировал указ Владими-
ра Путина президент Украины Петр По-
рошенко после встречи с вице-президен-
том США Майком Пенсом в Мюнхене. «Это 
логика не только военной, но и гуманитар-
ной эскалации. Этот указ фундаментально 
противоречит самой логике минских дого-
воренностей»,— вторит президенту глава 
МИД Украины Павел Климкин. Секретарь 
Совета национальной безопасности и обо-
роны Украины (СНБО) Александр Турчи-
нов  считает, что решение Кремля равноз-
начно расторжению минских соглашений. 
«Подписав этот указ, Путин юридически 
признал квазигосударственные террори-
стические группировки»,— заявил госпо-
дин Турчинов.

В схожем ключе высказался глава До-
нецкой областной военно-гражданской ад-
министрации Павел Жебривский: «Путин 
фактически признал так называемые ЛНР 
и ДНР. Признание паспортов 

”
республик“, 

которых не существует, невозможно в юри-
спруденции. Это нарушение всех норм, ко-
торые только можно переступить».

По словам собеседника 
”
Ъ“ в админист-

рации президента Порошенко, этим реше-
нием Россия «фактически признала себя 
стороной конфликта в Донбассе». «Теперь 
Москва уже не может делать вид, что она на-
ходится в стороне от конфликта, что 

”
ее там 

нет“ и что она якобы третейский судья»,— 
заявил источник 

”
Ъ“. И добавил: «Указ Пу-

тина делает невозможным дальнейшее об-
суждение предложения о введении в зо-
ну конфликта в Донбассе российских ми-
ротворцев». «После того как Россия проде-
монстрировала Западу нежелание догова-
риваться, вряд ли кто-то сможет обвинить 
Украину в неисполнении минских догово-
ренностей»,— резюмирует собеседник 

”
Ъ“.

В свою очередь, как заявил собеседник 

”
Ъ“ в Верховной раде из пропрезидентско-

го Блока Петра Порошенко, «Кремль про-
демонстрировал, что готов идти ва-банк». 
«Мы считаем, что Москва чувствует себя 
проигравшей после Мюнхенской конфе-
ренции»,— сообщил источник 

”
Ъ“, обратив 

внимание на жесткие высказывания Май-
ка Пенса в адрес России (см. стр. 1).

«Это именно то, что нам нужно перед пе-
реговорами в нормандском формате»,— 
комментирует собеседник 

”
Ъ“ в Верховной 

раде, по словам которого, в Киеве рассчи-
тывают, что указ президента Путина встре-
тит жесткую реакцию Запада.

Первой западной реакцией на решение 
Москвы о временном признании паспор-
тов ДНР и ЛНР стало размещенное в Twitter 
краткое заявление посольства США в Кие-
ве, обвиняющее Москву в нарушении мин-
ских соглашений. «Признание Россией до-
кументов сепаратистских 

”
республик“ вы-

зывает тревогу и противоречит согласован-
ным целям Минска»,— говорится в сообще-
нии американской дипмиссии в Киеве.

Опрошенные 
”
Ъ“ украинские эксперты 

считают, что решение о временном при-
знании паспортов ДНР и ЛНР ставит влас-
ти Украины в весьма непростое положение. 

«Теперь Киеву нужно будет окончательно 
определиться по вопросу о блокаде некон-
тролируемых территорий: либо отказаться 
от блокады, либо относиться к ДНР и ЛНР 
как к оккупированным территориям, ли-
бо выполнять минские соглашения»,— за-
явил 

”
Ъ“ глава Института глобальных стра-

тегий Вадим Карасев. Напомним, что вче-
ра, в третью годовщину Майдана, украин-
ские радикалы провели в Киеве новые ак-
ции в поддержку продолжения блокады 
Донбасса.

Между тем в новых условиях Киеву бу-
дет все труднее поддерживать нынешний 
статус-кво. «Если минские соглашения не 
будут выполняться и Россия будет двигать-
ся к признанию государственности некон-
тролируемых территорий, Киев ничего не 
сможет этому противопоставить»,— гово-
рит господин Карасев.

С оглядкой на контекст
Судя по социологическим данным, указ 
был подписан в подходящий момент. «Ле-
том 2016 года мы фиксировали спад инте-
реса к Донбассу. Было снижение поддер-
жки гуманитарных конвоев, хоть и не ра-
дикально,— говорит гендиректор ВЦИОМ 
Валерий Федоров.— А сейчас все пошло 
обратно. Ведь когда нет ни войны, ни ми-
ра и тема не актуализирована — это одно. 
Но сейчас происходит очередное обостре-
ние на востоке Украины: блокада (ввоза до-
нецкого угля на территорию остальной Ук-
раины.— 

”
Ъ“), Авдеевка (эскалация кон-

фликта в районе нескольких населенных 
пунктов.— 

”
Ъ“)». В прошлом году спад инте-

реса к ситуации на Украине фиксировал и 
«Левада-центр» (см. 

”
Ъ“ от 8 августа 2016 го-

да). За два года с 68% до 40% в середине 2016 
года упала доля тех, кто боится, что столк-
новения в Донбассе могут перерасти в вой-
ну между Россией и Украиной. С 65% до 40% 
сократилась доля тех, кто внимательно сле-
дит за событиями в Донбассе, следовало из 
опроса «Левада-центра».

Четкой позиции по поводу возможно-
го присоединения Донбасса у граждан во 
время конфликта не было. Летом прошло-
го года опросы ВЦИОМ показывали, что 
23% готовы признать ДНР и ЛНР как неза-
висимые государства, 14% — принять в со-
став РФ. 38% на вопрос о том, «какую пози-
цию должна занять Россия в отношении» 
самопровозглашенных республик, отве-
чали: «Не вмешиваться». Остальные отве-
ты менее популярны. Схожие вопросы 
 ВЦИОМ задавал и в отношении Абхазии с 
Южной Осетией во время кризисных си-
туаций — до их признания РФ в качестве 
независимых государств после пятиднев-
ной войны с Грузией. В 2006 году, в част-
ности, граждане РФ не призывали власти 
признавать эти республики: 19% предлага-
ли помочь им выйти из состава Грузии, 22% 
— принять в РФ, а 40% — «соблюдать ней-
тралитет». Валерий Федоров считает, что 
уместней сравнивать ситуацию с Придне-
стровьем, в отношениях с которым выбран 
более мягкий сценарий, там выдаются рус-
ские паспорта, но сама республика не при-
знана. «Любые действия Путина сейчас со-
вершаются с оглядкой на более широкий 
контекст, то есть чтобы не испортить рос-
сийско-американские отношения»,— гово-
рит глава  ВЦИОМ.

Сергей Строкань;  
Янина Соколовская, Киев;  
Олег Горяев, Ростов-на-Дону;  
Илья Барабанов,  
Максим Иванов

Отрицательный отзыв  
внесут с голоса
Вячеслав Володин хочет, чтобы правительство  
не стеснялось критики оппозиции

На заседании Госдумы в пятницу  спикер 
Вячеслав Володин предложил предста-
вителям правительства выступать по по-
воду законопроектов, к которым посту-
пили отрицательные отзывы Белого до-
ма. Полпред правительства в  Госдуме 
Александр Синенко заявил, что  тогда 
придется «держать целую дежурную 
группу от каждого министерства» в ниж-
ней палате. Эксперт считает, что  можно 
говорить о попытке разделить ответст-
венность за отклоненные инициативы 
с Белым домом.

Вячеслав Володин поднял вопрос об уча-
стии чиновников в законопроектной работе 
во время рассмотрения поправок в Жилищ-
ный кодекс по поводу капремонта, иници-
ированных справороссами (законопроект 
получил отрицательное заключение Бело-
го дома). Когда по законопроекту выступил 
ряд депутатов, спикер сначала обратился к 
полпреду президента Гарри Минху, а потом 
к Александру Синенко, который не изъявил 
желания выступить. «Вы знаете, какие мыс-
ли навивает нежелание вас принять участие 
в дискуссии? Что эта тема только депутат-
ского корпуса»,— заявил спикер. Он предло-
жил «более творчески подходить к норме ре-
гламента», имея в виду возможность высту-
пления не только по правительственным за-
конопроектам. «Если бы вы поддержали, то 
фракция большинства поддержала бы (еди-
нороссы обычно не поддерживают оппози-
ционные инициативы, в том числе социаль-
ные.— 

”
Ъ“)»,— сыронизировал спикер. Вя-

чеслав Володин указал господину Синен-
ко на возможность «пригласить группу под-
держки из министерства, и аргументирова-
но взять, и позицию заявить». Сделать это он 
предложил, в частности, по тем законопро-
ектам, которые отклоняются с отрицатель-
ными отзывами правительства. Это позво-
лит сократить количество выступлений со 
стороны депутатов, сказал спикер.

«Мы готовы и к таким формам представ-
ления позиции правительства РФ»,— зая-
вил господин Синенко. Но «тогда придется 
держать целую дежурную группу от каждо-
го министерства, потому что вопросы, ко-
торые поднимают уважаемые депутаты, ка-
саются всего спектра деятельности прави-
тельства». «А по-другому как?»,— ответил на 
это высказывание господин Володин, ак-
центировав внимание на том, что именно 
за правительством остается «решающее сло-
во» о принятии комитетом законопроекта 

или же его отклонении. Спикер добавил, 
что и у правительства «всегда будет тонус».

Полпреды президента активно участвова-
ли в заседаниях в Думах второго и третьего 
созывов (до 1999 года), вспоминает зампред 
фракции КПРФ Николай Коломейцев. Зам-
пред фракции «Справедливая Россия» Миха-
ил Емельянов уверен, что «присутствие пред-
ставителей кабмина будет проявлением ува-
жения к депутатам, особенно к оппозиции». 
«Если законопроект получил отрицатель-
ный отзыв, то представитель правительства 
или министерства должен дать объяснение 
и быть готовым к аргументированному раз-
говору,— считает политолог Константин Ка-
лачев.— Это очевидно повысит уровень от-
ветственности и депутатов, и министров. Не 
вижу повода говорить о попытке переложить 
ответственность. Разделить — да». Ранее Вя-
чеслав Володин хотел на законодательном 
уровне обязать Белый дом представлять в 
Госдуму проекты нормативных правовых ак-
тов, необходимых для реализации законов, 
еще на стадии рассмотрения законопроек-
тов в Госдуме (см. 

”
Ъ“ от 21 декабря 2016).

Как и в Госдуме, полпред правительства 
в Совете федерации по регламенту не име-
ет обязанностей, но имеет право присутство-
вать при обсуждении того или иного законо-
проекта в комитетах СФ или на заседаниях. 
На заседаниях в обсуждении федеральных 
законов, как и в Госдуме, участвуют предста-
вители ведомств или Счетной палаты. Свое 
право выступать полпред правительства Ан-
дрей Яцкин почти не использует, хотя из-
редка ему приходится отвечать на вопросы 
сенаторов. Глава комитета СФ по регламен-
ту Вадим Тюльпанов считает, что «в Госдуме 
свои обычаи, пусть депутаты решают сами». 
Он вспомнил, что, когда он «возглавлял пи-
терское заксобрание, представитель губер-
натора выступал у нас практически по ка-
ждому вопросу». «Мы считаем, что интерес-
нее послушать министров или замминист-
ров, которые в теме, часто сами принимали 
участие в подготовке того или иного законо-
проекта»,— заявил 

”
Ъ“ господин Тюльпанов. 

Лиза Миллер,  
Наталья Городецкая

Вячеслав Володин посоветовал 
полпреду правительства в Госдуме 
Александру Синенко (на фото 
на переднем плане) более творчески 
подходить к регламенту   
ФОТО ДМИТРИЯ ДУХАНИНА

Д О С Ь Е К А К О Й  С Т А Т У С  И М Е Ю Т  П А С П О Р Т А  П Р И Д Н Е С Т Р О В Ь Я ,  А Б Х А З И И  И  Ю Ж Н О Й  О С Е Т И И

Закон о паспорте гражданина Приднестровской Молдавской Республики 
(ПМР) был принят 11 мая 2001 года, в октябре того же года выдали первые паспор-
та. Ранее жители Приднестровья получали вкладыш в дополнение к паспорту СССР 
либо паспорту другого государства, подтверждающий гражданство ПМР. Придне-
стровские паспорта выдаются с 16 лет и не имеют юридической силы за пределами 
непризнанной республики. Для выезда за пределы Молдавии гражданам ПМР 
необходим загранпаспорт признанного государства. В большинстве случаев жители 
ПМР получают загранпаспорта Молдавии, России или Украины после упрощенного 
получения второго гражданства.

Первый паспорт Республики Южная Осетия выдали 15 августа 2006 года 
президенту Эдуарду Кокойты. Паспорта Южной Осетии выдаются с 14 лет и за ее 
пределами признаются четырьмя странами—членами ООН: Россией, Венесуэлой, 
Никарагуа и Науру, а также частично признанной Абхазией и непризнанными Нагор-

но-Карабахской Республикой, Приднестровьем, ЛНР и ДНР. С 2006 года граждане 
Южной Осетии могут получить второе, российское, гражданство, с 2010 года между 
РФ и Южной Осетией действует безвизовый режим. По данным посольства РФ 
в Южной Осетии, российское гражданство имеют более 90% жителей республики. 
С 2014 года в Южной Осетии началась выдача республиканских загранпаспортов.

Паспорта Республики Абхазия начали выдавать в январе 2006 года. Абхаз-
ские паспорта признают те же страны—члены ООН, что и южноосетинские, а также 
Вануату, Южная Осетия, Приднестровье, НКР и ДНР. С 2006 года жители Абхазии 
имеют право на второе, российское, гражданство, с 2009 года между Россией 
и Абхазией действует безвизовый режим. По данным МВД Абхазии, гражданство 
РФ имеют более 80% жителей республики. C 2010 года ведется выдача абхазских 
загранпаспортов.

Михаил Малаев
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Завершившееся следствие  
по уголовному делу не при-
знавшего вину в педофилии 
священника Глеба Грозов-
ского привело к рекордно-
му количеству жалоб в суды 
и адвокатскую палату Санкт-
Петербурга о нарушениях пра-
ва обвиняемого на защиту. 
Следствие после неудачной 
попытки отстранить от дела 
адвоката Михаила Уткина за-
явило о неисполнении им сво-
их обязанностей, но сам об-
виняемый с этим не согласен, 
оспаривая назначение ему 
адвокатов следователями. 
Скандал разгорелся накануне 
рассмотрения Госдумой пре-
зидентских поправок к Уголов-
но-процессуальному кодексу 
(УПК), направленных на усиле-
ние полномочий адвокатуры. 

Городской суд Петербурга про-
длил на прошлой неделе до 21 мая 
срок содержания под стражей быв-
шего настоятеля храма Иоанна Во-
ина в поселке Малое Верево (Ле-
нинградская область), бывшего 
советника гендиректора футболь-
ного клуба «Зенит» и отца четырех 
детей Глеба Грозовского, экстради-
рованного в сентябре 2016 года из 
Израиля в Россию в связи с обви-
нением в педофилии. Напомним, 
ему изначально инкриминирова-
лись преступления в отношении 
трех школьниц, по версии следст-
вия имевшие место в православ-
ных детских лагерях Ленинград-
ской области и Греции в 2013 го-
ду и ранее. Подробности предъ-
явленного в итоге обвинения не 
разглашаются, сам господин Гро-
зовский вину не признает. Адво-
кат обвиняемого Михаил Уткин (в 
прошлом замначальника СУ СКР 
по Ленобласти) утверждает, что 
доказательств вины подзащитно-
го у следствия нет, общественные 
защитники священника заявля-
ли (ссылаясь, в частности, на до-
кументы следствия), что обвине-
ние по конкретным эпизодам бы-
ло неоднократно переквалифици-
ровано из-за имеющихся у госпо-
дина Грозовского алиби и доказа-

тельств оговора (фальсификации 
показаний и подписей детей). 

Завершение предварительного 
расследования в течение послед-
них пяти месяцев сопровождается 
серией скандалов. Накануне экс-
традиции в Россию отца Глеба сле-
дователь Александр Гаврилов от-
странил от защиты адвоката Миха-
ила Уткина из-за «конфликта инте-
ресов»: следствие сочло того пред-
ставителем допрошенных по его 
же ходатайству свидетелей. Дока-
зать незаконность этого решения 
адвокату удалось лишь после того, 
как Глеб Грозовский заявил, что бу-
дет защищать себя сам. 

14 февраля комиссия по защите 
профессиональных прав адвока-
тов адвокатской палаты Санкт-Пе-
тербурга приступила к рассмотре-
нию дела о нарушении прав адво-
ката, подтвердил 

”
Ъ“ глава комис-

сии Юрий Новолодский. Одновре-
менно квалификационная комис-
сия палаты на этой неделе рассмо-

трит жалобу Глеба Грозовского на 
действия назначенного следовате-
лем адвокатом по этому делу Олега 
Дробышева. Еще две жалобы свя-
заны с продолжающимся противо-
стоянием между адвокатом Утки-
ным и следователем по особо важ-
ным делам Борисом Смирновым 
(он заменил отправленного в от-
пуск следователя Гаврилова после 
того, как глава ГСУ Александр Кла-
ус признал незаконным отвод ад-
воката Уткина). Спор возник из-за 
отказа Глеба Грозовского и Михаи-
ла Уткина знакомиться с материа-
лами дела, представленного, по их 
словам, следствием не в полном 
объеме, не прошитыми и не про-
нумерованными. Обвиняемый и 
защитник настаивают на переда-
че дела в суд, утверждая, что гото-
вы к защите. 

Однако суд в минувшую пятни-
цу оставил священника за решет-
кой «для ознакомления с матери-
алами дела» нового адвоката, на-
значенного следователем. Им ока-
зался заведующий Петродворцо-
вым филиалом Международной 
коллегии адвокатов Сергей Ива-
нов. Господин Иванов от коммен-

тариев отказался, предложив 
”
Ъ“ 

адресовать «все вопросы следст-
венным органам». Борис Смир-
нов сказал 

”
Ъ“, что также обратил-

ся в адвокатскую палату с предло-
жением принять меры против ад-
воката Уткина: следователь счита-
ет, что защитник не вправе отка-
зываться от ознакомления с де-
лом, даже если такова позиция 
его клиента. «Следователь пытает-
ся подстраховаться, чтобы дело не 
вернули на доследование», но он 
не вправе при этом нарушать пра-
во обвиняемого на защиту введе-
нием в дело «адвоката-дублера» 
считает адвокат Double Bridge Law 
Сергей Голубок.

Отметим, что в 2007 году Совет 
адвокатской палаты Москвы от-
клонил жалобу Федеральной ре-
гистрационной службы Москвы, 
которая при поддержке Генпроку-
ратуры требовала лишить статуса 
адвоката Каринну Москаленко из-
за ее отказа знакомиться с матери-
алами уголовного дела Михаила 
Ходорковского. Квалификацион-
ная комиссия палаты тогда согла-
силась, что ознакомление с мате-
риалами дела — право, а не обя-

занность адвоката. При этом реа-
лизация права на защиту в соот-
ветствии с позицией Конституци-
онного суда не может быть постав-
лена в зависимость от усмотрения 
следствия. 

«Нередко следователи пыта-
ются избавиться от адвоката и на-
значают 

”
карманного“. Если у об-

виняемого есть адвокат по согла-
шению и он не пропускал следст-
венные действия в течение пяти 
суток, то назначение другого ад-
воката незаконно»,— сказал 

”
Ъ“ 

член президентского Совета по 
правам человека адвокат Юрий 
Костанов. Он отметил, что внесен-
ные президентом в Госдуму по-
правки к УПК (адвокаты по назна-
чению должны выбираться не по 
усмотрению следствия, а с учетом 
порядка, установленного адвокат-
скими палатами регионов) помо-
гут исключить вступление в дело 
«карманных» адвокатов. Испол-
нительный вице-президент Фе-
деральной палаты адвокатов РФ 
(ФПА) Андрей Сучков сказал 

”
Ъ“, 

что эта проблема в большинстве 
субъектов РФ уже урегулирована.

Между тем вступать в дело ад-
вокатам по назначению при нали-
чии адвоката по соглашению за-
претила еще в 2013 году ФПА, од-
нако в прошлом году 70 адвока-
тов публично заявили о необхо-
димости урегулировать пробле-
му «двойной защиты», ссылаясь, 
в частности, на случай с фигуран-
том «болотного дела» Дмитрием 
Бученковым. Ряд скандалов выз-
вали действия адвокатов по назна-
чению вопреки интересам подза-
щитных: в такой ситуации, в част-
ности, оказалась обвинявшаяся в 
госизмене Светлана Давыдова (на-
значенный ей защитник уже ли-
шен адвокатского статуса). А экс-
глава службы безопасности Госу-
дарственного Русского музея Ири-
на Кузнецова недавно попросила 
Генпрокуратуру привлечь к ответ-
ственности следователя, под дав-
лением которого она сменила ад-
воката и оговорила себя.

Анна Пушкарская,  
Санкт-Петербург

Сторонники передачи Исаакиевского собора Рус-
ской православной церкви (РПЦ) вчера во второй раз 
вышли на крестный ход. Если неделей ранее в подоб-
ном мероприятии принимали участие депутаты-еди-
нороссы, в этот раз городские политики от меропри-
ятия дистанцировались, а архиепископ Амвросий, 
напутствуя собравшихся, призвал снизить накал ди-
скуссии. Смена риторики произошла после того, как 
сигнал по «исаакиевскому вопросу» послали феде-
ральные власти, выступившие за совместное ис-
пользование собора — в качестве храма и музея.

Перед началом крестного хода вокруг Исаакиевского 
собора к собравшимся обратился архиепископ Амвро-
сий, ректор Санкт-Петербургской духовной академии. Он 
призвал не политизировать спор о юридическом статусе 
Исаакия и снизить накал дискуссии, добавив, что «разде-
ляет тревогу» и противников, и сторонников передачи со-
бора РПЦ. «Дискуссия — это всегда нормальное явление. 
Главное, чтобы спор не перерастал во вражду. Храм — это 
не арена. У бога нет врагов»,— заявил архиепископ. На-
помнив, что крестный ход не митинг, он поблагодарил 
сотрудников музея «Исаакиевский собор» и его директо-
ра Николая Бурова за «трепетное» отношение к памятни-
ку и попросил у них прощения.

ГУ МВД оценило численность мероприятия в 8 тыс. че-
ловек. Системные политики от него дистанцировались, 
тогда как неделю назад в крестном ходе принимали учас-
тие депутаты Госдумы и заксобрания от «Единой России».

Это произошло после того, как из Москвы пришел сиг-
нал, представивший решение о передаче собора церкви 
как сферу ответственности исключительно региональных 

властей. В конце прошлой недели высокопоставленный 
федеральный чиновник сообщил 

”
Ъ“ и другим крупным 

изданиям, что решение передать церкви собор губерна-
тор Петербурга Георгий Полтавченко не согласовывал ни с 
кем, включая президента Владимира Путина. Собеседник 

”
Ъ“ заявил, что снять напряжение вокруг ситуации с Исаа-

кием можно, лишь обеспечив его совместное использова-
ние как музея и собора. «Отказ от передачи будет слишком 
унизительным для РПЦ. Решение отдать собор полностью 
может иметь негативные электоральные последствия. Лю-
ди хотят примирения»,— пояснил чиновник, добавив, что 
эта тема крайне болезненна для петербуржцев.

«Не исключено, что озвученная позиция по вопро-
су Исаакиевского собора — попытка федерального ру-
ководства на примере продемонстрировать региональ-
ным элитам необходимость принятия неконфликтных 
решений»,— полагает политический консультант Ва-
лентин Бианки.

Так, депутат Госдумы Виталий Милонов, чье недавнее 
высказывание о противниках передачи собора церкви как 
о «духовных наследниках гонителей христиан» обозначи-
ло пик конфликта, после этого смягчил риторику и заявил 

”
Ъ“, что обнародованная позиция федеральных властей 

«дает и Смольному, и законодательному собранию шанс 
проявить готовность к диалогу с протестующими».

Напомним, решение о передаче Исаакиевского собора 
спровоцировало один из самых серьезных конфликтов в 
Петербурге за последние несколько лет. «Исаакиевский 
вопрос» впервые за долгое время объединил региональ-
ную оппозицию: в протестную коалицию вошли депута-
ты регионального парламента от Партии роста, «Яблока» 

и «Справедливой России», а также лидеры движения «От-
крытая Россия». Им удалось трижды вывести противни-
ков передачи собора на уличные акции.

Конфликт обострила резко негативная реакция на 
уличные протесты со стороны региональной «Единой 
России» и парламентского большинства. Председатель 
заксобрания Вячеслав Макаров назвал депутатов «вои-
нами Христовыми» и указывал, что публичные протесты 
«бросают тень на законодательное собрание», которое 
«не сберегло нашу веру православную». При этом губер-
натор Георгий Полтавченко по теме Исаакия публично 
почти не выступал. Более того, он наложил вето на зако-
нопроект, приравнивающий встречи с депутатами к ми-
тингам, который «Единая Россия» внесла в качестве от-
ветной реакции на возглавляемые парламентской оппо-
зицией уличные протесты.

Напомним, о том, что вопрос с передачей Исаакия цер-
кви «решен», Георгий Полтавченко заявил в начале янва-
ря. Официально процедура передачи собора до сих пор 
не инициирована: РПЦ не подала в Смольный предусмо-
тренных законом документов. Непрозрачный механизм 
принятия решения о передаче собора и дальнейшее раз-
витие событий во многом повторяет историю нереали-
зованного проекта «Охта-центр». Свернуть проект, поя-
вившийся в результате договоренности главы «Газпро-
ма» Алексея Миллера c губернатором Валентиной Мат-
виенко, заставило вмешательство тогдашнего президен-
та Дмитрия Медведева, который публично поставил под 
сомнение выбор места строительства.

Мария Карпенко,  
Анна Пушкарская, Санкт-Петербург

Исаакия рассмотрели с двух сторон
Противников и сторонников возвращения собора церкви вновь призвали к диалогу

Исключения для фигуранта единого ре-
естра делаются лишь в том случае, если тот 
летит на лечение, похороны близких родст-
венников, берется сопровождать на борту 
инвалида или возвращается в РФ из стран, 
откуда можно добраться лишь самолетом.

Инициативы ужесточить наказания для 
пассажиров-нарушителей появляются ре-
гулярно после инцидентов в воздухе. Так, 
в 2014 году бизнесмен Сергей Кабалов был 
осужден на три с половиной года колонии 
за избиение стюарда в нетрезвом виде и по-
пытку вломиться в кабину пилотов рейса 
Москва—Хургада с угрозами. После этого 
в Совете федерации РФ, например, пред-
ложили карать авиадебоширов десятилет-
ним тюремным заключением. А в МВД на-
кануне предложили запрещать полеты сро-
ком на пять лет пассажирам, снятым с ави-
арейсов в состоянии алкогольного опьяне-
ния (см. 

”
Ъ“ от 16 февраля).

Нынешний законопроект подготовлен 
комитетом Госдумы по транспорту ко вто-
рому чтению в парламенте. Первоначаль-
ная версия документа разрабатывалась 
группой депутатов еще прошлого созыва 

и была вчетверо короче: в нем говорилось 
лишь о возможности авиакомпаний отка-
зывать в перевозке нарушителям правил 
полета (в течение пяти лет с момента инци-
дента). Как именно должна выглядеть эта 
процедура, не уточнялось. Документ был 
принят Госдумой в первом чтении в 2012 
году. Впрочем, конкретные правила пове-

дения пассажира на борту не прописаны 
и в нынешнем законопроекте: их предла-
гается разработать правительству РФ. При-
мечательно, что для усмирения дебоши-
ров законопроект разрешает членам эки-
пажа самолета использовать «спецсредст-
ва сдерживания» (их перечень предлагает-
ся также установить правительству РФ).

В президентском Совете по кодифика-
ции в целом поддерживают документ (про-
ект заключения совета есть у 

”
Ъ“). Но экс-

перты обращают внимание, что внесен-
ные в единый реестр пассажиры-наруши-
тели должны иметь возможность судебно-
го обжалования этой процедуры. В част-
ности, в совете предлагают учитывать об-
стоятельства, когда пассажиры совершали 
формально противоправные действия «в 
состоянии необходимой обороны» или их 
вины в инциденте на борту вовсе не было.

В Минтрансе РФ (ему подведомствен-
на Росавиация) ограничились коммента-
рием о том, что принимают участие в раз-
работке поправок. В «Аэрофлоте» 

”
Ъ“ сооб-

щили, что поддерживают инициативу по 
легализации черных списков пассажиров, 
отметив важность исключений по полетам 
на лечение, похороны и при сопровожде-
нии инвалидов. В пресс-службе авиаком-
пании S7 

”
Ъ“ сообщили, что привлекались 

к работе над законопроектом и концепту-
ально поддерживают инициативу, но счи-
тают ее «практически нереализуемой в та-
ком виде» на практике.

Александр Воронов,  
Елизавета Кузнецова

Три года без права перелета

М И Р О В А Я  П Р А К Т И К А
В  К А К И Х  С Т Р А Н А Х  С У Щ Е С Т В У Ю Т  
Ч Е Р Н Ы Е  С П И С К И  А В И А П А С С А Ж И Р О В

В США черный список авиапассажиров был создан после терактов 11 сентября 2001 года. Он формиру-
ется подразделением ФБР и первоначально был направлен против террористической угрозы, но в него 
также могут быть включены авиадебоширы. Нарушение инструкции техники безопасности и помехи экипажу 
считаются в США федеральным преступлением и наказываются штрафом в $25 тыс. и арестом. В 2016 году 
полеты над территорией страны были запрещены для 81 тыс. человек, 1 тыс. из которых — американцы.

В 2007 году в Канаде начала действовать программа по защите пассажиров, согласно которой появил-
ся «список установленных лиц». Программа находится в ведении министерств транспорта и общественной 
безопасности Канады. Черный список начали составлять еще в 2002 году, но до 2007-го использовали аме-
риканскую версию. Изначально канадский список насчитывал до 2 тыс. человек, в дальнейшем информация 
не раскрывалась.

В феврале 2016 года Китайская ассоциация воздушного транспорта ввела черный список 
для «нецивилизованных» авиапассажиров. Согласно ее заявлению, дебоширы угрожают не только безопас-
ности других пассажиров, но и имиджу страны. Черный список поддержали пять основных перевозчиков Ки-
тая, на счету которых 80% его воздушного трафика. В конце 2016 года о возможности введения подобного 
списка заявил младший министр авиации Индии.

Елена Федотова

Конкурс стилей
Минувшая светская неделя стала немного затянув-
шимся Днем всех влюбленных. Компания Mercury 
давала в «Барвиха Luxury Village» концерт Дениса 
Мацуева, а Bosco — угощала фантастическими сыр-
никами в новом пространстве Bosco Cafe. На вече-
ринке журнала GQ, посвященной выходу рейтинга 
самых стильных мужчин, стабильную и непоколе-
бимую влюбленность в себя продемонстрировал пе-
вец Филипп Киркоров. В этом году издание опреде-
лило ему место на 11-й строчке рейтинга.

Владелец Bosco di Ciliegi начал отмечать еще с утра. 
В новом, теперь двухэтажном, просторном кафе в ГУ-
Ме едва хватило места всем приглашенным на друже-
ский завтрак. Были все, включая бизнесмена Рубена 
Варданяна с супругой Вероникой Зонабенд, артиста 
Олега Табакова с супругой Мариной Зудиной, финан-
систа Марка Гарбера, дизайнера Анастасии Романцо-
вой, музыканта Игоря Бутмана, телеведущего Леони-
да Парфенова, продюсера «Дождя» Натальи Синдеевой 
и телеведущего Владимира Познера в эффектных жел-
тых калошах. Светло-серое утепленное пальто, эти вот 
калоши и щегольской фиолетовый шарф объясняли, 

почему Владимир Владимирович в рейтинге GQ сто-
ит значительно выше Филиппа Бедросовича, а имен-
но на седьмом месте. Впрочем, господин Куснирович 
созвал гостей совсем по другому поводу: он объявлял 
новую карточную систему. До сих пор самые предан-
ные друзья и покупатели держали у себя «Шоколадные 
карты», теперь наивысшим клиентским достижением 
становится карта Bosco Prive, к преимуществам кото-
рой относится перечень консьерж-услуг. На этом же ме-
роприятии был раскрыт секрет, почему в декабре мо-
сковский свет недосчитался Bosco-бала в своем распи-
сании. Причина — скромность. Отметив в начале ок-
тября собственный юбилей, господин Куснирович ре-
шил, что, если позвать гостей еще раз спустя всего два 
месяца, никто не придет или придет, но без должной 
радостной легкости.

Тем же вечером господин Познер с супругой, генди-
ректором SAV Entertainment Надеждой Соловьевой, 
успел приехать и в концертный зал «Барвиха Luxury 
Village», где День святого Валентина отмечали концер-
том Дениса Мацуева при поддержке ювелирного брен-
да Mercury. В этом зале пианист явно чувствует себя 
как дома: господин Мацуев давал здесь большой кон-
церт ровно год назад и по тому же поводу, а в декабре 
минувшего года выступал во славу 25-летия часового 
дома Patek Philippe в России. Теперь Денис Мацуев под-
готовил специальную программу «Классика и джаз». 
Здесь было больше пространства для полета импро-
визации и для соучастия победителей детского кон-
курса талантов «Синяя птица». Зал был полон. Слуша-
тели, среди которых оказались предприниматель Ва-
дим Мошкович, совладелец Mercury Леонид Струнин, 
балерина Мария Богданович, владелица марки Arctic 
Explorer Ксения Чилингарова и многие другие, были 
так восхищены концертом, что позволили ему закон-
читься лишь после продолжительных бисов.

В пятницу в доме Пашкова, где раздавали награ-
ды фигурантам списка GQ, случился двойной дебют: 
футболист Федор Смолов впервые возглавил рейтинг, 
а Игорь Гаранин впервые публично выступил в стату-
се главреда GQ. «Я смотрю, ты помялся немного, сразу 
видно — ехал в Rolls-Royce»,— подтрунивал он над ар-
тистом Тимати. Это было довольно смелое выступле-
ние господина Гаранина, поскольку с каждой стороны 
господина Тимати стояли охранники, каждого из кото-
рых он будто бы одолжил у своего друга — главы Чеч-
ни Рамзана Кадырова. На мероприятии были предсе-
датель совета директоров Amedia TV Александр Шен-
кман, основатель COSMOS Studio Александр Акопов, 
глава Group-IB Илья Сачков, и едва ли кто-то из них 
представлял потенциальную угрозу для артиста. Един-
ственным равным им по росту был господин Кирко-
ров, и действительно, пару лет назад у них с Тимати 
имела место инстаграм-перепалка, однако в этот вечер 
господин Киркоров не хотел ни на кого отвлекаться, 
получая награду за свое 11-е место.

светская  
жизнь

Причиной отмены  
Bosco-бала оказалась 
скромность господина 
Куснировича

Евгения Милова,
обозреватель ”Ъ“

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Его поздравляет председатель комитета Госдумы по 
госстроительству и законодательству, председатель Ас-
социации юристов России Павел Крашенинников:
— Уважаемый Генрих Павлович! С особым чувством 
хотел бы поздравить вас с днем рождения. За многие 
годы вашей деятельности вы показали высокий про-
фессионализм, глубокие знания и ответственность в 
профессии адвоката, в служении закону и интересам 
граждан. В самые непростые и противоречивые годы 
развития нашего государства вы всегда находили эф-
фективные, справедливые и мудрые решения про-
блем. Ваш опыт, знания, высочайшая правовая куль-
тура и большой личный вклад в развитие законода-
тельства страны помогли и помогают совершенство-
вать нашу правовую систему, утверждать принципы 
справедливости в обществе несмотря ни на что. Ис-
кренне горжусь знакомством и хорошими отноше-
ниями с вами, выдающимся юристом современно-
сти. Желаю вам крепкого здоровья, удачи и профес-
сионального долголетия!

Сегодня исполняется 
86 лет адвокату  
Генриху Падве

с1

Священник Глеб Грозовский  
жалуется на защитную реакцию
Адвокатов обвиняемому в педофилии назначает следствие

Глеб Грозовский не хочет 
взаимодействовать  
с адвокатами, назначен- 
ными следствием
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Как стало известно ”Ъ“, Мос-
горсуд отклонил жалобу за-
щиты бывшего совладель-
ца банка «Траст» Ильи Юрова, 
разыскиваемого по обвине-
нию в хищении 14 млрд руб. 
Опираясь на решения украин-
ских судов, отказавших Ген-
прокуратуре РФ во взятии под 
стражу и выдаче господина 
Юрова, его адвокаты пыта-
лись признать незаконными 
заочный арест беглеца и его 
уголовное преследование 
в России.

Формальным поводом для по-
дачи жалобы в Мосгорсуд стало 
решение Тверского райсуда, ко-
торый 13 декабря прошлого го-
да заочно арестовал Илью Юро-
ва, обвиняемого главным следст-
венным управлением ГУ МВД по 
Москве в трех эпизодах растра-
ты в особо крупном размере (ч. 4 
ст. 160 УК РФ).

Обращаясь в апелляционную 
инстанцию горсуда, защита бан-
кира указала, что заочная мера 
пресечения (а она необходима 
для международного розыска) в 
отношении господина Юрова из-
биралась Тверским райсудом два-
жды — 17 декабря 2015 года, че-
рез несколько месяцев после то-
го, как в его адрес было вынесено 
заочное обвинение, а также ров-
но через год. В обоих случаях это 
были двухмесячные аресты, дей-
ствующие как в случаях экстра-
диции или депортации обвиняе-
мого в РФ, так и с момента его за-
держания на территории России.

В апелляционной жалобе ад-
вокат экс-банкира указала, что 
повторный арест незаконен, так 
как не соответствует положени-
ям Европейской конвенции о 
выдаче 1957 года, а заодно и тре-
бованиям УПК РФ. При этом она 
обратила внимание суда на то, 
что на момент нового заочно-
го ареста экс-банкира в России 
Апелляционный суд Киевской 
области повторно отказал Ген-
прокуратуре Украины в избра-
нии для господина Юрова ме-
ры пресечения в виде помеще-
ния под стражу и что указанное 
решение суда является оконча-
тельным и не подлежит обжало-
ванию. К тому же, по версии за-
щитника, двухмесячный срок 

московского ареста экс-банкира 
с момента его предполагаемого 
задержания выходил за пределы 
срока предварительного следст-
вия по уголовному делу. Более 
того, защитник утверждала, что 
в деле нет доказательств винов-
ности господина Юрова в совер-
шении растраты, а само уголов-
ное дело в его отношении было 
возбуждено в отсутствие заявле-
ний от потерпевших, чьи денеж-
ные средства, по версии следст-
вия, были им похищены.

Апелляционная инстанция 
Мосгорсуда, в свою очередь, со-
чла повторный арест Ильи Юро-
ва законным и обоснованным. 
Как следует из ее решения, сле-
дователь обратился с соответст-
вующим ходатайством потому, 
что первая мера пресечения бе-
глецу была избрана в связи с тем, 
что ему инкриминировалось 
особо крупное мошенничество 
(ч. 4 ст. 159 УК). Второй же арест 
был связан с предъявлением но-
вого обвинения — в растрате. Со-
ответственно, решил Мосгорсуд, 
арест был назначен судом с со-
блюдением необходимых норм 
уголовно-процессуального зако-
нодательства, регламентирую-
щих разрешение данного вопро-
са, а также с учетом соблюдения 
процессуальных сроков.

Принятие же Украиной реше-
ния об отказе в удовлетворении 
ходатайства об аресте гражда-
нина Республики Кипр Юрова 
не является основанием для от-
мены постановления Тверского 
райсуда. Тем более, решил Мос-
горсуд, принятое на Украине ре-
шение не является основани-
ем для прекращения предвари-
тельного расследования по уго-
ловному делу господина Юрова 
и вопрос о его экстрадиции мо-
жет быть поставлен повторно не 
только перед Украиной, но и пе-
ред другими странами.

Илья Юров был задержан по-
граничниками 20 ноября в киев-
ском аэропорту Борисполь, куда 
он прилетел из Лондона по «лич-
ным делам». Однако Борисполь-
ский суд отказался взять Илью 
Юрова под стражу, так как яко-
бы не была установлена его лич-
ность: данные кипрского па-
спорта, который предъявил экс-
банкир, не совпадали с данны-
ми, указанными в ориентиров-
ке на него Интерпола. В декабре 
это решение было подтвержде-
но апелляционным судом, кото-
рый, как и бориспольский, отка-
зал в экстрадиции обвиняемого.

Илья Юров, а также находя-
щиеся в бегах экс-члены сове-
та директоров «Траста» Николай 
Фетисов и Сергей Беляев обви-
няются столичным ГСУ ГУ МВД в 
выводе активов банка на сумму 
не менее 14 млрд руб. При этом 
размер дыры в балансе банка, ко-
торый проходит санацию, соста-
вил 114 млрд руб.

Еще двух соучастников рас-
траты, бывшего руководителя 
казначейства банка «Траст» Оле-
га Дикусара и бывшего финансо-
вого директора этого банка Евге-
ния Ромакова, полицейским уда-
лось задержать. 27 февраля Бас-
манный суд, где слушается дело 
банкиров, планирует огласить 
им приговор. Господину Дику-
сару грозит семь с половиной 
лет заключения, а его подельни-
ку — пять с половиной. Потер-
певшая сторона — представите-
ли банка «Траст» — предъявила 
к ним гражданский иск о возме-
щении причиненного вреда на 
7,11 млрд руб. и $243 млн.

Николай Сергеев

Киевский суд  
московскому не указ
После освобождения Ильи Юрова на Украине  
его защите не удалось прекратить дело в России

Как стало известно ”Ъ“, вынесены приго-
воры еще трем участникам хищений бюд-
жетных средств из судебной системы Мо-
сквы. Все трое переводчиков признали 
свою вину и даже погасили часть ущерба, 
который превысил 315 млн руб. Удовлет-
воренный иск на эту сумму от судебного 
управления им придется оплачивать со-
лидарно, находясь на свободе, поскольку 
всем назначено условное наказание.

Мещанский райсуд Москвы рассмотрел в 
особом порядке уголовные дела Сеймура Са-
фари, Асмат Джугашвили и Далера Чорубка-
шова, которых скандально известная компа-
ния «Рабикон К» привлекала в качестве пере-
водчиков к участию в судебных процессах, а 
неофициально — к масштабной афере с бюд-
жетными средствами.

По версии следствия, схему хищений в 
конце 2013 года придумала находящаяся 
сейчас в розыске хозяйка «Рабикона» Ира-
ида Ландаренко, а ее реализацией занима-
лись целая группа управленцев ООО во гла-
ве с Умаром Заробековым, а также прежний 
руководитель судебного управления по Мо-
скве Вячеслав Липезин и два его заместителя.

Согласно распределению ролей перевод-
чики, входившие в преступную группиров-
ку, «действуя из корыстных побуждений», 
получили в судах Москвы после участия в 
судопроизводстве в нескольких экземпля-
рах постановления судей, содержащие «до-
стоверные сведения об объеме и стоимости 
оказанных им услуг». После этого «в неуста-
новленных местах» Москвы и Московской 
области те же переводчики собственноруч-
но вносили в постановления судей «заведо-
мо ложные, не соответствующие действи-
тельности» сведения об объеме и, соответст-
венно, стоимости переводов. Исправленные 
или подделанные судебные акты затем сво-
зились в офис «Рабикона» (этим, в частности, 
занимался господин Сафари, по совмести-
тельству работавший таксистом), а компа-
ния уже выставляла судебному управлению, 
тогдашние руководители которого являлись 
соучастниками хищений, счета за проделан-
ную работу. Поскольку все стороны были в 
сговоре, считает следствие, отчеты перевод-
чиков никто не проверял. Тем более судеб-
ные чиновники не обращались в сами суды, 
выносившие решения о выплатах в размере 
по несколько тысяч рублей.

Меньше чем за год, с 16 января по 22 де-
кабря 2014 года, на счет ООО «Рабикон К» со 
счета судебного управления на возмещение 
затрат на услуги переводчиков, якобы участ-
вовавших в судебных заседаниях, поступи-
ло 322 800 329 руб., из которых 321 391 343 
руб. было похищено участниками ОПГ. Не-
трудно подсчитать, что на всех лингвистов, 

оказывавших услуги судебной системе Мо-
сквы, за тот же срок пришлось всего чуть бо-
лее 1,4 млн руб. В то время как доходы пере-
водчиков, входивших в ОПГ, в разы превы-
сили эту сумму. Так, по подсчетам следст-
вия, которые признал Мещанский райсуд, 
Сеймур Сафари на махинациях заработал 
4,3 млн руб., Асмат Джугашвили — 7,6 млн 
руб., а Далер Чорубкашов — более 8 млн руб.

Оказавшись под следствием, все трое при-
знали свою вину. Когда их дела поступили в 
Мещанский райсуд, переводчики раскаялись 
повторно, ходатайствовав об особом поряд-
ке разбирательства над ними. Их ходатайства 
поддержали защитники и прокуроры. В ито-
ге суд разобрался с делами за пару дней.

Учитывая смягчающие вину обстоятель-
ства, все трое получили по три года лише-
ния свободы, которые суд тут же постано-
вил считать условными. В свою очередь, су-
дебное управление предъявило им иски на 
315 млн руб.

Вначале этот ущерб был взыскан с пере-
водчика Рафика Восканяна, дело которого 
Мещанский райсуд, как сообщал 

”
Ъ“, рас-

смотрел в минувший четверг. В окончатель-
ном варианте исковые требования к нему 
были сокращены на 10 тыс. руб., которые 
господин Восканян добровольно выплатил 
управлению.

Господин Сафари ущерб не компенсиро-
вал. Скорее всего, это произошло вследствие 
его финансовых трудностей. В приговоре го-
ворилось, что исходя из данных о личности 
подсудимого и его имущественного положе-
ния суд полагает возможным не назначать 
господину Сафари дополнительное наказа-
ние в виде штрафа и ограничения свободы. 
Тем не менее по решению суда он должен 
возместить ущерб солидарно с осужденным 
Восканяном. Выплачивать гигантскую сум-
му придется и господам Джугашвили и Чо-
рубкашову, которые, кстати, уже внесли на 
счет судебного управления 10 тыс. и 25 тыс. 
руб. соответственно.

Очевидно, что в дальнейшем исковые 
требования распространятся и на предпо-
лагаемых участников ОПГ, которые отказа-
лись сотрудничать со следствием и призна-
вать свою вину. Но им, в отличие от перевод-
чиков, грозят еще и десятилетние сроки.

Напомним, что уголовное дело о беспре-
цедентных махинациях было возбуждено 
ГСУ СКР в марте 2015 года по результатам 
проверки, инициированной председателем 
Мосгорсуда Ольгой Егоровой. В дальнейшем 
аналогичные хищения с использованием 
переводческой схемы были выявлены в су-
дебной системе Мособласти. Однако их рас-
следование пока не завершено.

Николай Сергеев

Переводчики расплатятся  
за выплаченные им 
миллионы
С трех соучастников хищений из судебной системы 
Москвы взыскивают 315 млн рублей

К О Н Т Е К С Т С Л Е Д С Т В И Е  Н Е  Н А Ш Л О  Ф И Н А Н С И С Т А

В минувшую субботу МВД по Татарстану сообщило, что главное 
следственное управление ведомства объявило в розыск Сергея 
Мещанова «в рамках расследования уголовного дела о деятельности 
ООО ”ИК ТФБ Финанс“ по факту мошеннических действий». Речь 
идет о деле, согласно фабуле которого с 1 августа по 15 декабря 
2016 года у более чем ста вкладчиков Татфондбанка было похищено 
более 90 млн руб. «под видом исполнения агентского договора», 
заключенного между ним и его «дочкой» «ТФБ Финанс». В сообще-
нии МВД господин Мещанов фигурирует как действующий зампред 
правления ТФБ. Однако источник «Ъ-Казань» в структуре банка сооб-
щил, что он уволился в январе этого года. Некоторые татарстанские 
СМИ говорили, что господин Мещанов якобы собирался перейти 
в Промсвязьбанк на пост вице-президента. В самом Промсвязьбан-
ке от каких-либо комментариев отказались. Ранее Сергей Мещанов 
в разные годы занимал руководящие должности в Банке Москвы, 
Промсвязьбанке, ВТБ 24. В ТФБ в 2011 году стал советником предсе-
дателя правления, а затем его заместителем.

Отметим, что господин Мещанов покинул ТФБ после того, как 
у банка возникли финансовые трудности. Напомним, в кредитном 
учреждении решением Банка России с 15 декабря прошлого года 
на три месяца была введена временная администрация в лице АСВ 
и объявлен мораторий на обязательства перед кредиторами. АСВ 
начало выплаты вкладчикам банка и индивидуальным предприни-
мателям. Однако части вкладчиков в компенсации было отказано, 
поскольку они перешли в статус клиентов «ТФБ Финанс». По словам 

вкладчиков, их обманом уговорили разместить средства на другом 
счете, пообещав более выгодный процент и сохранение страхового 
покрытия. В рамках расследования в СИЗО оказались зампред прав-
ления ТФБ Вадим Мерзляков, генеральный директор «ТФБ Финанс» 
Тимур Вальшин и двое его подчиненных.

Как рассказали «Ъ-Казань» источники, близкие к следствию, по-
сле того как в рамках дела были получены свидетельские показания 
сотрудников структуры ТФБ, согласно которым господин Мещанов 
мог быть причастен к мошенничеству, его попытались вызвать в ГСУ 
для опроса. «Мещанов был надлежащим образом извещен, знал, 
что его ждут, обещал прибыть к следователю, но в итоге приглаше-
ние проигнорировал»,— говорят источники.

Согласно показаниям свидетелей, именно господин Мещанов 
курировал продукт «ТФБ Финанс» под названием «Доходные инвести-
ции» и «Доходные инвестиции Плюс», куда вкладчикам ТФБ предлага-
ли переводить их средства. Так, господин Вальшин рассказывал, что 
«на одном из заседаний топ-менеджмента», где присутствовал в том 
числе господин Мещанов, было предложено «изучить возможность 
новой стратегии» и разработать программу «Доходные инвестиции». 
«Мещанов на совещаниях постоянно спрашивал у руководителей 
дополнительных офисов о привлеченных вкладчиках. Лично ставил 
задачу по привлечению клиентов»,— рассказал следователям один 
из сотрудников ТФБ.

Ни один из арестованных по делу вину не признает.
Андрей Смирнов, Казань

Отказ украинской стороны 
выдать Илью Юрова  
России не помог защите  
банкира добиться  
в Москве прекращения его 
уголовного преследования   
ФОТО ДМИТРИЯ ЛЕБЕДЕВА

Как стало известно ”Ъ“, в Мос кве 
Тверским райсудом арестован 
бывший председатель правле-
ния банка «Екатерининский» Эду-
ард Будишевский. Он обвиняется 
в хищении десятков миллионов 
рублей у VIP-вкладчиков кредит-
ного учреждения. Банкир стал 
уже третьим фигурантом этого 
расследования, которому избра-
на мера пресечения в виде со-
держания под стражей. Органи-
затором хищения около 1 млрд 
руб. у вкладчиков уже лишенно-
го лицензии «Екатерининского» 
следствие считает бывшего вла-
дельца банка Павла Гольдмана, 
недавно объявленного в между-
народный розыск.

Бывшего председателя правле-
ния агропромышленного банка 
«Екатерининский» Эдуарда Буди-
шевского Тверской суд Москвы аре-
стовал на два месяца, удовлетворив 
тем самым ходатайство следователя 
по особо важным делам следствен-
ного департамента МВД РФ Дмит-

рия Коростелева. Банкиру, по дан-
ным источников 

”
Ъ“ в МВД, уже 

предъявлено обвинение в мошен-
ничестве в особо крупном размере 
(ч. 4 ст. 159 УК РФ). Как говорят собе-
седники 

”
Ъ“, своей вины господин 

Будишевский не признает. Ранее, 
как уже сообщал 

”
Ъ“, тот же Твер-

ской райсуд в рамках расследова-
ния этого уголовного дела уже аре-
стовал бывших заместителя предсе-
дателя правления банка Александ-
ра Бахматова и начальника отдела 
финансового анализа и бизнес-пла-
нирования Якова Крейнина.

Как отмечают источники 
”

Ъ“, 
вплоть до ареста господин Будишев-
ский несколько месяцев исправно 
приходил по вызовам на допросы, 
фигурируя в материалах расследо-
вания лишь в качестве свидетеля. 
Однако в результате следствие со-
чло, что бывший председатель прав-
ления «Екатерининского» и сам яв-
лялся участником преступной груп-
пы, в которую входили двое уже 
арестованных бывших его подчи-

ненных, а также владелец и прези-
дент кредитного учреждения Павел 
Гольдман, которого следователи 
МВД считают организатором хище-
ния. Господин Гольдман между тем 
скрылся и уже объявлен в междуна-
родный розыск.

По версии следствия, в банке на 
протяжении нескольких лет дей-
ствовала система VIP-вкладов, вла-
дельцы которых в отличие от осталь-
ных вкладчиков получали гораздо 
более высокие проценты. При этом, 
по данным правоохранителей, по 
указанию владельца банка догово-
ры о принятии денег у привилеги-
рованных клиентов в банковском 
реестре не фиксировались, а полу-
ченные от них деньги расхищались. 
Всего таких клиентов, говорят источ-
ники 

”
Ъ“, было более тридцати, хотя 

пока в деле фигурируют лишь трое, 
в том числе давний знакомый Эду-
арда Будишевского бизнесмен Вла-
димир Фисюк, который является 
крестным отцом дочери арестован-
ного экс-предправления. Именно по 

рекомендации своего приятеля, по 
словам источников 

”
Ъ“, бизнесмен 

разместил в 2014 году свои деньги в 
«Екатерининском». Договор с новым 
клиентом на 50 млн руб. с выплатой 
по вкладу 10% годовых был заклю-
чен в апреле, причем деньги госпо-
дин Фисюк передал Павлу Гольдма-
ну в его кабинете (Леонтьевский пе-
реулок, 25), при этом также присут-
ствовал и господин Будишевский. 
Однако обратно ни свои деньги, ни 
проценты по ним вкладчик так и не 
получил. По аналогичной схеме, го-
ворят правоохранители, были похи-
щены также деньги еще у двоих VIP-
вкладчиков.

Расследованием обстоятельств 
хищения средств у вкладчиков 
«Екатерининского» летом 2016 го-

да начали заниматься сотрудники 
УВД по Центральному округу Мо-
сквы, однако спустя несколько ме-
сяцев дело в связи с его сложностью 
было передано в следственный де-
партамент МВД. Между тем у банка, 
замыкавшего список 500 крупней-
ших кредитных учреждений, в мар-
те 2016 года Центробанк отозвал ли-
цензию, объяснив это решение вы-
сокорискованной кредитной поли-
тикой банка, «связанной с разме-
щением денежных средств в низко-
качественные активы». Также «Ека-
терининский», отметил регулятор, 
«не соблюдал требования законода-
тельства в области противодейст-
вия легализации доходов, получен-
ных преступным путем, и финанси-
рованию терроризма» и был вовле-

чен в «проведение сомнительных 
транзитных операций». Как стало 
известно во время расследования, 
в банке незадолго до отзыва лицен-
зии начался вывод активов под ви-
дом выдачи кредитов подконтроль-
ным руководству банка компаниям 
и подставным лицам. С помощью 
же системы VIP-вкладов владелец 
банка Павел Гольдман и его подчи-
ненные, по подсчетам правоохра-
нителей, в общей сложности похи-
тили около 1 млрд руб.

Адвокат Дарья Константинова, 
представляющая интересы Эдуар-
да Будишевского, отказалась от ком-
ментариев, сославшись в беседе с 

”
Ъ“ 

на данную ею подписку о неразгла-
шении материалов расследования.

Владислав Трифонов

Бывшего председателя правления вовлекли в систему VIP-вкладов
Арестован экс-руководитель «Екатерининского»
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У «Исламского государства» отбирают иракскую столицу
Правительственная армия двинулась на штурм Западного Мосула

Правительство Ирака объявило о  начале 
 наступления на Западный Мосул. В  случае 
успеха эта операция может стать решаю
щим ударом по позициям «Исламского 
 государства» (ИГ) в стране. Именно Мосул, 
крупнейший город из всех когдалибо контр
олировавшихся ИГ, считался иракской сто
лицей самопровозглашенного халифата.

О начале операции в Западном Мосуле объ-
явил вчера по телевидению премьер-министр 
Ирака Хайдер аль-Абади. Он обратился к вой-
скам с просьбой не подвергать опасности мир-
ных жителей в ходе штурма, «уважать права че-
ловека». Накануне иракские ВВС разбросали над 
западными кварталами листовки, содержащие 
призыв к боевикам ИГ «сложить оружие и сдать-
ся», а также инструкции, согласно которым горо-
жане должны быть готовы к встрече правитель-
ственных войск. Уже вчера с утра командующий 
операцией генерал-лейтенант Абдель Амир Йа-
ралла рапортовал о том, что силовые структуры 
вернули контроль над двумя деревнями на под-
ступах к Западному Мосулу.

Сама же битва за Мосул началась 17 октября 
2016 года со штурма восточной части города, от-
деленной от западной рекой Тигр. Правитель-
ственные войска и поддерживавшие их шиит-
ские формирования продвигались крайне мед-
ленно, сталкиваясь с ожесточенным сопротив-
лением отрядов ИГ («Исламское государство», 
запрещено в РФ), главным оружием которых 
были начиненные взрывчаткой автомобили. 
Ударные части иракской армии, в особенности 
элитная Золотая дивизия, несли тяжелые по-
тери, что в итоге сказалось на их боевом духе 
и еще больше замедлило продвижение. Впро-
чем, перевес сил был столь существенным, что 
в итоге штурмующие город войска добились своей це-
ли — к 13 января 2017 года установили контроль над 
Восточным Мосулом, выйдя к берегу Тигра. Однако на 

этом операция застопорилась, все мосты через реку бы-
ли уничтожены. На подготовку штурма Западного Мосу-
ла ушло больше месяца.

Начало наступления приветствовал глава 
международной коалиции против ИГ в Сирии 
и Ираке американский генерал Стивен Таун-
сенд. «Вся коалиция благословляет иракских 
солдат, которые борются за освобождение сво-
ей страны»,— говорится в заявлении господи-
на Таунсенда. Между тем, по расчетам военных 
экспертов, бои за западные кварталы могут про-
длиться еще три-четыре месяца. В этой части Мо-
сула, где много узких улочек, трудно использо-
вать тяжелую технику, прежде всего танки.

По данным гуманитарных агентств, в За-
падном Мосуле могут находиться до 800 тыс. 
мирных жителей. После того как три месяца 
назад было перекрыто шоссе, ведущее в Си-
рию, туда перестали поступать коммерческие 
грузы. «Цены на керосин и газ подскочили на-
столько, что семьи вынуждены жечь дрова, ме-
бель, пластик или даже мусор, чтобы пригото-
вить еду и согреться»,— сообщило Управление 
по координации гуманитарных вопросов ООН 
(УКГВ). По информации Детского фонда ООН 
(ЮНИСЕФ), в Западном Мосуле ощущается не-
хватка питьевой воды.

По мнению директора Института религии 
и политики Александра Игнатенко, власти 
Ирака активизировали боевые действия про-
тив ИГ именно сейчас не случайно. Эксперт на-
помнил 

”
Ъ“, что 28 января президент США До-

нальд Трамп подписал указ о необходимости 
подготовки в течение месяца пересмотренно-
го плана разгрома ИГ. «Багдад реагирует на им-
пульсы, которые исходят от новой админист-
рации в Вашингтоне. Похоже, сражающаяся 
в Мосуле коалиция, включающая в себя ирак-
ские войска, проиранское шиитское ополче-
ние и курдов, намерена опередить американ-

цев, не дожидаясь, пока те воплотят в жизнь свой ан-
тиигиловский проект»,— говорит господин Игнатенко.

Максим Юсин, Георгий Степанов

Выставку хотят взять числом и боевым опытом
Российские продавцы оружия рассчитывают, что операция в Сирии повысила интерес к их товару

Вчера в АбуДаби открылась одна из крупнейших 
в мире выставок вооружений и военной техники — 
IDEX 2017. Российским переговорщикам предсто
ит укрепить позиции России на оружейных рынках 
региона, в том числе — в Объединенных Арабских 
Эмиратах. Способствовать этому, как стало извест
но ”Ъ“, будут не только контакты компанииспец
экспортера российской военной продукции «Рос
оборонэкспорта» с потенциальными заказчиками, 
но и переговоры помощника президента РФ по воен
нотехническому сотрудничеству (ВТС) Владимира 
Кожина с высшим руководством эмирата.

Открывшаяся вчера выставка IDEX стала тринадцатой 
по счету и, как заверили 

”
Ъ“ ее организаторы, каждый раз 

Россия присылала внушительный военно-промышлен-
ный десант. Исключением не стал и этот год: в общероссий-
скую делегацию, которую возглавил министр промышлен-
ности и торговли Денис Мантуров, вошло свыше 400 чело-
век. Внутри нее были и отдельные делегации: так, Мино-
бороны в Абу-Даби представили замминистра по вооруже-
ниям Юрий Борисов и главком Сухопутных войск генерал 
Олег Салюков, главой делегации «Ростеха» стал директор 
оружейного кластера госкорпорации Сергей Абрамов, а де-
легацию «Рособоронэкспорта» возглавил замглавы компа-
нии Игорь Севастьянов. Отметим, что в Абу-Даби прибыли 
не только главы крупнейших оборонных холдингов (ген-
директор «Ростеха» Сергей Чемезов, глава «Рособоронэкс-
порта» Александр Михеев, президент Объединенной ави-
астроительной корпорации Юрий Слюсарь, глава холдин-
га «Вертолеты России» Андрей Богинский), но и другие чи-
новники — например, президент Татарстана Рустам Мин-

ниханов. По данным 
”
Ъ“, его визит связан с желанием под-

держать Зеленодольский судостроительный завод, у кото-
рого в этом году был небольшой стенд.

В «Рособоронэкспорте» 
”
Ъ“ сообщили, что ожидают 

интерес заказчиков к ряду образцов оружия. В их числе 
многоцелевой истребитель Су-35, боевой ударный верто-
лет Ка-52, зенитная ракетная система С-400 «Триумф», зе-
нитный ракетно-пушечный комплекс «Панцирь-С1» и пе-
реносный зенитный ракетный комплекс «Игла-С». В во-
енно-морском ассортименте внимание потенциальных 
заказчиков должны привлечь патрульный катер проекта 
14310 «Мираж» и скоростной патрульный катер проекта 
12150 «Мангуст», а в части техники сухопутных войск — 
танк Т-90МС, боевая машина пехоты БМП-3М, броне-
транспортер БТР-82А и армейский автомобиль семейст-
ва «Тайфун-К». «Ближний Восток традиционно рассматри-
вается нами как один из важнейших регионов для воен-
но-технического сотрудничества,— заявил 

”
Ъ“ Игорь Се-

вастьянов.— Российское оружие отлично зарекомендо-
вало себя на Ближнем Востоке, в том числе и в ходе анти-
террористических операций последних лет». По его сло-
вам, «Рособоронэкспорт» предлагает не только современ-
ные образцы вооружения, но и услуги по модернизации 
уже имеющейся российской и советской техники. «Опе-
рация России в Сирии повысила интерес к российским 
вертолетам со стороны зарубежных заказчиков, мы это 
реально видим на выставке,— заявил 

”
Ъ“ господин Бо-

гинский.— Этот интерес относится не только к вертоле-
там, но и к другой авиационной технике».

По данным 
”
Ъ“, вооруженные силы ОАЭ интересуют-

ся достаточно широким спектром российского оружия 

и военной техники. Впрочем, в последние годы круп-
ных контрактов с этой страной заключено не было (по 
оценкам экспертов, в 2000–2014 годах ОАЭ получили 
российской продукции примерно на $714 млн). Одна-
ко именно ОАЭ стали в 2000 году стартовым заказчиком 
ЗРПК «Панцирь-С1»: тогда был подписан контракт на по-
ставку Эмиратам 50 комплексов, установленных на гру-
зовых автомобилях производства MAN Military Vehicles. 
Впоследствии «Панцирь-С1» стал одним из наиболее во-
стребованных комплексов в портфеле заказов «Рособо-
ронэкспорта»: в разное время он поставлялся в Сирию, 
Ирак и Алжир.

С 2015 года с ОАЭ ведутся переговоры по поставке 
ВВС страны истребителей Су-35, принимающих актив-
ное участие в операции России в Сирии (о чем публич-
но заявлял Сергей Чемезов). Эмираты не хотят приобре-
тать готовую продукцию, настаивая на создании сов-
местных предприятий по разработке и производству во-
енной техники. По словам источников 

”
Ъ“ в сфере ВТС, 

пока речи о заключении твердого контракта нет, но пе-
реговоры в этом направлении «значительно продвину-
лись». По данным 

”
Ъ“, ускорить переговорный процесс 

призван визит помощника президента РФ по ВТС Влади-
мира Кожина: как ожидается, 22 февраля он будет при-
нят высшим военно-политическим руководством ОАЭ. 
С остальными заказчиками переговоры будут вестись 
непосредственно на IDEX 2017: в течение ближайших 
трех дней у руководства «Рособоронэкспорта» заплани-
рованы встречи с представителями ближневосточных 
стран, Африки и Юго-Восточной Азии.

Иван Сафронов, Абу-Даби

Мюнхенский глобальный беспорядок
«PostWest» помосковски
Россию в Мюнхене обсуждали и осужда-
ли, но не столь резко, как, скажем, в фев-
рале 2015 года в момент ожесточенных бо-
ев в Дебальцево. Выступление Сергея Лав-
рова участники конференции тогда прер-
вали выкриками и насмешками. Впрочем, 
на сей раз и сам министр демонстрировал 
миролюбивое настроение. Как заметили 
несколько собеседников 

”
Ъ“ в делегаци-

ях западных стран, его речь «была более 
удобоваримой», чем в предыдущие годы. 
В МИД РФ не так давно сменился глава де-
партамента внешнеполитического плани-
рования, ответственного за подготовку пу-
бличных заявлений министра. При этом, 
по словам источника 

”
Ъ“, близкого к рос-

сийской делегации, Сергей Лавров сам 
«доводил до ума» черновик текста.

Выйдя на сцену, глава МИД РФ заявил, 
что «человечество стоит на перепутье». 
«Целый исторический этап под названием 
post cold war order (порядок, наступивший 
после холодной войны.— 

”
Ъ“) подошел 

к концу. Основным его итогом стал про-
вал усилий по приспособлению институ-
тов холодной войны к новым реалиям,— 
отметил он.— Мир не стал ни западоцент-
ричным, ни более безопасным и стабиль-
ным». Раскритиковав прежний миропоря-
док, Сергей Лавров рассказал, какой бы хо-
тела Москва видеть новую эпоху: «Если хо-
тите, назовите его post-West (имеется в ви-
ду пост-западоцентричным.— 

”
Ъ“), когда 

каждая страна будет стремиться к поиску 
баланса между национальными интере-
сами и интересами партнеров, при уваже-
нии культурной и исторической самобыт-
ности каждого из них». Термин «post-West» 
потом еще долго обсуждали в кулуарах фо-
рума. Мнение многих собравшихся выра-
зил на закрытой панели один из высоко-
поставленных членов делегации США (по 
правилам сессии, его нельзя цитировать 
по имени): «Это все хотелки Москвы, не до-
ждутся»,— сказал он.

Сделка с предварительным 
условием
Украинская тематика на сей раз отошла на 
второй план. Вернуть к ней интерес попы-
тался в своей речи президент Петр Поро-
шенко, обвинивший российское руководст-
во в «ненависти к Украине». По его словам, 
Владимир Путин «глубоко ненавидит Укра-
ину». «Он отрицает самобытность и уникаль-
ную идентичность украинского народа»,— 
заявил украинский президент. Однако было-
го сочувствия его выступление не вызвало.

Все ждали, что скажет по Украине Майк 
Пенс, но его посыл оказался двойствен-
ным. С одной стороны, вице-президент 
США сказал, что Вашингтон «продолжит 

призывать Москву к ответу по Украине», 
добавив, что «Россия должна в полной ме-
ре выполнять минские соглашения». В то 
же время он заявил: власти США ищут 
с Россией «новые точки соприкоснове-
ния». Участник конференции, глава Сове-
та по внешней и оборонной политике Фе-
дор Лукьянов объясняет неоднозначность 
позиции новой администрации США тем, 
что некая «большая сделка» с Москвой, 
о которой неоднократно говорил Дональд 
Трамп, будь она заключена без урегули-
рования украинского конфликта, вызва-
ла бы жесткое сопротивление в амери-
канском истеблишменте, и прежде всего 
в Конгрессе. «Судя по всему, это не совсем 
то, чего ожидали в Москве, считая Украину 
частью возможной сделки, а не предвари-
тельным условием»,— поделился он с 

”
Ъ“.

Член делегации РФ, глава комитета Со-
вета федерации по международным делам 
Константин Косачев признался журнали-

стам: он «с разочарованием» воспринял 
слова Майка Пенса, что именно Россия не-
сет ответственность за выполнение мин-
ских договоренностей. По его мнению, та-
кой подход «позволяет Киеву бесконечно 
саботировать минские соглашения».

Член Совета федерации Алексей Пуш-
ков, также участвовавший в мюнхенском 
форуме, однако, сказал 

”
Ъ“, что «было бы 

нереалистично на конференции, глав-
ной темой которой стало единство США 
и европейских членов НАТО, ожидать, 
что американцы займут по отношению 
к России принципиально иную позицию, 
чем их коллеги из Европы». «У меня сло-
ва Майка Пенса не вызвали удивления,— 
заявил он.— Думаю, внешняя политика 
Трампа будет гораздо более традицион-
ной, чем многие боялись в Европе и чем 
многие надеялись в России». Между тем, 
как сказал 

”
Ъ“ бывший директор Службы 

внешней разведки РФ Вячеслав Трубни-
ков, из выступления американских офи-
циальных лиц в Мюнхене «следует, что 
США твердо намерены уничтожить ИГИЛ 
(
”
Исламское государство“.— 

”
Ъ“) и хотят 

сделать это вместе со всеми». «Вице-пре-
зидент США, правда, говорил прежде все-
го о взаимодействии западных стран, но 
подчеркнул, что этого недостаточно»,— 
добавил собеседник 

”
Ъ“, высказавшись 

за сотрудничество разведслужб США и РФ 
в борьбе с терроризмом.

Для Москвы ясность в отношении кон-
кретных планов новой администрации 
США наступит после встречи Дональда 
Трампа и Владимира Путина. По словам 
собеседников 

”
Ъ“, близких к американ-

ской делегации в Мюнхене, сейчас сторо-
ны пытаются договориться о ее организа-
ции до июльского саммита G20 в Гамбур-
ге. Пока речь идет о том, что президент 
США, который, как ожидается, будет в Ев-
ропе в мае как минимум два раза — на 
саммите G7 и мини-саммите НАТО,— «от-
скочит» в одну из третьих стран, куда при-
летит и Владимир Путин.

Елена Черненко
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Знание маршала
На фоне российской операции в Сирии не 
столь заметной остается активность Москвы 
в другой стране, также пережившей «араб-
скую весну»,— Ливии. Между тем актив-
ность эта беспрецедентна — со времен Му-
аммара Каддафи Россия не интересовалась 
так целенаправленно и предметно ливий-
скими делами. В том хаосе, который охва-
тил страну, фактически распавшуюся на не-
сколько частей, Кремль, похоже, выделил 
привилегированного партнера, на которо-
го собирается делать ставку. Этот человек — 
маршал Халифа Хафтар, командующий воо-
руженными силами, которые контролируют 
значительную часть провинции Киренаика 
на востоке Ливии.

С точки зрения Москвы, маршал Хафтар 
представляется перспективным партнером 
по нескольким причинам.

Во-первых, за ним стоят реальные силы. 
И территория, на которую сегодня распро-
страняется его влияние, превосходит по 
площади ту, которую реально контролиру-
ет базирующееся в Триполи международно 
признанное «правительство национально-
го единства» во главе с премьером Файезом 
Сарраджем.

Во-вторых, именно под контролем мар-
шала Хафтара находятся основные месторо-
ждения нефти (так называемый нефтяной 
полумесяц), а также порты, через которые 
осуществляется экспорт энергоносителей.

В-третьих, из всех группировок, вовле-
ченных в ливийское противостояние, 
именно армия маршала Хафтара олицет-
воряет самые светские, самые умеренные 
силы, сражающиеся против исламистов. 
О правительстве Файеза Сарраджа этого, 
кстати, сказать нельзя: оно ввело в стране 
нормы шариата.

В-четвертых, среди региональных игро-
ков Халифу Хафтара поддерживает Египет, 
ставший в последнее время одним из клю-
чевых партнеров России на Ближнем Восто-
ке и в Северной Африке. Союз Каира с мар-
шалом позволяет оказывать любую необхо-
димую ему помощь через египетскую тер-
риторию, избегая обвинений в нарушении 
эмбарго ООН на поставки оружия в Ливию.

И наконец, в-пятых, Халифа Хафтар учил-
ся в бывшем СССР, причем два раза: по дан-
ным 

”
Ъ“, в 1977–1978 годах он окончил выс-

шие офицерские курсы «Выстрел», а в 1983 
году был слушателем курсов в Академии 
имени Фрунзе. Этот факт биографии мар-
шала существенно облегчает диалог с ним.

Диалог этот идет по нарастающей. 
В прошлом году маршал Хафтар дважды 
был в Москве (в июне и ноябре), встретив-
шись с министром обороны Сергеем Шой-
гу, главой МИДа Сергеем Лавровым, секре-
тарем Совета безопасности Николаем Пат-
рушевым и спецпредставителем президен-
та по Ближнему Востоку и Африке Михаи-
лом Богдановым. Кроме того, в январе этого 
года Халифа Хафтар поднялся на борт рос-
сийского авианосца «Адмирал Кузнецов», 
который возвращался из Сирии.

Если с помощью России и Египта мар-
шал Хафтар сумеет взять под свой контр-
оль новые территории, в особенности при-
брежные, это сделает его де-факто самым 
влиятельным полевым командиром стра-
ны. Ни правительство Файеза Сарраджа, не 
контролирующее в полной мере даже ситу-
ацию в столице, ни альтернативный парла-
мент в Тобруке (который формально под-
держивает маршала) не могут составить 
ему конкуренцию.

Уже сейчас в диалоге между Россией 
и ЕС Ливия становится одной из обязатель-
ных тем. Глава европейской дипломатии 
Федерика Могерини в ходе недавнего те-
лефонного разговора с Сергеем Лавровым 
уделила ливийскому сюжету особое внима-
ние. Если эта тенденция получит продол-
жение и закрепится, Москва станет в гла-
зах Брюсселя (а в перспективе и Вашингто-
на) неизбежным партнером при решении 
не только сирийского, но теперь еще и ли-
вийского кризиса.

Какие из этого удастся извлечь дивиден-
ды (и удастся ли), говорить пока рано. Но 
трудно себе представить, что этот фактор 
не будет учитываться, когда в мае-июне ли-
дерам стран ЕС придется решать, продле-
вать ли еще на полгода санкции в отноше-
нии России, и когда в ключевых европей-
ских столицах (особенно в Париже, где по-
явится новый президент, и в Риме, где ли-
вийской проблеме уделяют особое внима-
ние) начнут пересматривать, приспосабли-
вать к новым реалиям свою стратегию на 
российском направлении.

Москва становится  
неизбежным  
партнером  Запада  
при решении  
 ливийского кризиса

цена  
вопроса

На Мюнхенской конференции одним 
из самых приятных собеседников 
Сергея Лаврова была президент 
Хорватии Колинда ГрабарКитарович 
ФОТО РИА НОВОСТИ
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 19234,62 (–112,91)
РТС 1152,21 (–23,9)
FTSE 100 7299,96 (+22,04)

DAX 30 11757,02 (–0,22)
DJIA 20624,05(+4,28)
NASDAQ Composite 5838,58 (+23,68)

По данным агентства Reuters.
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 17.02.17 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 18–20.02.17
Австралийский доллар 44,3092
Английский фунт 71,9851
Белорусский рубль** 30,7875
Датская крона* 82,4996

Доллар США 57,6342
Евро 61,4496
Индийская рупия*** 86,0148
Казахский тенге*** 18,1032

Канадский доллар 44,0696
Китайский юань* 83,8889
Норвежская крона* 69,3594
СДР 78,0609

Сингапурский доллар 40,6791
Новая турецкая лира 15,7016
Украинская гривна* 21,3065
Шведская крона* 64,8639

Швейцарский франк 57,6400
Японская иена*** 50,9181
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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уточняет заместитель  
главного редактора

Дмитрий Бутрин

Действия рейтинговых агентств в от-
ношении суверенных рейтингов в 
текущей реальности воспринимают-
ся настолько политизированно, что 
иногда неплохо вспомнить, в чем 
смысл этого совсем не футбольного 
чемпионата. Сообщение Moody’s, из-
менившей прогноз рейтинга РФ с не-
гативного до стабильного (сам рей-
тинг остается на том же уровне, что 
и был,— неинвестиционный Ba1),— 
повод это сделать.

Само по себе изменение прогно-
за рейтинга — это демонстрация ожи-
даний Moody’s на ближайшие до сле-
дующего планового пересмотра рей-
тинга оценки платежеспособности в 
данном случае суверенного заемщи-
ка, РФ. Говоря упрощенно, это указа-
ние институциональным инвесторам 
на то, что будет с текущей рейтинго-
вой оценкой через полгода, если все 
тренды, имеющие отношение к пла-
тежеспособности РФ как суверенного 
заемщика на внешнем рынке, будут 
соответствовать ожиданиям Moody’s, 
сам заемщик будет вести себя так, как 
предполагает рейтинговое агентство, 
а существенных непредсказанных 
изменений за этот период не случит-
ся. Институциональные инвесторы 

обычно не учитывают прогнозы рей-
тингов автоматически, для них более 
важно текущее значение рейтинга — 
если оно не меняется (а оно в прош-
лую пятницу для РФ не менялось), то 
нет причины для каких-либо дейст-
вий. В этом смысле прогноз рейтинга 
— это не «покупать/держать», а «ждать 
изменений/не ждать изменений».

В текущий момент, бедный на со-
держательные новости, для прави-
тельства РФ было бы странно не поль-
зоваться сообщением Moody’s для де-
монстрации собственного оптимиз-
ма: это сделали и министр финансов 
Антон Силуанов, и министр экономи-
ки Максим Орешкин, и глава РФПИ 
Кирилл Дмитриев. Ничего формаль-
но не соответствующего действи-
тельности они не заявили: измене-
ние прогноза рейтинга отражают со-
бытия бюджета последних полутора 
лет, это материализовавшиеся улуч-
шения экономической ситуации, фи-
нансовой и денежно-кредитной ста-
бильности.

Проблема лишь в значениях про-
гноза рейтинга — изменение его с 
негативного на стабильный означа-
ет, что ранее Moody’s имела основа-
ния предполагать: суверенный рей-
тинг РФ будет снижен. Теперь же с 
большей вероятностью он в течение 
полугода не изменится. Чего ожида-
ли в Moody’s последние полтора года, 
допуская снижение суверенного рей-
тинга РФ? Новой деградации бюджет-
ной политики и перехода к относи-
тельно быстрому увеличению госдол-
га РФ — и в этом смысле решение рей-
тингового агентства фиксирует или 
снятие этих рисков, или уменьшение 
их важности. Скорее, последнее: сред-
несрочная бюджетная стратегия, упо-
минаемая Moody’s в комментарии, 
не является документом прямого дей-
ствия, «бюджетное правило» пока не 
принято, платежеспособность РФ по-
ка зависит от судьбы суверенных фон-
дов и от среднесрочных решений чув-
ствительных для бюджета вопросов 
лета-осени 2017 года. Тогда, если ни-
чего не изменится, РФ вернет себе ин-
вестрейтинг — но вряд ли ранее.

вчера

«ПОЧТА РОССИИ»

до 1 июня оптимизирует ап-
парат управления москов-
ских офисов на 35%, заявил за-
меститель гендиректора компании 
по посылочному бизнесу Сергей 
Малышев. Это делается с целью 
роста зарплат сотрудников до ры-
ночного уровня, подчеркнул он. 
По словам Сергея Малышева, для 
начальников отделений с 1 апре-
ля будут введены три KPI — отсут-
ствие жалоб, ошибок, которые опе-
раторы делают в системе, своев-
ременность оприходования пись-
менной корреспонденции и по-
сылок. При выполнении этих трех 
KPI начальник отделения в Москве 
будет получать 70–75 тыс. руб., 
добавил он.  «Интерфакс», 
 Владислав  Новый

VIMPELCOM LTD

заключил мультивалютное 
 возобновляемое кредитное 
соглашение с несколькими 
международными банками 
на сумму до $2,25   млрд, гово-
рится в релизе компании. Текущее 
соглашение заменит уже сущест-
вующий возобновляемый кредит-
ный договор с лимитом в $1,8   млрд, 
который был подписан в 2014 го-
ду. «Соглашение является частью 
стратегии Vimpelcom (владею-
щей в том числе российским ”Вым-
пелкомом“.— ”Ъ“), которая свя-
зана с централизацией и улучше-
нием структуры финансирова-
ния группы»,— приводятся в рели-
зе слова главного финансового ди-
ректора компании Эндрю Дэвиса. 
«Прайм»

ВИЦЕ-ПРЕМЬЕР 
АЛЕКСАНДР ХЛОПОНИН

поручил Минпромторгу и Рос-
потребнадзору совместно с за-
интересованными федеральны-
ми органами проработать во-
прос по ужесточению контр-
оля за оборотом метилового 
спирта. В частности, предлагает-
ся упорядочить и ужесточить про-
цедуру оборота метилового спир-
та, предусмотрев разработку сис-
темы учета метанола и тары для его 
перемещения, исключающих воз-
можность их использования не по 
назначению. Также предлагает-
ся использовать тару с уникальным 
номером, позволяющим отслежи-
вать ее перемещение при обороте 
метанола. Саму тару, поступающую 
в реализацию и в небольшие про-
изводственные предприятия, пред-
лагается увеличить в объеме. ТАСС

ГОСДУМА

может официально разре-
шить размещать хостелы 
в жилом фонде. Об этом сооб-
щил замначальника управления го-
стиничного хозяйства департамен-
та спорта и туризма Москвы Алек-
сей Яковлев. «Позиция Москвы та-
кая, что хостелы из жилых домов 
надо убрать,— заявил чиновник.— 
Но она, к сожалению, не находит 
поддержки в других регионах. Поэ-
тому как будут приняты соответст-
вующие поправки на уровне Госду-
мы в 17-й статье Жилищного кодек-
са. Вполне возможно, что, вопре-
ки мнению Москвы, разрешат пре-
доставлять гостиничные услуги ин-
дивидуальным предпринимателям 
в жилом фонде». «РИА Новости»

БАНК РОССИИ

опубликовал данные о фаль-
шивых деньгах, выявленных 
в 2016 году. В России было обна-
ружено 61 тыс. поддельных денеж-
ных знаков. Больше всего выявлено 
пятитысячных купюр (36 тыс.). По-
чти на 30% меньше — номиналом 
1 тыс. руб. (22 тыс.) Меньше всего 
выявлено поддельных банкнот но-
миналом 10 руб. (15 шт.). Также были 
выявлены 20 поддельных монет но-
миналом 10 руб. и 153 поддельные 
пятирублевые монеты. Поддельных 
банкнот иностранных государств 
за 2016 год было выявлено 4,5 тыс. 
Отдел финансов

правила  
игры

Изменение прогноза 
Moody’s по суверен
ному рейтингу РФ 
 означает лишь уверен
ность в том, что реали
зуется не худший сце
нарий из возможных

Телехолдингам дали «Шанс»
Компания банка «Россия» возвращает деньги «Первого канала» и ВГТРК из «БФГ-Кредита»

Как стало известно 
”
Ъ“, 

вернуть средства россий-
ских медиахолдингов, за-
висших в лишившемся 
лицензии банке «БФГ-Кре-
дит», помогли структу-
ры банка «Россия» Юрия 
Ковальчука. На счетах 
«БФГ-Кредита» крупные 
телекомпании,  включая 
ВГТРК, RT и «Первый 
 канал. Всемирная сеть», 
держали несколько мил-
лиардов рублей. Права 
требования на большую 
часть этой суммы выку-
пил связанный с банком 
«Россия» петербургский 
«Шанс».

О том, что права требова-
ния по долгам «БФГ-Креди-
та» перед телекомпаниями 
выкупило зарегистрирован-
ное в Санкт-Петербурге ООО 
«Шанс», 

”
Ъ“ рассказал собе-

седник, близкий к потерпев-
шим вкладчикам банка. Он 
утверждает, что консолиди-
рованное право требования 
телекомпаний установлено 
в размере около 8 млрд руб. 
Близкий к комитету креди-
торов источник говорит, что 
«Шансу» переуступлены пра-
ва требования на 6 млрд руб. 
Во сколько обошлась покуп-
ка этой задолженности, он 
не уточняет, напоминая, что 
обычно долги покупают с ди-
сконтом. Основной акционер 
«БФГ-Кредита» Юрий Глоцер, 
сейчас проживающий за гра-
ницей, не стал отвечать на во-
просы 

”
Ъ“.

По данным собеседника 

”
Ъ“, права требования пере-

уступили ВГТРК, «Первый ка-
нал. Всемирная сеть» («доч-
ка» «Первого канала», зани-
мается его распространени-
ем за рубежом и управляет те-

матическими каналами ком-
пании), МТРК «Мир», «Кару-
сель» (принадлежит пополам 
ВГТРК и «Первому каналу») и 
АНО «ТВ-новости» (RT). Пред-
ставитель «Шанса» присутст-
вовал на декабрьском собра-
нии кредиторов «БФГ-Креди-
та» и вошел в комитет креди-
торов, говорят два источника 

”
Ъ“. В «Шансе» на вопросы 

”
Ъ“ 

не ответили.
По сведениям источников 

”
Ъ“, «Шанс» участвует в про-

цессе при поддержке некоего 
«банка из Петербурга». Этим 
банком может быть банк «Рос-

сия», крупнейшим акцио-
нером которого выступает 
Юрий Ковальчук. На сайте Фе-
деральной антимонопольной 
службы указано, что 30 янва-
ря удовлетворено ходатайст-
во АБ «Россия» о покупке 100% 
долей в ООО «Шанс». Предста-
витель банка «Россия» не отве-
тил на запрос 

”
Ъ“.

Вопрос о возврате милли-
ардов пострадавшим теле-
компаниям, рассказывают 
собеседники 

”
Ъ“, можно счи-

тать решенным. По сведени-
ям одного из источников 

”
Ъ“, 

телекомпаниям, для кото-

рых «вся история оказалась 
очень болезненной», факти-
чески удалось получить день-
ги обратно.

«БФГ-Кредит» долго оста-
вался «банком номер один» 
для телекомпаний, расска-
зывают собеседники 

”
Ъ“ на 

медиарынке. Он был удо-
бен для работы с западны-
ми контрагентами, когда на-
до было быстро оплатить 
софт, спутниковые перего-
ны, спортивные права и т. д., 
объясняют они.

На счетах «БФГ-Кредита» 
держали средства в том числе 

крупные госхолдинги, пре-
жде всего ВГТРК, у которой 
оставалось там, по словам 
источников, около 3,8 млрд 
руб. Для сравнения: выруч-
ка госкомпании за 2015 год, 
по данным Kartoteka.ru, со-
ставила 26,6 млрд руб. RT дер-
жала в «БФГ-Кредите» около 
1,6 млрд руб., «Мир» — 200 
млн руб., «Первый канал. Все-
мирная сеть» — 350 млн руб., 
утверждает собеседник 

”
Ъ“. 

Собеседник 
”
Ъ“, близкий к 

«Миру», подтверждает, что 
компания обслуживалась в 
банке, но ушла из него, ког-
да стало понятно, что он пе-
рекредитован. Собеседник 
на «Первом канале» сообщил, 
что компания не держала в 
«БФГ-Кредите» крупных сумм 
и использовала его только 
для переводов, один из них 
там и завис — около 120 тыс. 
швейцарских франков (око-
ло 7 млн руб. по курсу ЦБ) за 
спортивные права. Предста-
вители «Первого канала. Все-
мирная сеть», «Карусели» и 
ВГТРК от комментариев отка-
зались, главный редактор RT 
Маргарита Симоньян не отве-
тила на запрос.

Банк «Россия» не менее 
значим для медиаиндустрии. 
Его структуры владеют до-
лей в холдинге «Националь-
ная медиа группа», управля-
ющем РЕН ТВ и «Пятым кана-
лом», продюсерской компа-
нией Art Pictures, 25% «Пер-
вого канала», газетами «Из-
вестия» и «Спорт-Экспресс», 
российскими версиями тема-
тических каналов семейств 
Discovery и Viasat. В 2014 году 
«Россия» и Юрий Ковальчук 
попали под санкции США.

Анна Афанасьева, 
Елена Киселева

Граждан выводят на солнечную панель
Правительство разрешит микрогенерацию в домашних условиях

Правительство готово разрешить разви-
тие «домашней» электроэнергетики в РФ — 
установку на крышах и во дворах частных 
домов до 15 кВт генерации на основе воз-
обновляемых источников энергии (ВИЭ). 
Лишнюю энергию потребители смогут про-
давать энергосбытовым компаниям по це-
не оптового рынка. Слишком быстрое раз-
витие ВИЭ за рубежом может создавать 
проблемы традиционной генерации и се-
тям. Но российские энергетики и эксперты 
пока существенных рисков не видят, так как 
суммарные объемы выработки микрогене-
рации будут невелики, а ее выгодность для 
потребителя еще неочевидна.

Вице-премьер Аркадий Дворкович поручил 
Минэнерго, Минэкономики и ФАС к 1 апреля пред-

ставить в правительство проект плана по стимули-
рованию зеленой микрогенерации потребителя-
ми, в том числе населением. Речь идет, например, 
о солнечных панелях или ветряках мощностью до 
15 кВт, которые разрешат ставить на крыше или 
во дворе (кроме многоквартирных домов). Систе-
ма должна позволять сброс излишков выработки в 
сеть, энергосбытовые компании (гарантирующие 
поставщики, ГП) обязаны выкупать эти объемы по 
цене оптового энергорынка, а доходы населения от 
этого не будут облагаться налогами. Двусторонние 
счетчики потребитель должен ставить сам. В Мин-
экономики заявили, что в ближайшее время подго-
товят и направят Минэнерго предложения, в ФАС 
это не комментировали.

Предложенная схема размывает грань между 
потребителем и генератором и близка к модели, 

используемой за рубежом для развития ВИЭ, в част-
ности в Европе. Директор НП «Ассоциация пред-
приятий солнечной энергетики» Антон Усачев за-
мечает, что «сейчас на первый план по динамике 
развития микрогенерации выходят Индия, Китай, 
Австралия». В КНР в 2016 году установлено 34,5 ГВт 
солнечной генерации, 12% из этого — распреде-
ленная генерация (до 20 МВт, включая системы 10–
100 кВт), поясняет он. Но традиционные энергосе-
ти строились без учета возможности двусторонних 
перетоков. С этим, по словам научного сотрудника 
Центра экономического моделирования энергети-
ки и экологии РАНХиГС Татьяны Ланьшиной, мо-
гут быть связаны дополнительные издержки элек-
тросетей, усложнится диспетчерское управление.

деловые новости  — с9

Тариф «безвременный»
UTair собирает экономных пассажиров

Российские авиакомпании про-
должают борьбу за долю рынка, 
экспериментируя с дисконтны-
ми тарифами. Вслед за дешевы-
ми безбагажными тарифами 
UTair намерена продавать биле-
ты за полцены без определенно-
го времени вылета — конкрет-
ный рейс пассажиру сообщают 
только накануне. Перевозчик 
рассчитывает за счет этого меха-
низма повысить загрузку рейсов, 
которая у UTair в 2016 году была 
ниже, чем у ключевых конкурен-
тов. Источники 

”
Ъ“ в отрасли счи-

тают, что тариф окупится лишь 
при полной загрузке рейсов.

UTair (четвертая в РФ, в 2016 году 
перевезла 6,65 млн пассажиров) при-
думала новый тариф «лайт откры-
тый», рассказали 

”
Ъ“ в авиакомпа-

нии: на определенные даты билеты 
будут продаваться со скидкой 50%, 
но без точного времени вылета. Вре-
мя отправления пассажир узнает на-
кануне по СМС или электронной по-
чте. Пилотными направлениями ста-
нут рейсы из Москвы в Тюмень и Ро-
стов-на-Дону.

Российские авиаторы начали аг-
рессивную конкурентную борьбу с 
помощью дисконтных тарифов по-
сле выхода на рынок лоукостера «Аэ-
рофлота» «Победа» и на фоне спада 
спроса. Первой в декабре 2015 года 
выступила S7, введя безбагажный та-
риф (в купе с другими условиями), 
затем — «Уральские авиалинии». 
UTair ввела линейку тарифов, вклю-
чая безбагажные, на всех маршрутах 
к апрелю 2016 года (можно отказать-
ся от пакетной оплаты услуг, на боль-
шинстве рейсов также введено плат-
ное питание).

Коммерческий директор UTair Па-
вел Пермяков говорит, что основная 
цель тарифа «лайт открытый» — рост 
загрузки. Он поясняет, что компания 
перевозит много бизнес-пассажиров: 
«Им необходимо знать точное время 
вылета, и авиакомпании часто при-
ходится в расчете на них ценовыми 
инструментами ограничивать прода-
жу последних мест». Но те приобрета-
ют билеты только на один из трех-пя-
ти рейсов по направлению, а осталь-
ные места остаются незанятыми. При 
этом есть «категория пассажиров, для 

которых важно не точное время вы-
лета или прилета, а низкая цена, но 
они не готовы отказываться от высо-
кого уровня сервиса». По словам топ-
менеджера, продавать билеты по но-
вому тарифу UTair будет только на 
сайте: ни одна система бронирова-
ния «не умеет работать с такого рода 
продуктами».

Младший партнер Bain & Company 
Андрей Панов отмечает, что авиаком-
пании давно экспериментируют с 
продажей билетов без указания точ-
ного рейса. Так, немецкая Eurowings 
позволяет «слепое бронирование»: 
пассажир покупает билет на фикси-
рованную дату, но не знает, в какой 
город из десяти направлений поле-
тит (обычно маршруты объединены 
тематикой, например шопинг или 
пляжный отдых). Эксперт призна-
ет, что UTair с учетом особенности се-
ти аналогичную услугу предложить 
сложно: вряд ли пассажиры захотят 
слетать на досуге в любой из «нефте-
добывающих городов» — Тюмень, 
Сургут или Усинск. Но, добавляет 
он, компании действительно нужно 
улучшать загрузку: в 2016 году она со-

ставила 71,9%, это ниже, чем у любой 
другой компании из топ-10, и на 10 
процентных пунктов меньше, чем в 
среднем в России.

Опрошенные 
”
Ъ“ авиакомпании 

не стали обсуждать тарифную идею 
UTair. Один из авиаторов полагает, 
что конкурент рассчитывает на сто-
процентную загрузку, а бронирова-
ние должно осуществляться за зна-
чительный период до вылета (сейчас 
основной поток идет за 10–14 дней). 
«Если рейс не будет продан, то воз-
никает риск его отмены или совме-
щения с последующим, что вызовет 
претензии у пассажиров»,— считает 
собеседник 

”
Ъ“. Андрей Панов пола-

гает, что «открытый» тариф позволит 
UTair не развязывать очередную це-
новую войну с конкурентами, кото-
рую сложно выиграть из-за более вы-
соких удельных затрат на пассажи-
ра, чем, например, у той же «Победы». 
Если тариф будет востребован, ком-
пания может оптимизировать опе-
ративную расстановку самолетов по 
маршрутной сети, а в случае провала 
— просто отменить его.

Елизавета Кузнецова

И С Т О Р И Я  В О П Р О С А Ч Т О  С Л У Ч И Л О С Ь  С  « Б Ф Г- К Р Е Д И Т О М »

«БФГ-Кредит» потерял лицензию в июле 2016 года, когда проверка ЦБ выявила, что разница между 
стоимостью активов банка и величиной его обязательств составляет около 47   млрд руб. В сентя-
бре суд признал его банкротом. Конкурсным управлением занимается Агентство по страхованию 
вкладов. Среди клиентов банка было немало крупных компаний и государственных организаций — 
в частности управление по обслуживанию дипкорпуса МИД России. Семья основного акционера 
«БФГ-Кредита» Юрия Глоцера также владеет оценивающимся в $30 млн торговым центром «Галерея 

”Водолей“» в Москве, который, по версии следствия, стал объектом попытки рейдерского захвата. 
Как сообщал ”Ъ“ 18 февраля, один из предполагаемых организаторов преступления недавно объяв-
лен в розыск, другой задержан в Чечне. В отношении управляющей ТЦ компании также инициирова-
на процедура банкротства.
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день

деловые новости
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Федеральная налоговая служба (ФНС) реко-
мендовала региональным инспекциям обра-
щаться с запросами в банки, лишенные ли-
цензии. Такое право у налоговиков появи-
лось с 1 января. Необходимость изменений 
назрела в связи с активной расчисткой бан-
ковского рынка, проводимой ЦБ. Массовые 
отзывы лицензий затруднили ФНС получе-
ние информации о сделках, ранее проводи-
мых клиентами таких банков, что затрудня-
ет выявление налоговых нарушений.

На прошлой неделе было обнародовано вну-
треннее письмо ФНС (адресованное территориаль-
ным налоговым инспекциям), в котором служба 
напомнила, что запрашивать информацию по сче-
там интересующих их налогоплательщиков мож-
но даже в банках с отозванной лицензией. Инфор-
мация представляется по запросу в течение трех 
дней вплоть до момента исключения банка из рее-
стра (ЕГРЮЛ) в связи с ликвидацией юрлица. По-
скольку после отзыва лицензии банк фактически 
перестает функционировать, отвечать на запросы 
придется Агентству по страхованию вкладов (АСВ), 
которое управляет процедурами банкротства (лик-
видации) банков.

До 1 января лишь действующие банки были обя-
заны выдавать налоговикам справки о наличии сче-
тов, вкладов, депозитов или об остатках средств на 
них, выписки по операциям организаций и физ-
лиц, а также справки об остатках электронных де-
нежных средств. Поправки к Налоговому кодексу 
(НК РФ) от 30 ноября 2016 года распространили с на-
чала 2017 года эту обязанность и на банки с отозван-
ной лицензией.

В ФНС 
”
Ъ“ сообщили, что цель письма — обра-

тить на новую норму внимание налоговых орга-
нов. «Налоговый контроль носит характер последу-

ющего контроля, то есть проверяется уже прошед-
ший период времени»,— пояснили в ФНС. По зако-
ну налоговые проверки могут охватывать три по-
следних года, и в 2017 году налоговикам могут быть 
интересны, к примеру, движения по счетам клиен-
тов или отдельные сделки за 2016, 2015 или 2014 
год. Именно на эти годы приходится период актив-
ной расчистки банковского сектора. Этот процесс 
стартовал с приходом на пост главы ЦБ Эльвиры 
Набиуллиной летом 2013 года. В результате с 1 ию-
ля 2013 года число действующих кредитных орга-
низаций сократилось на треть (333 организации), 
до 623 к 1 января 2017 года.

В ФНС отмечают, что и до вступления поправок в 
силу пытались запрашивать информацию о движе-
нии средств по счетам в банках после отзыва, но не 
всегда ее получали. «Банк, согласно НК РФ, не счита-
ется банком после отзыва лицензии,— отмечают в 
ФНС.— Ранее отказ банка, лишившегося лицензии, 
был правомерен, к ответственности его привлечь 
было нельзя». Вступление в силу поправок дало 
ФНС такую возможность, но пока предоставление 
информации не поставлено на широкий поток. «С 
АСВ обсуждаются технические вопросы передачи 
информации»,— отметили в ФНС. В АСВ не ответи-
ли на запрос 

”
Ъ“. «Пока запросы налоговиков нем-

ногочисленны,— говорит собеседник 
”
Ъ“ в агентст-

ве.— Однако предугадать, насколько сложно будет 
оперативно предоставлять информацию в случае 
резкого возрастания их числа, невозможно».

Поток запросов налоговиков по клиентам бан-
ков с отозванной лицензией может быть весьма 
ощутимым, считают эксперты. Опрос банков пока-
зал, что в действующие кредитные организации 
ИФНС чаще всего обращаются с запросами инфор-
мации в рамках встречных проверок — инспекция 
проверяет отдельную компанию и для выявления 

«чистоты» ее деловых связей интересуется и ее 
контрагентами. «Например, когда нужны дополни-
тельные доказательства, что интересующий налого-
плательщик обналичивал деньги через фирму со 
счетом в сомнительном банке»,— поясняет партнер 
Taxology Леонид Сомов.

По словам управляющего партнера Ренессанс-
Lex Георгия Хурошвили, в случаях, когда партнер 
был серой фирмой с непродолжительным сроком 
жизни и счетом в «умершем» банке, получить все не-
обходимые сведения для сотрудников ИФНС было 
затруднительно, а они зачастую необходимы. «Был 
реальный случай: компания покупала запчасти у 
посредника, проверка расчетов посредника показа-
ла — его накрутка составляла более 1000%,— расска-
зывает господин Хурошвили.— Разница между по-
купными ценами запчастей и отплатой от проверя-
емой компании отправлялась на счета фирм-однод-
невок. Именно сведения о движении по счету помо-
гли выявить данную схему».

Кроме того, сами банки с отозванной лицензией 
являются налогоплательщиками, и важно не «поте-
рять» налоговые платежи после отзыва лицензии. 
«Налоговикам необходимо не допустить повторе-
ния истории конца 90-х — начала 2000-х годов, ког-
да в банках зависали громадные налоговые плате-
жи,— указывает глава московского офиса Tax 
Consulting Эдуард Савуляк.— Массовый отзыв ли-
цензий создает такой риск».

Впрочем, АСВ далеко не всегда может предоста-
вить ФНС требуемую информацию, отмечают экс-
перты. Нередко, предчувствуя отзыв лицензии, ру-
ководство банка «подчищает» базы данных. В этом 
случае «выудить» необходимую информацию будет 
крайне проблематично. В ФНС обещают отнестись 
к подобным ситуациям с пониманием.

Вероника Горячева

Отзыв схемы не скроет
ФНС проверит клиентов недействующих банков

Альфа-банк решил отказать-
ся от участия в госпрограмме 
по  докапитализации банков, 
в рамках которой получил по-
чти 63 млрд руб. Банк уже на-
правил ходатайство о досроч-
ном возврате этих средств. Хо-
тя на излишне жесткие условия 
программы банки жаловались 
неоднократно, это первый слу-
чай, когда банк хочет до истече-
ния срока вернуть субордини-
рованный кредит государству. 
В самой программе такой оп-
ции нет — механизм еще пред-
стоит разработать и сам воз-
врат согласовать с ЦБ.

О том, что Альфа-банк направил 
ходатайство о досрочном возврате 
ОФЗ, сообщила пресс-служба кредит-
ной организации. «На данный мо-
мент банк больше не нуждается в 
субординированном займе для вы-
полнения обязательных нормати-

вов,— уточнили в банке.— Дополни-
тельную существенную поддержку 
капиталу оказали выпуск бессроч-
ных еврооблигаций в конце 2016 го-
да в размере $700 млн и конвертация 
прибыли за 2015 год в размере 35 мл-
рд руб. в капитал». Таким образом, 
банк решил выйти из программы 
спустя год после получения средств 
господдержки.

• Госпрограмма ОФЗ была запущена 
в 2015 году. В рамках нее 34 банка по-
лучили через ОФЗ 838 млрд руб. Учас-
тие в программе налагает ряд обяза-
тельств. В частности, банк в тече-
ние трех лет не вправе повышать 
размер фонда отплаты труда (ФОТ) 
выше размера ФОТ на 1 января 2015 
года. В случае нарушения этого усло-
вия к банку применяются штраф-
ные санкции.
Альфа-банк изначально был недо-

волен условиями программы ОФЗ и 
получил господдержку в числе по-
следних — в декабре 2015 года. Но ре-
шающим аргументом в пользу отказа 
от дальнейшего участия в программе 
стали грядущие штрафы за наруше-
ние требования по ограничению ФОТ 
(см. 

”
Ъ“ от 15 декабря). По данным 

источника 
”
Ъ“, несмотря на объясни-

тельные письма, которые ряд банков, 
в том числе и Альфа-банк, писали в 
Агентство по страхованию вкладов 
(АСВ) с просьбой не применять «кара-
тельные меры», в марте совет дирек-
торов АСВ с большой долей вероятно-
сти эти штрафы начислит (до 2% от 
размера полученной помощи). Для 
Альфа-банка штраф может составить 
ощутимую сумму — до 1,3 млрд руб. 
«Желание Альфа-банка вернуть ОФЗ 
лишний раз указывает на нелогич-
ность требования по ограничению 
ФОТ,— говорит топ-менеджер бан-

ка—участника ОФЗ.— С одной сторо-
ны, государство выдает деньги для на-
ращивания финансирования реаль-
ного сектора, что логично, но с другой 
— штрафует банки за увеличение вы-
плат рядовым сотрудникам».

В 2015 году Альфа-банк больше 
всех критиковал именно это ограни-
чение программы и даже обращался 
в правительство с просьбой отменить 
ограничения по ФОТ. Получив госпо-
мощь, банк рассчитывал быстро изба-
виться от ограничений за счет дока-
питализации со стороны собственни-
ков или прибыли (эта мера освобо-
ждает от ограничений), однако АСВ 
отказалось снимать с него ограниче-
ния по ФОТ, так как прибыль, вклю-
ченная в капитал, была заработана 
банком до получения ОФЗ (см. 

”
Ъ“ от 

20 июня 2016 года).
Ходатайство Альфа-банка — пер-

вый случай в истории программы, 
когда банк решил досрочно разо-

рвать договор. Более того, в правилах 
программы вообще не прописаны 
правила досрочного возврата ОФЗ. 
Механизм еще только предстоит раз-
работать. В ЦБ на запрос 

”
Ъ“ о возмож-

ности досрочного возврата ОФЗ сооб-
щили, что вопрос докапитализации 
банков через ОФЗ находится в компе-
тенции правительства и АСВ. Пресс-
служба АСВ не ответила на запрос 

”
Ъ“. 

В Минфине сообщили, что поддержи-
вают такую инициативу, но для ее ре-
ализации «требуется согласование с 
ЦБ, так как это вопрос сокращения ка-
питала». «Нужно одобрение совета ди-
ректоров АСВ, но с этим проблем не 
будет,— уточняет источник 

”
Ъ“, зна-

комый с обсуждением.— Последнее 
слово за ЦБ, так как субординирован-
ный кредит можно досрочно вернуть 
только с согласия регулятора».

Не исключено, что в случае одо-
брения ходатайства Альфа-банка его 
примеру захотят последовать и дру-
гие игроки. По информации 

”
Ъ“, не-

которые банки рассматривают такую 
возможность. «Но даже если одобре-
ние будет получено и какие-то банки 
вернут ОФЗ, то в желающих получить 
эти средства недостатка не будет»,— 
уверен чиновник, знакомый с обсу-
ждением. «Сейчас рассматривается 
несколько вариантов, связанных с 
раздачей этих ОФЗ, если они будут 
возвращены»,— уточнил он. Однако 
собеседник 

”
Ъ“, близкий к правитель-

ству, уверен, что массовым отказ бан-
ков не станет: «Большинству банков 
программа нужна не для поддержа-
ния уровня капитала, а как доступ к 
привлечению средств госкомпаний, 
в том числе стратегически важных 
предприятий».

Юлия Полякова,  
Юлия Локшина

Альфа-банк  
сдает господдержку
Банк хочет досрочно вернуть ОФЗ

Агентство по страхованию вкладов (АСВ) 
в судебном порядке добилось взыскания 
собственных средств НПФ «Родник» (лицен-
зия аннулирована), замешанного в масштаб-
ных схемах с использованием ипотечных 
сертификатов участия (ИСУ). НПФ приобрел 
печально известные ИСУ «Доходная ипоте-
ка №2» по стоимости в 20 раз выше реаль-
ной. Несмотря на победу АСВ в суде, вернуть 
средства в конкурсную массу будет непро-
сто, а процесс может занять до пяти лет, 
 указывают юристы.

Информацию о признании арбитражным судом 
недействительной сделки НПФ «Родник» по покупке 
ценных бумаг и взыскании средств в пользу фонда 
на своем сайте разместило АСВ, выполняющее функ-
ции ликвидатора. ЦБ аннулировал лицензию НПФ 
«Родник» 30 сентября 2016 года за нарушения зако-
нодательства, связанные с инвестированием пенси-
онных накоплений. Как следует из материалов арби-
тражного дела, сделка купли-продажи ИСУ «Доход-
ная ипотека №2» между брокером НПФ «Родник» и 
ООО «Микрон-Инвест» была заключена 18 сентября 
2015 года. На покупку бумаг было направлено 
12,5 млн руб. собственных средств фонда.

Оценка, проведенная по заказу АСВ, показала, 
что реальная рыночная стоимость ИСУ на момент их 
покупки была в 20 раз ниже, НПФ при этом перепла-

тил 12 млн руб. В состав ипотечного покрытия этих 
бумаг входили требования по договорам займа не-
скольким компаниям. Как показала проверка АСВ, 
компании по факту не вели деятельности и были 
связаны между собой. «Все операции по перечисле-
нию средств несли схемный характер, фактически 
займы не выдавались и являлись мнимыми сделка-
ми с целью вывода средств из фонда»,— сказано в су-
дебном решении. Более того, суд пришел к выводу, 
что руководство фонда, его брокера, компании—
продавца бумаг, заимодавцев и заемщиков по ИСУ 
— аффилированные лица. И это не единственная по-
добная сделка данного фонда, помимо нее, согласно 
отчету независимого оценщика, в портфелях НПФ 
«Родник» (200 млн руб. собственных средств, около 
51 млн руб. пенсионных накоплений и 11 млн руб. 
резервов к моменту аннулирования лицензии) обна-
ружилось этих ИСУ на 96 млн руб. Позже компа-
ния—продавец бумаг была реорганизована в форме 
присоединения к ООО «Арави» — иск АСВ к ней и 
удовлетворил арбитражный суд Москвы.

Хотя ИСУ «Доходная ипотека №2» ожидаемо не 
пользовались широким рыночным спросом, об этой 
бумаге и компаниях, с ней работавших, хорошо из-
вестно. «Бумаги приобретались в портфели несколь-
ких пенсионных фондов, у которых впоследствии 
была отозвана лицензия. В периметре группы до по-
ры также был Дил-банк (лицензия отозвана 14 дека-

бря 2015 года) и НПФ 
”
Благовест“ (лицензия аннули-

рована 2 ноября 2015 года). Когда они рухнули, на-
чался экстренный вывод средств из оставшихся фон-
дов»,— говорит собеседник 

”
Ъ“, знакомый с ситуаци-

ей. В отношении бывших бенефициаров Дил-банка 
и НПФ «Благовест» были возбуждены уголовные де-
ла, им инкриминируют мошенничество (см. 

”
Ъ“ от 

18 ноября 2016 года и 11 февраля 2017 года).
АСВ отработало обширную практику взыскания 

средств с бывших руководителей и собственников 
банков и НПФ. Однако удовлетворение иска в арби-
тражном суде или инициирование уголовного пре-
следования по факту не гарантирует скорого возвра-
та средств, указывают юристы. Как отмечает управ-
ляющий партнер юридической фирмы Lidings Анд-
рей Зеленин, установление реальных бенефициа-
ров участвовавших в сомнительных сделках компа-
ний, поиск их имущества и последующее наложе-
ние ареста, взыскание средств в конкурсную массу 
может растянуться на три-пять лет. «При этом подоб-
ную работу осложняет реорганизация компаний, 
участвовавших в сомнительных сделках, или выезд 
их бенефициаров за пределы России»,— отмечает го-
сподин Зеленин. По словам исполнительного дирек-
тора Heads Consulting Никиты Куликова, чем больше 
времени пройдет с момента исчезновения денег со 
счетов НПФ, тем меньше шансы на их взыскание.

Павел Аксенов

Из «Родника» утек капитал
За ипотечные бумаги НПФ переплатил в 20 раз

Сбербанк объявил о снижении 
ставок по ипотеке, задав общий 
тренд рынку. Другие игроки ипо-
течного рынка вынуждены идти 
на аналогичные меры, чтобы не 
проиграть в конкуренции за кли-
ента. Впрочем, пока снижение 
скорее формальное, а уровень 
ставок по-прежнему слишком 
высок для того, чтобы ипотека 
стала доступным продуктом 
для широких слоев населения.

В пятницу Сбербанк сообщил о 
снижении ставок по ипотеке с 20 
февраля на 1,1 п. п. В результате при 
приобретении недвижимости на 
первичном рынке процентная став-
ка по кредиту составит 10,9%, на вто-
ричном рынке — 10,75–12,25% годо-
вых. По словам директора управле-
ния по работе с партнерами и ипотеч-
ного кредитования Сбербанка Нико-
лая Васева, Сбербанк заметно снижа-
ет ставки по ипотеке, потому что по-
нимает, насколько важно решение 
квартирного вопроса в условиях сов-
ременной жизни.

Впрочем, эксперты видят в дейст-
виях Сбербанка не только социаль-
ный аспект. По словам специалистов 
аналитического центра Агентства по 
ипотечному жилищному кредитова-
нию (АИЖК), наблюдаемая макроэко-
номическая динамика, интенсивный 
рост индексов деловой активности, 
укрепление рубля увеличивают веро-
ятность принятия Банком России ре-
шения о снижении ключевой ставки 
уже на ближайшем мартовском засе-

дании. «Некоторые банки стараются 
действовать на опережение и уже сей-
час привлечь заемщиков более низки-
ми ставками и нарастить свою рыноч-
ную долю»,— отмечают в агентстве.

Для Сбербанка увеличение доли на 
ипотечном рынке — актуальная зада-
ча. Программа субсидирования ипо-
теки, которая завершилась 31 декабря 
2016 года, позволила многим банкам 
конкурировать с лидером рынка по 
ставкам за счет госсубсидий. В резуль-
тате, по данным АИЖК, за десять меся-
цев 2016 года доля Сбербанка на рын-
ке ипотеки (по объему выданных кре-
дитов) сократилась с 57,5% до 49,1%. По 
данным самого Сбербанка по итогам 
2016 года, его рыночная доля по выда-
чам ипотеки составила 48%.

При этом действовать на опереже-
ние Сбербанку позволяет низкая стои-

мость фондирования. Согласно ме-
ждународной отчетности Сбербанка 
за девять месяцев 2016 года (более 
поздние данные недоступны), стои-
мость фондирования Сбербанка соста-
вила 4,6% годовых, в то время как по 
данным АИЖК за тот же период стои-
мость фондирования банковского сек-
тора в целом — 8,6% годовых.

Когда у банка стоимость пассивов 
не превышает 5%, он, пользуясь сво-
им положением, может демпинго-
вать рынок, отмечают банкиры. Что-
бы не проиграть конкурентную борь-
бу за клиентов, другие банки выну-
ждены следовать примеру Сбербан-
ка, даже если на данном этапе у них 
этого в планах не было. «Банки груп-
пы ВТБ, выдающие ипотеку, внима-
тельно следят за ситуацией на рын-
ке,— сообщил представитель ВТБ.— 
Вопрос о возможном изменении про-
центных ставок обсуждается». В Рос-
сельхозбанке сообщили, что планиру-
ют снизить ипотечные ставки на 
1 п. п. с 22 февраля. «Мы будем следить 
за тем, как отреагирует рынок, и исхо-
дя из этого решать, как нам реагиро-
вать»,— сообщил член правления Газ-
промбанка Валерий Серегин.

Впрочем, по мнению экспертов, 
нынешнее снижение ставок скорее 
формальность. И для «решения квар-
тирного вопроса» в России, а именно 
такую цель декларирует Сбербанк, 
этого явно недостаточно. По словам 
главного экономиста компании «ПФ 
Капитал» Евгения Надоршина, ипоте-
ка остается запретительно неинтерес-

ным продуктом, особенно если учесть 
снижающиеся доходы населения. 
«Если раньше люди могли взять ссуду 
на 10–15 лет и выплатить за три-пять, 
то сейчас досрочное погашение стало 
роскошью,— отмечает он.— В нынеш-
них условиях при снижении ключе-
вой ставки и нацеленности на сниже-
ние инфляции, ставки по ипотеке 
должны быть на уровне 7–8%». В то же 
время, по его прогнозам, несмотря на 
ожидаемое удешевление пассивов, 
для банков к концу года ставки по ипо-
теке снизятся лишь до 9% годовых. 
«Подстегивая сейчас клиентов к офор-
млению ипотеки, участники рынка 
обеспечивают себе длинные кредиты, 
маржа от которых после снижения 
ключевой ставки, а соответственно, и 
процентов по вкладам станет еще вы-
ше»,— заключает эксперт.

Текущее снижение ставок будет на 
руку в основном тем клиентам, кто 
ранее решился взять ипотеку по бо-
лее высоким ставкам. «Крупные бан-
ки борются за сохранение и увеличе-
ние доли, в этом году высока вероят-
ность перекредитования населе-
ния,— говорит гендиректор аналити-
ческого агентства Frank research 
group Юрий Грибанов.— Довольно 
много клиентов брали ипотеку в 2015 
году, когда ставка подскочила до 13–
14%, и выгодные предложения могут 
замотивировать их рефинансировать 
ипотеку на более привлекательных 
условиях».

Светлана Самусева,  
Юлия Локшина

Ипотека не станет доступнее
Банки слишком медленно снижают ставки

62,8 миллиарда рублей  
средств господдержки, полученных в рам-
ках программы капитализации через ОФЗ, 
намерен досрочно вернуть Альфа-банк

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

СВЕТЛАНА МИРОНЮК ПОКИДАЕТ СБЕРБАНК

О том, что экс-глава агентства «РИА 
Новости» Светлана Миронюк, в на-
стоящее время курирующая марке-
тинг и коммуникации в Сбербанке, мо-
жет покинуть банк, сообщило агентство 
Rambler News Service (RNS) со ссылкой 
на источники. Несколько собеседни-
ков 

”
Ъ“, близких к банку и госпоже Ми-

ронюк, подтвердили эту информацию. 
Официально об ее уходе может быть 
объявлено уже на этой неделе. Полу-
чить комментарии Светланы Миронюк 
вчера не удалось, она была недоступна 
по мобильному телефону. В Сбербанке 

сообщили, что «не комментируют слу-
хи»: «В настоящее время Светлана Ми-
ронюк занимает пост старшего вице-
президента Сбербанка».
Светлана Миронюк работает в Сбер-
банке в должности старшего вице-пре-
зидента и директора департамента 
маркетинга и коммуникаций с февраля 
2016 года. С 2003 по декабрь 2013 го-
да (когда было приято решение о лик-
видации агентства) возглавляла «РИА 
Новости». В декабре 2013 года прези-
дент Владимир Путин подписал указ 
о создании международного информа-
ционного агентства «Россия сегодня» 
на базе «РИА Новости».
О планах госпожи Миронюк пока не-
известно. Собеседники 

”
Ъ“ не исклю-

чают, что она может вернуться в СМИ. 
Помимо работы в Сбербанке Светла-
на Миронюк также является акционе-
ром банка — 6 февраля госпожа Миро-
нюк стала владельцем акций банка на 
сумму 5,98 млн руб. В Сбербанке уже 
сложилась определенная традиция, 
в рамках которой топ-менеджеры бан-
ка приобретают его акции. Акционера-
ми Сбербанка являются не только его 
глава Герман Греф, но и члены прав-
ления и другие топ-менеджеры. По ин-
формации 

”
Ъ“, госпожа Миронюк на-

мерена остаться акционером Сбер-
банка после ухода из банка.  
ОТДЕЛ ФИНАНСОВ

ЦИТАТА

Если ситуация будет развиваться 
так, как сейчас, я думаю, что в сле-
дующем году реально можно бу-
дет увидеть уровень ипотечного 
кредитования в районе ниже 11%
— Герман Греф, 
президент Сбербанка,  
4 августа 2016 года

ГЕ
Н

Н
А

Д
И

Й
 ГУ

Л
Я

Е
В



Коммерсантъ   l   Понедельник 20 февраля 2017 №31/П   l   kommersant.ru   l   КоммерсантъFM 93,6   l  9

деловые новости

ноябрь декабрь январь февральфевральфевральфевральфевраль январьянварьянварьянварь ноябрь декабрьноябрь декабрьноябрь декабрьноябрь декабрь

● 31,142

20

24

28

32

36

40тыс. руб. / тонна ● 35,801

0,35%          
20

28

36

44

52

60$ / баррель    ● 52,49

0,08%
2,50 6,50

2,5

3,3

4,1

4,9

5,7

6,5тыс. пунктов ● 5,318

1,22%
0,0

0,6

1,2

1,8

2,4

тыс. пунктов

0,23%
1,5

2,5

3,5

4,5

5,5

6,5

0,89%

● 2,165тыс. пунктов ● 5,738

20,0 40,0 20,0 60,0 1,5 6,5 0,0 3,0

 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

С другой стороны, замечает она, 
«это будет стимулировать внедре-
ние технологий интеллектуаль-
ного управления сетями (smart 
grid.— 

”
Ъ“)». В «Россетях» тему не ком-

ментируют. Считается, что высокая 
доля ВИЭ требует наличия в энергоси-
стеме маневренной мощности — что-
бы компенсировать колебания зеле-
ной выработки. На энергорынке эко-
номика ТЭС, ГЭС и АЭС также услож-
няется — вплоть до формирования от-
рицательных цен на энергию.

Но пока в российской энергети-
ке существенных рисков от развития 
микрогенерации не ожидают. «Допол-
нительных затрат мы не видим,— от-
мечает глава ассоциации ГП и энерго-
сбытовых компаний Наталья Невмер-
жицкая.— Цена покупки равна сред-
невзвешенной нерегулируемой цене 
на электроэнергию на оптовом рын-
ке, по которой энергосбыты и сейчас 
покупают энергию». В СГК замечают, 
что «эффект на цены на рынке будет 
практически нулевой, это очень ма-
ленькие объемы». Господин Усачев 
говорит, что доля ВИЭ, например, в 
энергетике Германии — уже поряд-
ка 35%, а в РФ и к 2024 году она может 
составить не более 2,5%. В СГК добави-
ли, что в России очень протяженные 
сети, что также вводит ограничения 
для передачи выработки микрогене-
рации. В «Сообществе потребителей 
энергии» говорят, что микрогенера-
ция при определенных объемах впол-
не может локально сглаживать пики 
потребления и тем самым снижать за-
траты на развитие инфраструктуры и 
потери в сетях.

Неясно также, будет ли востребова-
на микрогенерация потребителями. 
Выработка вряд ли будет велика, го-
ворит источник 

”
Ъ“ в отрасли: «Чтобы 

выйти на 10 кВт в Крыму, нужно по-
строить 300 кв. м солнечных батарей, 

в Москве же света в пять раз меньше». 
Антон Усачев полагает, что микро-
генерация выгодна жителям Юга и 
Дальнего Востока. В центральной по-
лосе при нынешнем тарифе окупае-
мость крышной солнечной установ-
ки до 10 кВт составляет около восьми-
десяти лет, говорит он, средний срок 
эксплуатации модулей — 20–25 лет. 
Директор Центра по эффективному 
использованию энергии Игорь Баш-
маков (один из идеологов развития 
микрогенерации в РФ) считает, что на-
ибольший спрос на микроВИЭ обес-
печат «энтузиасты» и районы с пере-

бойным энергоснабжением, где над-
ежность важнее экономики. «Общест-
ву, скорее всего, придется платить за 
электроэнергию немного больше,— 
замечает Татьяна Ланьшина,— так 
как солнечная микрогенерация пока 
значительно дороже и крупной сол-
нечной, и тем более традиционной 
генерации». Но, добавляет эксперт, на 
опыте Европы доказано, что развитие 
микрогенерации и ВИЭ дает больший 
прирост рабочих мест.

Владимир Дзагуто,  
Татьяна Дятел,  
Ангелина Давыдова

Граждан выводят на солнечную панель

”
Ъ“ стали известны детали подготовки процеду-

ры отбора инвестора для пяти мусоросжигатель-
ных ТЭС в Подмосковье и Татарстане. Исходные 
требования — минимальная заявка в 300 МВт 
и инвестиции в 120 млрд руб.— по мнению участ-
ников рынка, позволят победить лишь близко-
му к «Ростеху» фонду «РТ-Инвест». Идеи Минэко-
номики и Минэнерго по разделению лота могли 
расширить круг претендентов, но, по данным 

”
Ъ“, в итоговое поручение вице-премьера Алек-

сандра Хлопонина не попали. По оценкам экс-
пертов, реализация проекта в текущих параме-
трах поднимет энергоцены в Татарстане на 4%, 
а в Подмосковье — на 10%.

Минэнерго завершает разработку финальной версии 
постановления правительства о строительстве и услови-
ях конкурса по выбору инвестора четырех мусоросжига-
тельных ТЭС в Подмосковье (по 70 МВт) и одной в Татар-
стане (55 МВт). Исходно на роль инвестора прочили под-
контрольный «Ростеху» фонд «РТ-Инвест», но министерст-
ва настояли на конкурсе (см. 

”
Ъ“ от 2 декабря 2016 года). По 

проекту постановления, направленному в правительство 
28 декабря (есть у 

”
Ъ“), конкурс должен завершиться до 30 

апреля, заявки планируется собрать до 14 апреля.
По данным 

”
Ъ“, регуляторы спорили о способе прове-

дения конкурса. Исходно предполагалось объединить все 
ТЭС в единый лот с заявкой от 300 МВт и инвестициями 
около 120 млрд руб., что, по сути, означало конкурс только 
для «РТ-Инвест». Минэкономики предлагало конкурс по 
отдельным ТЭС, эту позицию по объему заявки поддержи-
вали ФАС и Минэнерго, утверждают источники 

”
Ъ“. В част-

ности, Минэнерго предлагало разрешить заявки с объе-
мом от 5 МВт. Но мнения министерств не учли, «решением 
правительства было объединить все заводы в один лот», 
говорят собеседники 

”
Ъ“, знакомые с ходом обсуждения.

Это подтверждает поручение вице-премьера Алексан-
дра Хлопонина (есть у 

”
Ъ“), которое требовало от Минэ-

нерго до 13 февраля доработать проект постановления с 
учетом «проведения открытых конкурентных процедур 
одним лотом по всем объектам». В документе указана ве-
личина удельных операционных затрат для инвестора в 
1217 тыс. руб. МВт/мес. в ценах 2015 года без НДС (в проек-

те постановления это 678 тыс. руб. МВт/мес. в ценах 2020 
года), базовый уровень доходности — на уровне 12%. Кап-
затраты на одну ТЭС составят 30,2 млрд руб. в ценах 2016 
года с НДС, уровень локализации должен составить не ме-
нее 55% (в проекте постановления 85%). Поставка мощно-
сти начнется в 2020–2022 годах, 50% инвестиций будут воз-
вращаться из платежей оптового энергорынка, 50% — за 
счет потребителей региона. При параметрах, указанных 
в поручении, по оценке Натальи Пороховой из АКРА, рост 
энергоцен для потребителей первой ценовой зоны (евро-
пейская часть РФ и Урал) составит около 1%, для Татарста-
на — 4%, Московской области (без учета Москвы) — до 10%.

В аппаратах Александра Хлопонина и правительст-
ва запросы 

”
Ъ“ об итоговых параметрах постановления 

правительства переадресовали друг другу. В Минэнерго 
и ФАС на запрос 

”
Ъ“ не ответили. В «РТ-Инвест» сообщи-

ли, что не располагают информацией об окончательном 
решении правительства. Негативную оценку поддержки 
мусоросжигательных ТЭС за счет энергорынка сохраняет 
ФАС. Там полагают, что они «введут новый вид неналого-
вой нагрузки для потребителей», а рост энергоцен «ухуд-
шает экономические условия работы существующих 
предприятий», следует из письма замглавы ФАС Виталия 
Королева в Минэнерго от 16 декабря 2016 года (есть у 

”
Ъ“).

Замечания есть и у Минэнерго. ТЭС заместят мощность 
возобновляемых источников энергии (ВИЭ), не отобран-
ную инвесторами на прежних конкурсах. С мусоросжига-
тельными ТЭС будут заключать договоры поставки мощ-
ности (ДПМ, гарантируют возврат инвестиций за счет по-
требителей), но в Минэнерго считают, что для ТЭС и ВИЭ 
нужны разные правила отборов и определения цены на 
мощность. ДПМ ВИЭ можно заключить лишь для нового 
строительства, а для мусоросжигательных ТЭС допускает-
ся реконструкция или модернизация. В Минэнерго счи-
тают, что без учета этого «результаты отборов могут быть 
признаны незаконными». Глава ассоциации «Сообщест-
во потребителей энергии» Василий Киселев замечает, что 
отбор мощности на оптовом рынке идет пообъектно, поэ-
тому единый лот для пяти заводов «искусственно ограни-
чивает конкуренцию, его результаты с большой вероятно-
стью могут быть оспорены».

Татьяна Дятел

Мусор не делится
Конкурс на мусоросжигательные ТЭС проведут единым лотом

Для возобновления авиасообщения между 
 Россией и Египтом российские сотрудники ави-
абезопасности должны получить широчайшие 
полномочия по контролю в аэропортах Каира, 
Шарм-эш-Шейха и Хургады. Они будут следить 
за досмотром пассажиров и багажа, охраной само-
летов, получат доступ к системам видеонаблюде-
ния. По оценкам экспертов, на введение такой си-
стемы требуется полгода или даже больше. Пока 
неясен и вопрос, будут ли выделены бюджетные 
средства для финансирования этой работы. Если 
за нее придется платить авиакомпаниям, билеты 
в Египет могут подорожать на 5–7%.

Правительство раскрыло список полномочий россий-
ских сотрудников авиабезопасности, которые будут вес-
ти контроль в международных аэропортах Египта. Соглас-
но опубликованному в пятницу проекту межправительст-
венного протокола двух стран, в функции российских со-
трудников будут входить проверка операций по посадке 
пассажиров, загрузке багажа и обслуживанию самолетов в 
аэропортах Египта. Документ разработан Минтрансом РФ 
и одобрен правительством.

• Египет был одним из самых популярных направлений 
у российских туристов. Как сообщал Российский союз ту-
риндустрии, в 2015 году страну посетили 1,8 млн росси-
ян, в 2014 году — 2,6 млн. Авиасообщение с Египтом было 
прервано по инициативе РФ в конце 2015 года после круше-
ния в результате теракта самолета «Когалымавиа», вы-
полнявшего рейс Шарм-эш-Шейх—Петербург. Тогда погибли 
224человека. Москва требовала усиления мер безопасности 
в аэропортах Египта, российские специалисты по авиабе-
зопасности неоднократно посещали страну, но сроки возоб-
новления полетов до сих пор не определены. По данным Мин-
туризма Египта, в 2016 году его суммарный турпоток со-
кратился на 40%, до 5,3 млн человек.
По проекту протокола, специалисты из РФ будут рабо-

тать в аэропортах Каира, Шарм-эш-Шейха и Хургады. Они 
получат право проводить совместно с египтянами пред-
полетный досмотр пассажиров, членов экипажа и их ве-
щей, направлять их на повторное собеседование или во-
обще не допускать к досмотру, а при нарушении правил 
безопасности не впускать в «стерильную» зону. Также рос-
сийские и египетские сотрудники совместно будут вести 
досмотр багажа, бортпитания, грузов и почты, осуществ-
лять предполетный досмотр самолетов и их охрану. Рос-
сияне получат доступ к видеозаписям из контролируемой 
зоны аэропортов.

Всеми этими полномочиями может быть наделено 
российское юрлицо, которое назначит Росавиация. Как 
пояснили 

”
Ъ“ в агентстве, оно направило письма россий-

ским службам авиабезопасности с предложением рас-
смотреть возможность участия в контроле в египетских 
аэропортах. Предприятия должны проанализировать, 
готовы ли они направить своих специалистов в Египет 
(по их желанию). Дальнейшие решения по выбору юрли-
ца и сроку начала его работы будут приняты после анали-
за этой информации, сообщили в Росавиации. Авиаком-
пании России и Египта смогут выполнять полеты между 
странами только при наличии соглашений с выбранны-
ми организациями, пояснили в Росавиации. В Минтран-
се РФ отказались от комментариев.

Протокол оставляет открытым вопрос о том, кто опла-
тит услуги российской службы авиабезопасности в Егип-
те и каков объем необходимых средств (в Росавиации де-
тальных пояснений не дали). Источник 

”
Ъ“ в одном из аэ-

ропортов РФ говорит, что на оборудование для обеспече-
ния безопасности в аэропорту может потребоваться до 
1 млрд руб. в год, фонд оплаты труда сотрудников, по его 
словам, на этом фоне «вряд ли релевантен». Эксперт в об-
ласти антитеррористической безопасности Максим Шин-
гаркин называет решение направить специалистов из РФ 
в Египет «лучшим вариантом», это позволит «пристально 
следить за организацией безопасности полетов, не нару-
шая международных правил». Условный отказ Египта от 
суверенитета в авиабезопасности говорит о прагматич-
ной и конструктивной позиции Каира, считает он.

Перевозчики РФ на запросы 
”
Ъ“ не ответили. Глава 

Infomost Борис Рыбак считает, что пассажиры вряд ли по-
чувствуют рост стоимости билетов, так как, скорее всего, 
расходы оплатит бюджет. Но пока подтверждений этому 
нет. По оценке Максима Шингаркина, на организацию 
мер безопасности приходится около 10% в цене билета, 
новые издержки могут увеличить ее на 5–7%. По его вер-
сии, египетская сторона взамен может снизить аэропор-
товые сборы. Российские делегации неоднократно про-
веряли аэропорты Египта с точки зрения безопасности, 
замечает Борис Рыбак, поэтому для организации работы 
специалистов из РФ не потребуется много времени, к ле-
ту система начнет действовать. Господин Шингаркин счи-
тает, что система может заработать через полгода. По его 
мнению, Москва и Каир будут стремиться запустить ее к 
1 мая, но в полной мере она сможет начать работать не ра-
нее января 2018 года.

Анастасия Веденеева, Елизавета Кузнецова

В Египет со своей безопасностью
Аэропортам Каира и Хургады расписали  
полномочия российских охранников

Президент АЛРОСА Андрей Жарков может до-
срочно покинуть пост: по неофициальной ин-
формации, к этому привели его разногласия 
с Минфином и представителями акционеров — 
РФ и Якутии. Сменить его может Сергей Иванов-
младший, экс-глава СОГАЗа и сын бывшего гла-
вы администрации президента Сергея Иванова. 
Единственным защитником Андрея Жаркова мо-
жет быть куратор АЛРОСА вице-премьер Юрий 
Трутнев, но он вряд ли будет возражать против 
кандидатуры Сергея Иванова-младшего, пола-
гают источники 

”
Ъ“. Рынку важно понять, сохра-

нит ли новый президент АЛРОСА долгосрочную 
 стратегию, указывают аналитики.

В правительстве обсуждают возможность досрочного 
ухода президента алмазодобывающей АЛРОСА: Андрея 
Жаркова, возглавляющего компанию с апреля 2015 года, 
может сменить сын экс-главы администрации президен-
та РФ Сергея Иванова, вице-президент Сбербанка Сергей 
Иванов-младший, сообщило агентство Bloomberg со ссыл-
кой на источники. Информацию подтвердили источники 

”
Ъ“ в правительстве и собеседники, близкие к акционе-

рам (у Росимущества и Якутии по 33%) и Минфину.
Мнение Андрея Жаркова по ряду стратегических во-

просов расходилось с мнением чиновников, занимаю-
щих большинство мест в наблюдательном совете АЛРО-
СА, пишет Bloomberg. Один из источников 

”
Ъ“ говорит, 

что разногласия возникали при продаже Росимущест-
вом контрольного пакета в ОАО «Алмазный мир» (до не-
давних пор единственный в РФ комплекс таможенного 
оформления алмазов), где у АЛРОСА свыше 47%, а также 
при утверждении бюджета компании на 2017 год: Мин-
фин настаивал на его сокращении, но господин Жар-
ков был против. Другие собеседники 

”
Ъ“ говорят, что 

у главы АЛРОСА были сложные отношения с чиновни-
ками, кроме курирующего компанию вице-премьера 
Юрия Трутнева, который и выдвигал Андрея Жаркова 
на этот пост в 2015 году. Вице-премьер настаивал на раз-
витии ограночного бизнеса АЛРОСА, против чего вы-
ступал экс-глава компании Федор Андреев (скончался 
в январе 2015 года). Андрей Жарков вместе с таможен-
ным брокером ТБСС открыл в 2016 году Евразийский 
алмазный центр во Владивостоке, чем была недоволь-

на Якутия (там ожидали, что проект будет реализован 
в республике), рассказывает один из собеседников 

”
Ъ“.

«От Андрея Жаркова ждали сохранения статус-кво, сло-
жившегося при Федоре Андрееве, но новый глава компа-
нии начал действовать довольно самостоятельно, меняя 
команду топ-менеджеров и, кажется, не понимая наме-
ков со стороны ключевых чиновников»,— говорит источ-
ник 

”
Ъ“, близкий к набсовету АЛРОСА. По его словам, ве-

роятность смены господина Жаркова обсуждалась неод-
нократно, но еще в декабре большинство чиновников 
склонялись к тому, чтобы не продлевать действие кон-
тракта с ним (истекает в апреле 2018 года). Резкое обо-
стрение отношений топ-менеджера с Минфином изме-
нило ситуацию. «По сути, единственным защитником Ан-
дрея Жаркова остается Юрий Трутнев, но он вряд ли будет 
выступать против кандидатуры Сергея Иванова-младше-
го»,— убежден источник 

”
Ъ“. 

По словам одного из источников 
”
Ъ“, близких к наб-

совету, идею назначения Сергея Иванова поддерживает 
Минфин. «Внутри ведомства его кандидатура проходит со-
гласования, можно сказать, практически согласована»,— 
говорит он. «Кандидатура прошла все этапы согласования, 
кроме курирующего вице-премьера»,— уточняет другой 
собеседник 

”
Ъ“. По уставу АЛРОСА договор с президентом 

подписывает глава набсовета. Но официальных бумаг на 
уровне набсовета не проходило, говорит источник 

”
Ъ“.

Представители АЛРОСА, Юрия Трутнева, Минфина и 
Сбербанка от комментариев отказались. Сергей Иванов 
вчера был недоступен для комментариев, источники 

”
Ъ“ 

в его окружении отмечают, что он «крайне закрытый чело-
век». Отметим, что в 2016 году, когда господин Иванов ме-
нял должность главы СОГАЗа на пост в Сбербанке, в интер-
вью 

”
Ъ“ за две недели до перехода он заявлял, что не наме-

рен менять работу. По мнению Сергея Донского из Societe 
Generale, в случае смены руководства АЛРОСА у Сергея 
Иванова-младшего «могут быть большие амбиции, чем у 
Андрея Жаркова». Немедленных изменений в стратегии 
аналитик не предполагает, но инвесторы будут ждать, со-
хранит ли новое руководство курс на развитие добываю-
щего бизнеса и отказ от непрофильных активов.

Анатолий Джумайло, Елена Киселева,  
Татьяна Гришина;  
Анна Пушкарская, Санкт-Петербург

АЛРОСА меняет президента 
Алмазную компанию может возглавить Сергей Иванов-младший

Камиль Гайнутдинов под это 
определение подходил. С 2005 года 
он работал на Boeing, отвечал за про-
дажи и развитие бизнеса в странах 
экс-СССР и на Ближнем Востоке, вза-
имодействие с государственными и 
отраслевыми структурами. Затем ра-
ботал в штаб-квартире Boeing в Си-
этле, после чего вернулся в Москву, 
став директором по продажам и раз-
витию бизнеса Boeing.

• Чистая прибыль ГСС по  РСБУ 
за  девять месяцев 2016 года — 
1,8  млрд руб., выручка — 27,8  млрд 
руб. Долгосрочные обязательства 
к концу сентября — 128 млрд руб., 
краткосрочные — 54,2 млрд руб. 
В 2016 году ГСС выпустила 22 SSJ 100, 
поставила 28 штук (в 2015 году — 
19 и 25 самолетов соответственно).

По сведениям 
”
Ъ“, непосредст-

венным поводом для кадровых пере-
мен стали разногласия господ Маса-
лова и Гайнутдинова относительно 
перспектив развития ГСС. «За шесть 
месяцев им так и не удалось срабо-
таться, подобная связка дальше ра-
ботать не могла, в связи с чем было 
принято решение о кадровых манев-
рах с уходом Камиля Гайнутдинова 
на более узкопрофильные вопро-
сы,— говорит топ-менеджер одно-
го из предприятий авиапрома.— За 
проекты ГСС будет отвечать лично 
Владислав Масалов».

Это не первая попытка назначить 
господина Масалова в ГСС: его пе-
реход обсуждался в рамках авиаса-
лона МАКС в 2015 году, о чем писал 

”
Ъ“. Но в итоге менеджер стал вице-

президентом ОАК, а президент ГСС 
Илья Тарасенко сохранил пост еще 

на год. Источник 
”
Ъ“ в отрасли гово-

рит, что господин Масалов оказался 
в роли «министра без портфеля», ко-
ординирующего общие процессы в 
гражданском авиапроме. «Это едва 
ли могло удовлетворить его амби-
ции»,— считает собеседник 

”
Ъ“.

Исполнительный директор агент-
ства «Авиапорт» Олег Пантелеев го-
ворит, что Владислав Масалов в ро-
ли вице-президента ОАК должен со-
здать полноценную структуру по 
развитию основных продуктов гра-
жданской линейки. Ее формирова-
ние логично вести на базе компа-
нии, специализирующейся на пас-
сажирских самолетах. В то же время 
приход господина Масалова в ГСС не 
сделает SSJ 100 «первым среди рав-
ных», полагает эксперт.

Иван Сафронов, Абу-Даби; 
Елизавета Кузнецова

Глава ГСС не держит высоту 
с1

с7 МОЩНОСТЬ «ЗЕЛЕНОЙ» ГЕНЕРАЦИИ В МИРЕ К КОНЦУ 2015 ГОДА (ГВТ)

Электростанции КотельныеГЭС
Ветровые (ВЭС)
Солнечные (СЭС)
Биотопливные (БиоЭС)
Геотермальные (ГеоТЭС)
Приливные (ПЭС)

Солнце
Ветер
Биомасса и мусор
Биотопливо
Малые ГЭС (до 50 МВт)
Геотермальная энергия
Энергия приливов

Всего

Солнечные
Биотопливные
Геотермальные

433

231,810613,2
0,5

1064

ВСЕГО:

1848,5
ГВТ

315

22

435

ВСЕГО:

772 ГВТ

НОВЫЕ ИНВЕСТИЦИИ В ВИЭ ПО ТИПУ ЭНЕРГОИСТОЧНИКА ($ МЛРД)

ИСТОЧНИК: RENEWABLES 2016 GLOBAL STATUS REPORT.
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Последнее значение
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деловые новости

Из-за роста цен на мобильные 
телефоны россияне стали доль-
ше их использовать, выяснила 
Deloitte. В 2016 году средний 
срок жизни телефона состав-
лял 22 месяца, тогда как еще 
в 2014-м — около 20 месяцев. 
Рост срока замены телефона 
эксперты и участники рынка 
связывают и с неубиваемо-
стью старых кнопочных моде-
лей: так, Nokia до сих пор со-
храняет второе место среди 
брендов по проникновению 
в России, опережая iPhone.

В 2016 году срок жизни мобиль-
ного телефона в России соста-
вил 21,8 месяца, говорится в гло-
бальном исследовании Deloitte о 
потребительском поведении на 
рынке мобильных устройств. Это 
почти на месяц больше, чем в 2015 
году, когда показатель составил 20,9 
месяца. В 2014 году потребители об-
новляли свой основной телефон в 
среднем раз в 20,3 месяца, а в 2013-
м каждые 22,2 месяца. Данные по-
лучены в результате онлайн-опроса 
Ipsos Mori летом 2016 года. В нем 
участвовали 2 тыс. человек в возра-
сте от 18 до 60 лет.

Как показал опрос, телефоны 
Nokia остаются на руках потребите-
лей более 28 месяцев, причем с ле-
та 2015 года срок замены телефо-
нов этого бренда вырос примерно 
на семь месяцев. На втором месте 
по продолжительности владения 
— Sony (27,1 месяца), срок их заме-
ны вырос почти на девять месяцев. 
Время владения Samsung выросло 
на 0,7 месяца, до 23,2 месяца. При-
мерно раз в 20 месяцев участники 
опроса обновляют iPhone. С лета 
2015 года его срок замены вырос 
более чем на два месяца, а с лета 
2013 года — более чем на восемь 
месяцев.

Средний срок жизни телефонов 
продолжит расти, прогнозирует 
партнер Deloitte Антон Шульга: по-
требители уже обновили телефоны, 
когда скакнул курс рубля к доллару, 
а с тех пор цены на них выросли. «В 
2014 году, когда жахнул кризис, лю-
ди хотели поменять телефон, чтобы 
не пропали деньги. Мы видели, что 
многие покупали новый телефон, 
когда этого можно было не де-
лать»,— подтверждает президент 
«Евросети» Александр Малис. Срок 
службы устройств растет на фоне 
сокращения потребительского 
спроса, констатирует он.

По мнению Антона Шульги, уве-
личение срока владения устройст-
вами также связано с популяр-
ностью кнопочных телефонов. 
Опрос показал, что обычным теле-
фоном (feature phone) владеют 47% 
респондентов. За год проникнове-
ние таких устройств сократи-
лось на 9 процентных пунктов, а 
доля респондентов, владевших 
смартфоном, выросла на 4 про-
центных пункта, до 77% в 2016 году. 
«Мы думали, что в России доля 
feature phone будет падать значи-
тельно быстрее, но она снижается 
достаточно медленно,— констати-
рует Антон Шульга.— Сроки жизни 
у них значительно больше, чем у 
смартфонов. Nokia делала качест-
венные и неубиваемые аппараты, у 
многих они остаются на руках до 
сих пор».

Nokia давно не входит в число 
крупнейших по продажам брен-
дов. При этом своим основным мо-
бильным телефоном устройство 
этой марки в 2016 году назвали 15% 
респондентов. По популярности 
Nokia проигрывает Samsung, кото-
рый основным телефоном назвали 
24% респондентов. Следом идут 
Apple (10%), Sony Ericsson/Sony (6%), 
HTC и LG (по 4%). 37% респондентов 
назвали основным телефон B-брен-
да, прежде всего Lenovo (6%), Fly 
(5%), Alcatel (4%).

Прямой корреляции с данными 
по продажам в штуках быть не мо-
жет, так как владение смартфоном в 
текущем году не означает, что он 
был куплен в этот же год, констати-
рует представитель Sony Mobile Ки-
рилл Лубнин. У Sony лояльная ауди-
тория, подчеркивает он: данные за 
докризисный период не сильно от-
личаются от показателей 2015 и 
2016 годов, хотя на рынке появи-
лось больше игроков в нижнем и 
среднем ценовых сегментах.

Среди A-брендов в качестве 
основного телефона с 2012 года рас-
тет только доля iPhone, выяснила 
Deloitte. В частности, продажи iP-
hone предыдущего поколения ока-
зались успешной попыткой выйти 
в другие ценовые ниши, считает 
Антон Шульга. «Мы видим, что 
большая часть проданных iPhone — 
модели не последней серии»,— под-
тверждает Александр Малис.

В Nokia, Samsung и Apple не ста-
ли комментировать результаты 
опроса.

Владислав Новый

Телефонам продлили 
срок службы
Потребители стали реже обновлять 
мобильные устройства

Полный список кластеров пока в 
стадии разработки, отмечает Нико-
лай Королев. Еще одним важным но-
вовведением он назвал изменение 
схемы заключения договоров с ин-
весторами, предусматривающей со-
глашения не на один, как сейчас, а 
на три года. 

ФЦП «Развитие въездного и вну-
треннего туризма» на 2011–2018 го-
ды была утверждена постановлени-
ем правительства в августе 2011 го-
да. Ее цель — повышение конкурен-
тоспособности внутреннего россий-
ского туристического продукта. Из-
начально заявленный объем инвес-
тиций в рамках ФЦП составлял 
332 млрд руб. Из них 96 млрд руб. 
планировалось выделить из феде-
рального бюджета, 25 млрд руб.— из 
региональных, остальные 211 млрд 
руб. должны были вложить сами ин-
весторы. Размер выделяемых 
средств впоследствии не раз сокра-

щался. В последней редакции об-
щий объем программы был урезан 
более чем в 2,5 раза, до 118,65 млрд 
руб. (26,7 млрд руб. средства феде-
рального центра, 8,9 млрд руб.— ре-
гионов). По замыслу чиновников 
выделенные госсредства должны 
идти на создание обеспечивающей 
инфраструктуры и продвижение 
турпродукта, сами объекты возво-
дятся на деньги инвесторов.

Действующая ФЦП не раз была 
объектом критики. Счетная палата в 
конце 2014 года и начале 2016 года 
заявляла о нарушениях со стороны 
регионов, которые сводились к сры-
ву сроков реализации объектов и за-
держкам в расходовании средств. В 
ноябре 2016 года программу раскри-
тиковал «Общероссийский народ-
ный фронт»: его представители на за-
седании с участием Владимира Пу-
тина указали на то, что план разви-
тия кластеров выполнен менее чем 
наполовину. Президент тогда же 
обратил внимание на небольшую до-

лю внебюджетных средств в реали-
зации ФЦП. По оценкам господина 
Королева, по программе в среднем 
расходовалось около 4 млрд руб. в 
год, освоение средств в 2016 году со-
ставило 78%.

Вице-президент Российского сою-
за туриндустрии Юрий Барзыкин на-

зывает в числе главных проблем 
действующей программы недоста-
точную координацию между ведом-
ствами и низкий уровень продвиже-
ния реализуемых в ходе нее проек-
тов. «Кластеры создаются, но сами ту-
ристы о них фактически ничего не 
знают»,— говорит он.

Сейчас свои предложения в 
предварительную концепцию но-
вой ФЦП должны подготовить Мин-
кавказ, Минкомсвязи, Минвосто-
кразвития и Минприроды. В пер-
вых двух министерствах не смогли 
оперативно ответить на запросы 

”
Ъ“. В Минвостокразвития сказали, 

что уже подготовили первый пакет 
предложений, не уточнив их сути. 
Представитель Минприроды пояс-
нил, что министерство хотело бы 
связать концепцию развития туриз-
ма со своей стратегией развития се-
ти особо охраняемых природных 
территорий.

Александра Мерцалова,  
Олег Трутнев

Въездной туризм выезжает на господдержке
с1

Девелоперская «Лидер групп», ко-
торую на рынке связывают с се-
мьей депутата Госдумы от КПРФ 
Александра Некрасова,  потеряла 
самый крупный проект по строи-
тельству почти 1 млн кв. м в Но-
вой Москве.  Причина — задол-
женность перед Агентством ипо-
течного жилищного кредитова-
ния (АИЖК) по аренде участка. 
Похоже, стратегия «Лидер групп» 
по освоению земель, находящих-
ся в госсобственности, начала 
 давать сбой:  общий долг группы 
только  передАИЖК уже достига-
ет  почти 1 млрд руб.

Арбитражный суд Москвы, как 
следует из его материалов, плани-
рует сегодня рассмотреть поданное 
АИЖК заявление о банкротстве 
ООО «Абсолют». Эта структура в 
2013 году на аукционе фонда РЖС 
(сейчас входит в АИЖК) получила 
право аренды находящихся в собст-
венности РФ 116,9 га в Ватутинках в 
Новой Москве. В АИЖК сообщили 

”
Ъ“, что по итогам торгов победи-

тель обязался выплачивать за арен-
ду 135 млн руб. ежеквартально до 
завершения строительства. Но в 
2014 году «Абсолют» перестал вно-
сить платежи: долг компании перед 
фондом РЖС превысил 400 млн руб.

В базе «СПАРК-Интерфакс» учреди-
телем «Абсолюта» указан Валерий Со-
колов. Но участники рынка называ-
ют конечным бенефициаром «Абсо-
люта» созданную в Санкт-Петербурге 

девелоперскую «Лидер групп» (пор-
тфель проектов достигает 1 млн кв. м 
в Петербурге и Москве). Ряд юрлиц, 
где учредителем является господин 
Соколов, зарегистрирован по адресу 
офиса «Лидер групп». Пресс-служба 
«Лидер групп» не ответила на запрос 

”
Ъ“. Опрошенные 

”
Ъ“ застройщики и 

риэлторы знают, что проект в Вату-
тинках курируют менеджеры «Лидер 
групп». Forbes называет реальным 

собственником группы семью Алек-
сандра Некрасова — депутата Госду-
мы от КПРФ. В его биографии, разме-
щенной на сайте партии, сообщает-
ся, что в разные годы он возглавлял 
ряд юрлиц нынешней «Лидер групп».

Изначально в Ватутинках плани-
ровалось строительство 149 тыс. 
кв. м жилья, включая социальную 
инфраструктуру, но в мае 2015 года 
власти Москвы согласовали около 
1 млн кв. м. Инвестиции в проект 
оценивались в 35 млрд руб. В матери-
алах суда со ссылкой на представите-
ля ответчика одной из причин невы-
платы арендной платы указывается 
ряд обременений участка — напри-
мер, подземный газопровод высоко-

го давления. В АИЖК отметили, что 
обо всех обременениях сообщалось 
в конкурсной документации. По ин-
формации 

”
Ъ“, строительство в Вату-

тинках так и не началось и ни одного 
договора долевого участия не офор-
млено. АИЖК уже вернуло участок. 
Один из чиновников столичной мэ-
рии сообщил 

”
Ъ“, что власти заинте-

ресованы в развитии Ватутинок, ко-
торые наряду с Коммунаркой долж-

ны стать еще одной точкой активно-
сти в Новой Москве. Поэтому не 
исключено, что АИЖК выставит пло-
щадку на аукцион повторно.

В АИЖК сообщили 
”
Ъ“, что ис-

пользуют все законные способы по-
гашения контрагентами долгов по 
аренде участков, невзирая ни на уч-
редителей компании, ни на опыт 
работы. Если госструктура не попы-
тается взыскать долги через суд, то 
могут возникнуть вопросы со сто-
роны контролирующих органов, 
поясняет партнер коллегии адвока-
тов «Юков и партнеры» Марина 
Краснобаева.

По словам источника 
”
Ъ“, близ-

кого к «Лидер групп», застройщик 

собирался увеличить земельный 
банк в том числе за счет получения 
прав застройки государственных 
земель. Но компании также не уда-
лось построить 195 тыс. кв. м жилья 
на 79 га в Сестрорецке Ленинград-
ской области, полученных ООО 
«Титан», подконтрольным «Лидер 
групп», от фонда РЖС. В марте 2016 
года АИЖК как правопреемник 
фонда РЖС обратилось в суд с 
иском о расторжении договора и 
взыскании около 200 млн руб. за-
долженности по арендной плате. 
Сейчас «Титан» находится в состоя-
нии банкротства. АИЖК требует со 
структур «Лидер групп» в общей 
сложности 900 млн руб., следует из 
картотеки арбитражных судов. 
Один из собеседников 

”
Ъ“ расска-

зывает, что агентство рассматрива-
ло возможность реструктуризации 
долгов со структурами «Лидер 
групп», но застройщик так и не 
оформил все документы.

Не повезло «Лидер групп» и с дру-
гой крупной стройкой — жилым 
комплексом «Большие Мытищи—
Тайнинская» (350 тыс. кв. м). Против 
застройки участка, где расположе-
ны сейчас частные дома и дачи, вы-
ступили местные жители. Разбира-
тельства длились более двух лет, в 
январе 2017 года Верховный суд РФ 
поставил в нем точку, встав на сторо-
ну жителей.

Динара Мамедова,  
Халиль Аминов

Новая Москва осталась без «Лидер групп»
Застройщик лишился крупного проекта в Ватутинках

ЦИТАТА

Я хочу сказать простую вещь: 
 систему «все включено»  
надо развивать не в Турции,  
а в нашей стране
— Олег Сафонов,
руководитель Ростуризма,  
в интервью «Российской газете»  
в декабре 2015 года

1,5 миллиона  человек
будут проживать в Новой Москве  
к 2035 году, прогнозируют в мэрии столицы



культура

В прокат вышел один из фавори
тов оскаровской гонки (целых 
 восемь номинаций), фильм Бар
ри Дженкинса «Лунный свет» — 
целомудренная гейдрама в трех 
действиях о поиске сексуаль
ной идентичности в афроамери
канских трущобах. Рассказывает 
ЕЛЕНА КРАВЦУН.

Где-то вдалеке протяжно звенит 
полицейская сирена, в центре ули-
цы в афроамериканском гетто Ли-
берти-Сити в Майами пушер явно 
«на измене» отшивает наркомана 
со стажем, который просит «ну хоть 
полмулечки» в долг. Мимо стреми-
тельно проносится ватага школьни-
ков с криками «Лови эту жопу», на-
значенный жертвой мальчонка чу-
дом спасается от избиения, заска-
кивая в темный притон. Онемев-
шего от ужаса, забившегося в угол, 
его находит Хуан (Махершала Али), 
авторитетный драгдилер с добрым 
сердцем и на винтажном «Кадилла-
ке». Он становится для молчаливого 
малыша (свое имя Шайрон с трудом 
произнесет лишь на десятой мину-
те фильма) наставником, ролевой 
моделью и воскресным папой, а его 
обаятельная подруга (Жанель Монэ) 
— второй матерью. Настоящий от-
ец маленького Шайрона пропал, а 
мать (Наоми Харрис) плотно сидит 
на крэке — печальная ирония со-
стоит в том, что наркоту ей продают 
ребята Хуана.

Окружающая жестокость не пор-
тит Шайрона, который смотрит на 
жизнь с любопытством, но попро-
сту слишком напуган, чтобы при-
нять в ней участие. В первой гла-
ве Хуан дает ему совет, за кото-
рый психоаналитики обычно бе-
рут двойную таксу: «В какой-то мо-
мент ты должен сам решить, кем те-
бе быть. Не давай никому решать 
за себя». Барри Дженкинс расска-
зывает историю Шайрона с подо-
зрительной достоверностью, но 
его картина лишь с виду автобио-
графическая — на самом деле сю-
жет основан на пьесе Тарела Элви-
на Маккрэни. В предыдущем сво-
ем фильме, «Лекарстве от меланхо-
лии» 2008 года, Дженкинс уже пы-
тался найти ответы на непростые и, 
видимо, очень личные для него са-
мого вопросы: имеет ли любовь ра-
су и пол, способна ли она изменить 
человека? В «Лунном свете» чувст-

вительного и застенчивого Шай-
рона злая школота дразнит «педи-
ком». В девять лет он почти не зна-
ет, что это такое; будучи подрост-
ком, он яростно борется против 
издевательств и в то же время ти-
хонечко, будто вслепую пытается 
осознать свою сексуальную иден-
тичность (не без помощи школьно-
го друга Кевина). Взрослый Шайрон 
хоронит свою истинную сущность 
глубоко и, как кажется ему, навсег-
да. Однако понадобится всего лишь 
один звонок из прошлого, чтобы 
всколыхнуть невысказанное.

«Лунный свет» — это не история 
успеха (угнетаемый своими же чер-
ный мальчик не станет великим ба-
скетболистом или рэпером с «Грэм-
ми»), а история о ранах, которые ни-
когда не заживут. В отличие от филь-
мов подобного жанра здесь отсутст-
вует зубодробительная жестокость 
или откровенные эротические сце-
ны. Да, жизнь в трущобах сложна и 
порой безобразна, но Барри Джен-
кинс снимает задворки Майами на-
столько любовно и нежно, что мир 
обездоленных и униженных напол-
няется поэзией и самобытной кра-
сотой. «Лунный свет» — картина, 
полная тихой грации и неизбыв-

ной меланхолии. В этом фильме на-
прочь отсутствует искусственность 
или супергеройская напыщенность 
и в то же время в нем столько горя, 
что с лихвой хватит еще на три дра-
мы. Если режиссер «Отрочества» Ри-
чард Линклейтер год за годом сни-
мал взросление своего героя, то 
Дженкинс себе такую роскошь по-
зволить не мог — Шайрона в раз-
ные годы играют три актера (Алекс 
Р. Хибберт, Эштон Сандерс и Треван-
те Родс). Интерлюдия, в которой Ху-
ан учит плавать маленького Шай-
рона, помогая ему наконец-то оста-
вить тревогу и почувствовать себя в 
центре мира,— одна из самых про-
нзительных сцен фильма.

Всего лишь вторая полноценная 
картина в карьере 37-летнего Джен-
кинса уже завоевала «Золотой гло-
бус» как лучшая драма и получила 
восемь номинаций на «Оскар». Тле-
ющий скандал #OscarsSoWhite, на-
чатый в прошлом году, пока играет 
с фильмом дурную шутку. Трагедия 
«Лунного света» состоит в том, что 
злопыхатели, оставляя за скобками 
выдающийся художественный уро-
вень картины, упирают на желание 
академиков якобы загладить свою 
вину перед афроамериканцами в 
этом году и именно этим объясня-
ют столь масштабное присутствие 
фильма на всех кинопремиях. В то 
время как «Лунный свет», конечно, 
не фильм «про черных», «про геев» 
или «про черных геев», а кино аб-
солютно универсального смысла и 
достоинства.

На сцене Музыкального  театра 
имени Станиславского и Неми
ровичаДанченко стартовала 
балетная программа «Золотой 
маски», которая в этом сезо
не  завершится задолго до конца 
 фестиваля: достойных балетов 
набралось всего пять, и основные 
конкуренты выступят до 5  марта. 
Шансы соперников оценивает 
ТАТЬЯНА КУЗНЕЦОВА.

Балетное сражение открыл фаво-
рит конкурса — прокофьевские «Ро-
мео и Джульетта» Екатеринбургско-
го театра оперы и балета, получив-
шие рекордные восемь номинаций. 
Эксперты отметили всех создателей 
лучшего спектакля: дирижера, сце-
нографа, художника по костюмам, 
трех артистов и хореографа Вячесла-
ва Самодурова. В своем стремлении 
убрать избыточный романтический 
пафос балетмейстер слегка переста-
рался, превратив героев шекспиров-
ской трагедии в моторных и исте-
ричных тинейджеров. Однако этот 
немного инфантильный и очень ди-
намичный спектакль екатеринбург-
ская труппа станцевала с живостью 

и удовольствием, способными ув-
лечь не только зрителей, но и жюри.

В легкости и доходчивости с 
уральскими «Ромео и Джульеттой» 
не может соперничать двухактная 
вялотекущая «Ундина», поставлен-
ная тем же Самодуровым в Большом 
театре. Прихотливые переплетения 
исходного сюжета режиссер-хоре-
ограф заменил собственными, од-
нако, не более внятными размыш-
лениями о жизни-смерти и изви-
листых путях самопознания. Перед 
юношеским напором «Ромео и Джу-
льетты» едва ли устоит и 84-летний 
голландский классик Ханс ван Ма-
нен, которого Большой театр пред-
ставит 1 марта: «Вариации на тему 
Франка Бриджа» на музыку Бриттена 
— не самый лучший спектакль это-
го неоклассика, умудряющегося вы-
жимать нешуточный саспенс из сте-
рильных арабесков и обводок.

В той же голландской программе 
Большого театра фигурирует самый 
авангардный спектакль программы 
— «Совсем недолго вместе». Балет о 
жизни, прожженной театром, по-
ставлен хореографами Полом Лайт-

футом и Соль Леон с возбуждающим 
знанием дела: пока на авансцене 
двое мужчин и женщина запоздало 
разбираются со своими разбитыми 
сердцами, на подмостках куролесят 
веселые лицедеи-виртуозы. Однако 
и в этом спектакле есть свой изъ-
ян: «Совсем недолго вместе» — пе-
ренос в Москву уже готового бале-
та, а по негласной традиции судьи 
«Маски» обычно отдают предпочте-
ние новым постановкам. Послед-
ний участник конкурса — «Скри-
пичный концерт №2», поставлен-
ный петербуржцем Антоном Пимо-
новым на музыку Прокофьева (его 
покажут в Мариинском театре 12 
марта), похоже, окажется неконку-
рентоспособным: про эту бессюжет-
ную одноактовку нет ни слова даже 
на сайте «Золотой маски».

ПРЕМЬЕРА КИНО

Лунным по черному
Барри Дженкинс о воспитании чувств

КОНКУРС БАЛЕТ

«Ромео и Джульетта» вступили в драку
Начался балетный конкурс «Золотой маски»
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В прокат вышел фильм «Великая стена» —  
первый китайско-американский блокбастер в истории кино.  
Подробности — в ближайших номерах ”Ъ“культура

Берлинский театр «Ша убюне 
ам Ленинер Плац» показы вает 
премьеру спектакля «М нимый 
больной» по комедии Мольера 
в постановке одного из лучших 
немецких режиссеров Михаэ
ля Тальхаймера. Из Берлина — 
 РОМАН ДОЛЖАНСКИЙ.

На комедии Мольера «Мнимый 
больной» лежит трагическая тень — 
это последняя пьеса великого драма-
турга и актера. Как известно, во вре-
мя одного из премьерных представ-
лений, в котором автор играл глав-
ную роль, с ним случился удар, вско-
ре он умер. Комедия-балет с интерме-
диями стоила Мольеру жизни. Весе-
лое вроде бы произведение про чело-
века, которого едва не залечили про-
хвосты-доктора, Михаэль Тальхай-
мер, по своему обыкновению сильно 
сократив оригинальный текст, сегод-
ня ставит как кровавый гиньоль, как 
жутковатое наваждение о предсмерт-
ных судорогах — нет, не одного толь-
ко героя, но всего этого нашего глупо-
го, злого мира.

Мир Аргана и его семейства на 
сцене сжат до небольшой комнаты, 
отделанной белым кафелем, точно 
это туалет или — что в данном случае 
точнее — мертвецкая. Постоянный 
соавтор Тальхаймера, выдающий-
ся театральный художник Олаф Аль-
тман и на сей раз придумал оформле-
ние, которое не забудешь никогда: 
комната-коробочка не просто «под-
вешена» посреди закрывающей зер-
кало сцены черной стены, она дей-
ствительно словно висит на огром-
ном невидимом маятнике, который, 
если бы не театральные механизмы, 
должен был бы уходить вверх в небо. 
Спектакль начинается с того, что жи-
лище Аргана резко раскачивается ту-
да-сюда за окном-рамой — пока не 
остановится. Потом его будут просто 
двигать, приподнимать в разные сто-
роны, чтобы из ниоткуда, из черноты 
могли вылезти прочие герои жутко-
ватой комедии о человеческих стра-
хах и манипуляциях.

Не только «маятник» уходит в не-
бо. Оттуда же, словно с небес, почти 
весь спектакль фоном звучит орган-
ная музыка. Да и список выпитых им 
лекарств Арган читает с нажимом, 
чуть ли не как выстраданную пропо-
ведь, обращенную к притихшей паст-
ве,— пока тело его не исказят присту-
пы какого-то столбняка, пока не нач-
нется рвота, пока белые стены комна-
ты не забрызгает крест-накрест кровь. 
«Мнимый больной» Тальхаймера фи-
зиологичен и может показаться оттал-

кивающим. Впрочем, и кровь, и бле-
вотина не более чем кетчуп и майо-
нез из пластиковых бутылок, да и пе-
ленка с темным пятном экскремен-
тов, которую торжественно вывеши-
вает на всеобщее обозрение служанка 
Туанетта, не должна вызвать подлин-
ного отвращения — здесь все сделано 
театрально-ярким, преувеличенным, 
словно сам театр гримасничает и ху-
лиганит, не ведая ложного стыда.

У Мольера Аргана пользует доктор, 
сын которого хочет жениться на од-
ной из дочерей мнимого больного, 
она же влюблена в другого, а жена 
главного героя мечтает о смерти му-
жа, чтобы завладеть его состоянием. 
В спектакле Михаэля Тальхаймера 
честных от нечестных не отличить, 
равно как и больных от здоровых: Ар-
ган прячет богатство в достоинстве 
(огромная мошонка, которую он все 
время поправляет, оказывается тай-
ником с деньгами); у докторов нет ни 
медикаментов, ни медицинских при-
способлений — клистирных трубок 
и прочих невинных инструментов; 
служанка переодевается не в заезже-
го врача, пытающегося вразумить Ар-
гана, а в похотливую медсестру; влю-
бленный в дочь Аргана Клеант боль-
ше похож на маньяка. Они все похо-
жи на маньяков — персонажи жутко-
ватого кукольного театра, активные 
или бессильные, в кринолинах или 
ярких камзолах, с плохо набеленны-
ми лицами, всклокоченными пари-
ками, острой, изломанной пласти-

кой и искаженными лицами — дер-
гающимися, злыми, капризными, 
коварными, растерянными или про-
сто дурацкими живыми масками, как 
будто на сцене играют злую пародию 
на весь галантный век.

Трудно сказать, как смотрелся бы 
такой, определенный и местами из-
быточный, рисунок спектакля в дру-
гой труппе. Но ансамбль «Шаубюне» 
во главе с измученным ипохондри-
ком Арганом — отважным и точным 
Петером Мольтценом — и здесь на 
высоте: особенно впечатляют кол-
лективные сцены, в которых для 
каждого из актеров тщательно при-
думан особый стиль художествен-
ного кривлянья. Вместе они образу-
ют безупречный оркестр, играющий 
пьесу о сломанном, распотрошен-
ном сообществе, в котором каждый 
сам по себе, где даже телесные муки 
поруганы и осмеяны. И даже когда 
брат Аргана Беральд (Карл Бартоло-
меус Шульце) появляется совсем уж 
страшной куклой — безлицей, скрю-
ченной, забинтованной и кровото-
чащей мумией,— стилистическое 
единство не нарушается.

«Мнимый больной» Тальхаймера 
сложился в мольеровскую дилогию с 
им же поставленным несколько лет 
назад на этой же берлинской сцене 
«Тартюфом» (последний был показан 
на гастролях в Москве и получил пре-
мию «Золотая маска» за лучший за-
рубежный спектакль) — даже прин-
цип организации пространства их 
очевидно роднит. Но если в «Тартю-
фе» был показан мир, заслуживший 
наказание за то, что он не может про-
тивостоять религиозному фанатизму, 
то в «Мнимом больном» социум раз-
рушен эгоизмом и отсутствием раз-
ума — поэтому он не заслуживает да-
же наказания.

ПРЕМЬЕРА ТЕАТР

Игра в больницу
Последняя комедия Мольера в постановке Михаэля Тальхаймера

Все персонажи «Мн имого 
 больного» Тальхаймера 
 похожи на маньяков — в кри
нолинах или ярких камзолах, 
с острой, изломанной пла
стикой и плохо набеленными 
 искаженными лицами

В современной версии Само
дурова Джульетта (Екатерина 
Сапогова) вопит над мертвым 
Ромео (Александр Меркушев) 
точно так, как полвека назад 
вопила Джульетта у шотландца 
Макмиллана

Сцена, в которой наркодилер 
Хуан (Махершала Али) учит 
плавать своего подопечного 
Широна (Алекс Р. Хибберт),— 
одна из самых пронзительных 
в «Лунном свете»  
ФОТО KINOPOISK.RU
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В матче регулярного чемпионата  
Единой лиги ВТБ казанский УНИКС  
принимает «Химки»

ЗАВТРА В НОМЕРЕ Баскетбол

ЧЕМПИОНАТ МИРА ПО БИАТЛОНУ

Командная работа
Австрийское первенство получилось для сборной России удачным  
на фоне неудачных

Чемпионат мира по би-
атлону в австрийском 
Хохфильцене получил-
ся для сборной России 
не то чтобы триумфаль-
ным, но вполне успеш-
ным на фоне большин-
ства предыдущих. Она 
завоевала две награ-
ды, и одна из них — добы-
тая в мужской эстафете — 
была золотой. Победы же 
для отечественного биат-
лона превратились в по-
следнее время в явление 
нечастое.

Оценка итогов австрий-
ского чемпионата примени-
тельно к сборной России в 
действительности дело вку-
са. Тому, кто следит за биат-
лоном давно, еще до того, 
как он приобрел у россий-
ской публики какую-то бе-
шеную, почти футбольную 
популярность, они могут по-
казаться абсолютно рядовы-
ми. После распада СССР Рос-
сия еще полтора десятиле-
тия оставалась безусловным 
биатлонным «гигантом», от 
которого ждали борьбы не за 
медаль, а за золото в каждой 
гонке. В Хохфильцене она 
блеснула всего дважды — в 
день открытия, когда доеха-
ла до бронзы в смешанной 
эстафете, и в день предпо-
следний, когда фактически 
безупречно выступила ее 
мужская эстафетная четвер-
ка. Вчера добавить к суббот-
нему триумфу что-то ценное 
в масс-стартах не удалось.

По меркам даже начала 
нынешнего века, не говоря 
уже о более ранних време-
нах, превосходных баллов 
такие результаты не заслу-
живают. В тройку лучших в 
медальном зачете эстафет-
ные успехи Россию так и не 
занесли. А опередили ее в 
плане качества и количества 
завоеванных призов (а иног-
да и того и другого) не толь-
ко могучие на хохфильцен-
ском первенстве, как никог-
да, немцы, не только фран-
цузы с их козырным тузом 
в виде Мартена Фуркада, но 
и чехи, и даже американцы, 
хотя для США бег на лыжах 
со стрельбой — развлече-
ние экзотическое, для гор-
стки полулюбителей.

Однако все, что проис-
ходило в российском биат-

лоне в нынешнем десяти-
летии, заставляет все-таки 
быть к национальной сбор-
ной чуточку снисходитель-
нее. После ванкуверской 
Олимпиады 2010 года со-
стоялось семь биатлонных 
топ-турниров, и принципи-
ально сильнее, чем в Хох-
фильцене, сборная России 
не выступила ни на одном 
из них. Слегка сильнее — 
на двух: речь о чемпионате 
мира в финском Контиолах-
ти в 2015 году, когда медаль-
ный набор состоял из золо-
та и серебра, и домашней 
Олимпиаде в Сочи в 2014-м, 
на статистику которой нын-
че, после публикации до-
пингового доклада Ричарда 
Макларена, за рубежом при-
нято посматривать косо,— 

на ней с золотом все той же 
мужской эстафеты соседст-
вовали две серебряные на-
грады и бронзовая.

На еще четырех миро-
вых первенствах, пришед-
шихся на этот период, го-
нок она вообще не выигры-
вала. А на прошлогоднем — 
в Осло — даже на третью сту-
пеньку подиума не попада-
ла. В сравнении с ним-то в 
Австрии был достигнут су-
щественный прогресс, пусть 
в целом из общего ряда тур-
нир не выбился.

Этот период российских 
биатлонных мучений, пре-
рываемый редкими вспыш-
ками, приучил искать над-
ежду не в позициях в ме-
дальных таблицах, а в ню-
ансах, настраивающих на 
веру в то, что и перемены 
более или менее глобаль-
ные придут. И в этом смы-
сле чемпионат в Хохфиль-
цене, несомненно, был не 
так уж плох. Кое-что рассмо-
треть на нем было можно — 

если не брать в расчет ред-
кие и в основном безуспеш-
ные попытки брыкаться все 
еще очень-очень посредст-
венной женской команды, 
а сконцентрироваться на 
мужской.

Допустим, на пристой-
ной работе тренеров — если 
не в вопросе подводки спор-
тсменов к чемпионату на 
пике в принципе (промахи 
лидера Антона Шипулина, 
стоившие ему, возможно, 
пары побед, и иногда слиш-
ком невысокая скорость его 
партнеров вызывали кое-
какие вопросы), то в вопро-
се подводки к гонке глав-
ной, той, которая позицио-
нировалась как первый сре-
ди шансов. Сборная России 
наконец-то, кажется, гра-
мотно использовала, как на-
до, свою длиннющую ска-
мейку, возможности для ро-
тации состава — и свежими 
в эстафете смотрелись все 
без исключения ее участ-
ники. Или на возрасте сбор-

ников. Шипулину с Евгени-
ем Гараничевым — 29, Алек-
сею Волкову — 28, Максиму 
Цветкову, Антону Бабикову 
и заново осваивающемуся 
в элите после допинговой 
дисквалификации Алек-
сандру Логинову — 25… 
Нет другой сборной, в кото-
рой возраст основы был бы 
настолько идеальным, на-
столько явно кричащим о 
том, что через год буквально 
каждый может (а кто-то так 
должен) обязательно доба-
вить. Норвежцы, уехавшие 
из Хохфильцена без золота, 
вот вынуждены до сих пор 
молиться на 43-летнего Уле 
Эйнара Бьорндалена.

А ровно через год биат-
лонистов ждет Олимпиа-
да. Почву для предположе-
ний, что в Пхёнчхане сбор-
ная России в состоянии сде-
лать шаг вперед, этот чемпи-
онат, бесспорно, удобрил. 
Хотя рассчитывать на то, что 
этот шаг выйдет широким, 
было бы так же наивно, как, 
скажем, на то, что норвежцы 
второй раз подряд подойдут 
к важнейшим состязаниям в 
откровенно неважной фор-
ме, а немцы вдруг резко сда-
дут позиции.

Алексей Доспехов

КХЛ

Армейцы рассчитались 
на первый-второй
Завершился регулярный чемпионат

Один из итогов завершившего-
ся в субботу регулярного чемпи-
оната Континентальной хоккей-
ной лиги формально выглядит 
большой неожиданностью. Пе-
тербургский СКА, собравший 
в этом сезоне великолепный со-
став и по ходу первенства имев-
ший громадный отрыв, не смог 
одержать в нем победу, усту-
пив первое место московскому 
ЦСКА. Однако неожиданность 
эта именно что лишь формаль-
ная. Она не лишает СКА статуса 
фаворита Кубка Гагарина, а мо-
жет быть, даже, наоборот, укре-
пляет его.

Этот регулярный чемпионат КХЛ 
— как, впрочем, и подавляющее 
большинство предыдущих — полу-
чился довольно спокойным. Во вся-
ком случае, из главных грандов ли-
ги, главных хоккейных «гигантов» 
России никто мимо play-off не про-
летел, хотя у некоторых из них бы-
ли проблемы. У кого-то маленькие, 
технические, у кого-то, как у вдруг 
посыпавшегося в середине янва-
ря уфимского «Салавата Юлаева», 
который умудрился выдать серию 
из девяти поражений подряд,— ко-
лоссальные.

Правда, кое-что любопытное в 
итогах регулярки обнаружить все-
таки удается. Ну, вот, например, вы-
ход в play-off китайского «Куньлу-
ня», дебютанта КХЛ.

Строго говоря, это далеко не 
беспрецедентное достижение. До 
«Куньлуня» шесть клубов — «Лев», 
«Слован», «Медвешчак», «Адмирал», 
«Югра» и «Сочи», будучи приняты-
ми в КХЛ, сразу же прорывались в 
кубковую стадию. Но китайский 
трюк все-таки выглядит гораздо бо-
лее впечатляющим. Вышеупомяну-
тые команды либо обладали перед 
вступлением в КХЛ уже достаточ-
но громким именем, либо, по край-
ней мере, представляли страны, где 
хоккей в почете. С «Куньлунем» дру-
гая история. Создавался он, по сути, 
с нуля, на пустом месте, в государ-
стве, которое любящим и ценящим 
хоккей никак не назовешь, а его за-
явка собиралась с миру по нитке. Но 
в play-off, оттеснив «на флажке» име-
ющую в рядах игроков сборной Рос-
сии и неплохие достижения в не-
давнем прошлом «Сибирь», он про-
тиснулся и в первом раунде посра-
жается с действующим обладателем 
Кубка Гагарина магнитогорским 
«Металлургом».

Второй примечательный момент 
связан с борьбой за приз, который 
вручается лучшему клубу в регуляр-
ном первенстве. Еще пару месяцев 
назад дискуссия велась не по пово-
ду того, кому он достанется, а по по-
воду того, каким будет преимуще-
ство СКА на финише. Состав петер-
буржцев после приглашения перед 
сезоном группы известных хоккеи-
стов, включая решившего расстать-
ся с НХЛ гения Павла Дацюка, вышел 
ломовым: первые два звена — про-
сто убойные, а третье и четвертое в 
ряде клубов вполне могли претен-
довать на лидерский статус. Пригла-
шенный в СКА тренер сборной Рос-
сии Олег Знарок тоже вроде бы быст-
ро адаптировался в команде. Армей-
цы одерживали победу за победой, а 
разгромные счета в их исполнении 
превратились в норму.

Но дальше произошло нечто 
странное. С конца декабря СКА с рит-
ма сбился, потерпев в 19 заключи-
тельных матчах восемь поражений. 
Это график не гранда, а рядового 
середнячка. В результате петербур-
жцев чуточку опередили их принци-
пиальные соперники из ЦСКА.

Но, как ни парадоксально, такая 
развязка регулярки руководство СКА 
нисколько не взволновала. И понят-
но почему. Сбой никак не повлиял 
на котировки, согласно которым ос-
новные претенденты на Кубок Гага-
рина — это по-прежнему петербур-
жцы. Может, наоборот, его можно бы-
ло посчитать причиной, чтобы слег-
ка их поднять.

Дело не столько в том, что, закон-
чив чемпионат вторым, СКА попал в 
стартовом раунде на оппонента, по-
жалуй, попроще, чем армейцы мос-
ковские: тем играть со всегда куса-
чим дома финским «Йокеритом», а 
петербуржцам — с «Витязем». Дело 
в историческом нюансе. КХЛ откры-
лась в 2008 году, и это ее девятый се-
зон. Так вот, в предыдущих восьми 
тот, кто занял верхнюю строчку в та-
блице регулярного чемпионата, ни 
разу не смог взять Кубок Гагарина. 
ЦСКА об этой карме знает прекрас-
но. Именно он становился сильней-
шим в регулярке и в прошлом, и в 
позапрошлом сезоне. Однако play-
off был для него куда менее триум-
фальным: в 2015 году москвичи вы-
были в полуфинале, в 2016-м проиг-
рали в финальной серии, а Кубок Га-
гарина брали их обидчики — СКА и 
«Металлург».

Алексей Доспехов

В обеих эстафетных 
гонках, принесших  
медали сборной  
России, финишером  
команды был ее лидер 
Антон Шипулин    ФОТО AP

ЕДИНАЯ ЛИГА ВТБ

«Локомотив» дальше не пошел
Победную серию краснодарцев прервал ЦСКА

«Локомотив-Кубань» упу-
стил шанс выйти на пер-
вое место в регулярном 
чемпионате Единой ли-
ги ВТБ: для того чтобы 
возглавить турнирную 
таб лицу, краснодарцам 
нужно было обыграть ра-
зозленный неудачами по-
следних недель ЦСКА, 
да еще и на его площад-
ке. Армейцы победили 
со счетом 83:77 и сохра-
нили лидерство. Осечкой 
«Локомотива» восполь-
зовался «Зенит», оттес-
нивший краснодарцев 
на третье место.

Встреча с «Локомотивом-
Кубанью» для ЦСКА была 
бы принципиальной, да-
же если бы не имела особо-
го турнирного значения ни 
для одной из команд. Ар-
мейцы и не скрывали, что 
не забыли о том, что в декаб-
ре прошлого года уступили 
«Локомотиву» в гостях в пер-
вом круге, и о том, что по-
следний визит краснодар-
цев в Москву — в феврале 
2016-го — также обернулся 
для ЦСКА поражением. Соб-
ственно говоря, до середи-
ны прошлой недели пора-
жение от «Локомотива» бы-
ло единственным для ЦСКА 
в текущем чемпионате. Но 
в минувший четверг ЦСКА 
внезапно уступил «Зениту». 
А это придало встрече с «Ло-
комотивом» еще и серьезное 
турнирное значение. Ведь 
победа краснодарцев, вы-
давших рекордную для се-
бя серию, состоявшую из 13 

побед, еще и во вчерашней 
встрече выводила их в лиде-
ры регулярного первенства. 
Не удивительно, что настав-
ник ЦСКА Димитрис Итудис 
признавался, что на игру с 
краснодарцами его коман-
да выходила будучи «прижа-
той к стене».

Предпосылки к тому, что 
серия «Локомотива» продол-
жится, по ходу вчерашней 
игры вполне просматрива-
лись. Гости до поры уверен-
но справлялись с жесточай-
шим прессингом со стороны 
ЦСКА, раз за разом находи-
ли возможности для точного 
броска. А в середине второй 
десятиминутки Андрей Зуб-
ков начал рывок, который 
после точного попадания 
Марди Коллинса дал «Локо-
мотиву» отрыв в восемь оч-
ков. Для плотного противо-
стояния, которое команды 

выдали вчера,— заметное 
преимущество. Особенно 
на фоне проблем, испыты-
ваемых ЦСКА в том, что ка-
сается созидательной игры. 
Они, отметим, не должны 
удивлять, потому как плей-
мейкер армейцев Милош 
Теодосич, только недавно 
оправившийся от травмы, 
пока далек от оптимальной 
формы. Об этом свидетель-
ствует, к примеру, то, что в 
упоминавшемся матче про-
тив «Зенита» он не набрал 
ни одного очка, а вчера ог-
раничился шестью баллами.

Но несмотря ни на что, 
ЦСКА отставание от «Локо-
мотива» ликвидировал, а 
ближе к концу третьей чет-
верти сам убежал вперед. 
Нет, это не был быстрый, 
вдохновенный рывок, к ка-
ковым армейцы приучили 
болельщиков. Это было вы-
страданное преимущество. 
ЦСКА, можно сказать, его 
набегал за счет прессинга. 
Тут можно только похвалить 
Итудиса за отменную физи-
ческую форму его игроков.

А вот гостям «физики» как 
раз и не хватило. Отсюда и не-
нужные задержки с броском, 
не раз приводившие к тому, 
что игроки «Локомотива» или 
не укладывались в отведен-

ное на атаку время, или выну-
ждены были бросать из слож-
ного положения. Не удиви-
тельно, что гости, имеющие 
в составе таких снайперов, 
как Райан Брокхофф и Мэтт 
Дженнинг, попали всего 6 из 
13 дальних бросков против 
12 из 30 у ЦСКА.

В начале финальной чет-
верти отрыв ЦСКА после 
штрафных в исполнении На-
ндо де Коло достиг 11 очков, 
из которых до конца матча 
гости сумели отыграть толь-
ко пять. В результате армей-
цы победили — 83:77 — и со-
хранили лидерство.

Что касается «Локомо-
тива», то он отодвинулся 
на третью позицию, пропу-
стив вперед «Зенит», кото-
рый вчера в гостях обыграл 
«Нижний Новгород» — 97:93. 
Впрочем, у краснодарцев 
есть игра в запасе.

Александр Петров

РЕЗУЛЬТАТ

Хоккей
Чемпионат НХЛ
«Буффало»—«Сент-Луис» 3:2 (Тарасенко («Сент-Луис»), 1+0). «Монреаль»—«Виннипег» 1:3 (Марков («Мон-
реаль»), 1+0). «Детройт»—«Вашингтон» 3:2 (буллиты). «Чикаго»—«Эдмонтон» 1:3. «Торонто»—«Оттава» 3:6. 
«Нью-Джерси»—«Нью-Йорк Айлендерс» 3:2. «Аризона»—«Сан-Хосе» 1:4. «Даллас»—«Тампа-Бей» 4:3 (овер-
тайм; Василевский («Тампа-Бей») отразил 24 броска из 28). «Миннесота»—«Нэшвилл» 5:2. «Ванкувер»—
«Калгари» 2:1 (овертайм). «Лос-Анджелес»—«Флорида» 2:3. 

Теннис
Турнир WTA в Дохе (Катар). Призовой фонд — $710 тыс.
Финал. Каролина Плишкова (Чехия, 2)—Каролина Возняцки (Дания) 6:3, 6:4.

Турнир ATP в Роттердаме (Нидерланды). Призовой фонд — €1,85 млн

Финал. Жо-Вильфрид Тсонга (Франция, 6)—Давид Гоффен (Бельгия, 3) 4:6, 6:4, 6:1.

Армейцы (в синей 
форме) не давали  
развернуться игрокам 
«Локомотива»  
как под своим,  
так и под чужим щитом    
ФОТО ДМИТРИЯ КОРОТАЕВА

Чемпионат мира  
в Хохфильцене
Женщины. Масс-старт. 12,5 км. 
1. Лаура Дальмайер (Германия) — 
33.13,8 (0 штрафных кругов). 2. Сюзан 
Данкли (США) — отставание 4,6 (0). 
3. Кайса Макарайнен (Финляндия) — 
20,1 (1)… 15. Ирина Старых — 1.37,0 
(2)… 23. Татьяна Акимова (обе — 
Россия) — 2.43,4 (5).

Мужчины. Масс-старт. 15 км. 
1. Симон Шемп (Германия) — 35.38,3 
(0 штрафных кругов). 2. Йоханнес Бё 
(Норвегия) — отставание 9,0 (1). 3. Си-
мон Эдер (Австрия) — 10,1 (0). 4. Антон 
Шипулин — 25,3 (2)… 11. Евгений 
Гараничев — 50,7 (2)… 26. Максим 
Цветков (все — Россия) — 2.01,5 (3).

Таблица медалей
 З С Б В
1. Германия 7 1 0 8

2. Франция 1 2 4 7

3. Чехия 1 2 1 4

4. США 1 1 0 2

5. Россия 1 0 1 2

6. Норвегия 0 3 1 4

7–8. Белоруссия 0 1 0 1

7–8. Украина 0 1 0 1

9. Австрия 0 0 2 2

10–11. Италия 0 0 1 1

10–11. Финляндия 0 0 1 1

Регулярный 
чемпионат
ЦСКА (Россия)—«Локомотив-Кубань» 
(Россия) 83:77. «Цмоки-Минск» 
(Белоруссия)—«Астана» (Казахстан) 
70:80. «Калев» (Эстония)—«Енисей» 82:91. 
«Нижний Новгород»—«Зенит» 93:97.

Турнирная таблица
 И В П %  
    побед
1. ЦСКА 17 15 2 88,2
2. «Зенит» 17 14 3 82,4
3. «Локомотив- 
Кубань» 16 13 3 81,3
4. «Химки» 15 12 3 80,0
5. УНИКС 16 11 5 68,8
6. ВЭФ 14 7 7 50,0
7. «Енисей» 17 8 9 47,1
8. «Астана» 17 7 10 41,2
9. «Автодор» 16 5 11 31,3
10. «Нижний  
Новгород» 17 5 12 29,4
11. «Цмоки-Минск» 16 4 12 25,0
12. «Калев» 17 4 13 23,5
13. «Парма» 15 0 15 0,0

Итоговая турнирная таблица
ЗАПАДНАЯ КОНФЕРЕНЦИЯ
 И В ВО ВБ ПБ ПО П Ш О
1. ЦСКА 60 41 2 1 7 1 8  183:110 137

2. СКА 60 39 2 5 4 2 8 249:114 137

3. «Динамо» (М) 60 29 5 5 5 0 16 164:111 112

4. «Локомотив» 60 32 1 3 3 3 18  163:130 110

5. «Динамо» (Мн) 60 27 3 7 2 2 19 171:150 105

6. «Торпедо» 60 27 3 5 3 4 18 145:124 104

7. «Витязь» 60 26 3 4 5 0 22 162:158 97

8. Йокерит» 60 23 3 3 6 6 19 149:165 93

9. «Сочи» 60 24 2 5 1 1 27  139:145 88

10. «Слован» 60 22 4 3 3 2 26 144:166 85

11. «Северсталь» 60 18 3 2 4 6 27 133:163 74

12. «Медвешчак» 60 19 2 2 2 2 33 138:186 69

13. «Спартак» 60 18 1 2 3 3 33 125:168 66

14. «Динамо» (Р) 60 11 3 7 4 1 34 116:158 58

В первом раунде play-off (серии до четырех побед) встречаются: ЦСКА—«Йокерит», СКА—«Витязь»,  
«Динамо» (М)—«Торпедо», «Локомотив»—«Динамо» (Мн). Преимущество своей площадки будут иметь  
команды, указанные в парах первыми. Первые матчи серий пройдут 21 февраля.

ВОСТОЧНАЯ КОНФЕРЕНЦИЯ
 И В ВО ВБ ПБ ПО П Ш О
1. «Металлург» (Мг) 60 36 1 4 4 2 13 197:135 124

2. «Авангард» 60 30 3 5 1 2 19 156:127 109

3. «Ак Барс» 60 29 3 6 2 2 18 155:127 109

4. «Трактор» 60 27 2 1 7 3 20 130:120 97

5. «Барыс» 60 25 6 0 1 2 26 151:167 90

6. «Салават Юлаев» 60 21 2 4 10 3 20 169:174 88

7. «Адмирал» 60 24 2 1 7 1 25 147:153 86

8. «Куньлунь» 60 24 2 2 3 0 29 139:144 83

9. «Сибирь» 60 20 2 6 2 5 25 133:138 83

10. «Нефтехимик» 60 20 1 7 3 1 28 143:155 80

11. «Автомобилист» 60 19 1 5 5 5 25 139:165 79

12. «Амур» 60 20 1 4 4 2 29 110:130 76

13. «Югра» 60 18 2 2 3 1 34 112:148 66

14. «Лада» 60 16 1 4 4 3 32 146:180 65

15. «Металлург» (Нк) 60 8 1 5 2 2 42 97:194 40

В первом раунде play-off (серии до четырех побед) встречаются: «Металлург» (Мг)—«Куньлунь», 
«Авангард»—«Адмирал», «Ак Барс»—«Салават Юлаев», «Трактор»—«Барыс». Преимущество своей площадки 
будут иметь команды, указанные в парах первыми. Первые матчи серий пройдут 22 февраля.
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